
Наценка 
не сахар
Торговые сети 
отказываются добровольно 
ограничивать свой процент

Ритейлеры, включая «О’Кей», 
Auchan и «Атак», решили отка
заться от добровольного огра
ничения торговой наценки в 5% 
на сахар. Мера просуществовала 
всего месяц и должна была сдер
жать цены на продукт. Но в кризис 
это привело к противоположно
му эффекту: россияне в ажиота
же скупают дешевый сахар, что 
привело к его нехватке в магази
нах. По мнению экспертов, в ре
зультате сети могут отказаться 
от ограничения наценок на базо
вые овощи, молочные продукты 
и хлебобулочные изделия.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, направленное 28 марта Фе-
деральной антимонопольной служ-
бой (ФАС) в Минпромторг. Служба 
уведомляет, что сети «О’Кей», Auchan 
и «Атак» отказались ограничивать тор-
говую наценку на сахар на уровне 5%. 
В этих сетях на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. В ФАС и Минпромторге подтвер-
дили информацию. В ФАС добавили, 
что ритейлеры приняли такое реше-
ние «для расширения предложения 
товаров и устранения локальных де-
фицитов». В Минпромторге, в свою 
очередь, считают, что отказ от добро-
вольных обязательств «может иметь 
признаки нарушения антимонополь-
ного законодательства».

Помимо «О’Кей», Auchan и «Атак» 
добровольно ограничить наценку 
до 5% согласились также X5 Group 
(«Пятерочка» и «Перекресток»), «Дик-
си» и «Магнит». Кроме сахара под ог-
раничения попали ряд хлебобулоч-
ных изделий, картофель, свекла, 
капуста, лук, морковь, молоко, ке-
фир, сливочное масло и творог. Это 
мера должна была стабилизировать 
цены, так как в начале этого года 
Минсельхоз ожидал резкий рост сто-
имости. В «Магните» заявили, что 
продолжают исполнять ранее при-
нятые обязательства. В X5 и «Дикси» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Сдерживание цен привело к спе-
кулятивной скупке того же сахара 
по всей стране, напоминает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. В итоге у сетей нача-
лись проблемы с наличием товара 
на полках, докупать его приходится 
по нерегулируемым оптовым ценам 
и ограничивать отпуск в одни руки. 
По данным Минсельхоза, производи-
тели сахара за неделю, с 16 по 23 мар-
та, повысили его стоимость на 13,2%, 
до 60,33 руб. за 1 кг. Отказ от мини-
мальной наценки поможет восстано-
вить баланс спроса и предложения, 
считает господин Бурмистров.

Источник „Ъ“ из числа крупных 
ритейлеров поясняет, что уведомле-
ния «О’Кей», Auchan и «Атак» в ФАС 
о снятии ограничений наценки 
на сахар вызваны рисками получе-
ния обвинения в недобросовестной 
конкуренции, если у них не будет то-
вара на полках.
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Хочешь мира, готовься к Стамбулу
Чем завершились российско-украинские переговоры
Переговоры РФ и Укра
ины, состоявшиеся 
во  вторник в Стамбуле, 
дали надежду на деэска
лацию кризиса. Россий
ская сторона выразила 
готовность «сократить во
енную активность» на ки
евском и черниговском 
направлениях. При этом, 
по словам главы делега
ции РФ Владимира Ме
динского, Киев сделал 
«конструктивный шаг» 
к достижению компро
мисса, выдвинув в пись
менном виде список сво
их предложений. Среди 
них — провозглашение Ук
раины «нейтральным го
сударством под между
народноправовыми 
гарантиями», а также дву
сторонние переговоры 
по статусу Крыма. Впро
чем, речи о том, что Мо
сква все эти предложе
ния примет, не идет: часть 
из них для нее неприем
лема. Не спешат говорить 
о прорыве и на Западе. 
Президент США Джо Бай
ден лишь дал понять, что 
в Вашингтоне «продол
жат внимательно следить 
за развитием событий».

Два шага 
к деэскалации
«Мы видим, что на сегодняш-
ней встрече был достигнут 
определенный прогресс»,— 
с нескрываемым удоволь-
ствием заявил по итогам 
российско-украинских пе-
реговоров в Стамбуле глава 
МИД Турции Мевлют Чаву-
шоглу. Теперь, по его словам, 
на повестке стоит встреча 
президентов России и Ук-
раины Владимира Путина 
и Владимира Зеленского.

Итоги встречи действи-
тельно можно охарактери-
зовать как «определенный 
прогресс». Во всяком слу-
чае, стороны лучше поняли 
позиции друг друга — и те-
перь готовы работать с ними 
в поисках компромиссов. 
Так, глава российской деле-
гации, помощник президен-
та РФ Владимир Мединский 
рассказал, что украинская 
сторона впервые передала 
своим собеседникам в пись-
менном виде список предло-
жений. Теперь их передадут 

президенту Путину, после 
чего, по словам господина 
Мединского, «будет дан со-
ответствующий ответ». В лю-
бом случае, как считает гла-
ва российской делегации, 
это важный «конструктив-
ный шаг» Киева к достиже-
нию компромисса. 

«Я могу со своей сторо-
ны сказать, что мы также 
делаем два шага навстречу 
по деэскалации конфлик-
та»,— добавил, выступая пе-
ред журналистами, Влади-
мир Мединский, после чего 
передал слово заместителю 
министра обороны России 
Александру Фомину. Воен-
ный рассказал, что «в целях 
повышения взаимного до-
верия и создания необходи-
мых условий для дальней-
шего ведения переговоров» 
российская сторона решила 
«кардинально, в разы сокра-
тить военную активность 

на киевском и чернигов-
ском направлениях».

Затем слово снова взял 
Владимир Мединский, что-
бы рассказать о «втором ша-
ге» к деэскалации. «Что ка-
сается вопроса о встрече 
руководителей государств, 
мы с самого начала говори-
ли, что эта встреча возмож-
на,— напомнил он.— Воз-
можна тогда, когда будет 
готов к подписанию договор, 
проработанный переговор-
щиками и министрами ино-
странных дел». Но, как отме-
тил помощник президента 
РФ, «после сегодняшнего со-
держательного разговора» 
было выдвинуто предложе-
ние провести встречу глав 
государств «одновременно 
с парафированием договора 
министрами иностранных 
дел» — «тем более что в мо-
мент парафирования и рас-
смотрения деталей догово-

ра возможно обсуждение 
различных политических 
нюансов».

Свой брифинг провели 
и представители украин-
ской стороны. Они подроб-
но рассказали о том, чего 
именно Киев добивается 
на переговорах. После это-
го стало ясно, что процесс 
дальнейшего поиска ком-
промиссов с Москвой лег-
ким не будет. В частности, 
руководитель делегации, 
глава парламентской фрак-
ции правящей партии Ук-
раины «Слуга народа» Да-
вид Арахамия рассказал 
о предложении сформиро-
вать список государств—га-
рантов безопасности респу-
блики. В их числе господин 
Арахамия видит такие раз-
ные страны, как Турция, Ве-
ликобритания, КНР, США, 
Франция, Германия, Канада, 
Италия, Польша, Израиль, 

а также, возможно, Россия 
(«Но об этом мы будем го-
ворить отдельно»). Консуль-
тации со всеми этими стра-
нами уже начаты, отметили 
в украинской делегации, 
и скоро их можно будет при-
гласить для участия в много-
сторонних переговорах. 

По словам Давида Ара-
хамии, итоговый документ 
должен включать в себя со-
гласование «работающего 
международного механиз-
ма», «фактически по анало-
гии с пятой статьей (уста-
ва.— „Ъ“) НАТО», которая 
подразумевает коллектив-
ный ответ союзников на лю-
бую агрессию. Но даже 
та статья устава Северо-
атлантического альянса, 
по его словам, имеет недо-
статки, потому что консуль-
тации о том, какую имен-
но помощь нужно оказать 
союзнику, могут продол-

жаться «хоть год». Господин 
Арахамия предложил сокра-
тить этот срок до трех дней, 
после которых гаранты 
«имеют юридическое обяза-
тельство оказать помощь». 
Она, как хотели бы в Кие-
ве, должна включать в себя 
в том числе и закрытие воз-
душного пространства, ко-
торого Украина не смогла 
добиться сейчас. Впрочем, 
как на практике будет вы-
глядеть работа в таком фор-
мате, пока неясно. Как и не-
ясно, смогут ли эффективно 
взаимодействовать и при-
ходить к консенсусным ре-
шениям такие страны, как, 
например, Китай и США. 
Анонсированное возмож-
ное привлечение России 
в роли страны-гаранта так-
же вызывает вопросы.
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Экспортеры  
колосуют рублем
Для российского зерна просят расчетов 
в национальной валюте

Сложности с получением платежей 
за зерно на фоне начала военной опера
ции на Украине и новой волны санкций 
стимулировал экспортеров зерна про
сить ЦБ проработать меры минимизации 
рисков. Среди инициатив, в частности — 
возможность расчетов за зерно в рублях 
для крупнейших иностранных покупате
лей. Схема может сработать как минимум 
с Турцией, которая уже готова переходить 
на национальные валюты в торговле.

Союз экспортеров зерна (включает ТД 
«Риф», «Астон», «Деметра Трейдинг», Glen-
core, Viterra и пр.) попросил ЦБ проработать 
возможность выполнения иностранными 
покупателями российского зерна расчетов 
в рублях по экспортным контрактам. Ини-
циатива есть в списке вопросов, которые 
обсуждались на совещании в ЦБ с союзом 
на прошлой неделе. Копия перечня есть у „Ъ“.

Союз просит обеспечить рублевую ликвид-
ность для иностранных банков, в которых об-
служиваются покупатели зерна, крупнейшие 
из которых — Турция, Египет, Иран, Саудов-
ская Аравия. Как отмечает источник „Ъ“ сре-
ди экспортеров, сейчас большинство кон-
трактов заключаются в валюте. Но с началом 
военной операции РФ на Украине и последо-
вавшей за ней волны санкций у российских 
экспортеров начались сложности с получени-

ем средств, так как банки не всегда соглаша-
лись переводить деньги. По словам собесед-
ника „Ъ“, на сегодня трудности сохраняются.

Кроме того, в Союзе экспортеров зерна 
предложили ряд мер для оптимизации теку-
щих операций. В их числе — фиксация курса 
доллара США для оплаты экспортной пошли-
ны на зерно в день списания средств со сче-
та экспортера. Отправка и зачисление суммы 
пошлины на счет таможни проходят с задер-
жкой, в итоге уже перечисленных средств бы-
вает недостаточно, поясняют там. Союз также 
просит ЦБ проработать вопрос возобновле-
ния оборотного кредитования в рублях в рам-
ках ранее установленных лимитов и раз-
работать возможность страхования грузов 
и имущества перевозчиков от военных ри-
сков на национальном уровне. Даже при вы-
росших ставках зарубежные компании не го-
товы страховать риски, связанные с заходом 
судов в порты РФ, указывают в союзе. 

Председатель правления Союза экспорте-
ров зерна Эдуард Зернин отметил, что участни-
ки рынка столкнулись с серьезными ограни-
чениями по логистике, страхованию и оплате 
зерна: «В этой ситуации мы обратились в Банк 
России с просьбой принять конкретные меры 
и не допустить приостановки поставок».
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Уголь  
на выдумку хитра
Топливо, от которого отказалась Польша, 
попробуют продать в Азию

Польша первой из европейских стран 
отказалась от российского угля изза 
военной операции на Украине. На Поль
шу приходилось 7 млн тонн, или 3% рос
сийского экспорта угля. Транзитом 
через Польшу Россия уголь не постав
ляла, направляя его в другие страны 
Европы морем. Теперь Россия выну
ждена будет перенаправить потоки сы
рья в АТР, а Польша — замещать его 
 поставками из других стран, что приве
дет к росту цен.

Пресс-секретарь польского правитель-
ства Петр Мюллер 29 марта объявил, что 
Польша отказывается от российского угля, 
не дожидаясь общего эмбарго со стороны 
ЕС. «Ссылаясь на вопросы безопасности, 
мы пошли на шаг далее и предложили пра-
вила, которые блокируют на уровне страны 
импорт угля из России. Это будет вписано 
в закон»,— пояснил господин Мюллер, под-
черкнув «пассивность Евросовета в приня-
тии дальнейших санкций» против России.

В Минэнерго РФ заявили „Ъ“, что одномо-
ментная замена российского угля на любой 
другой с учетом аналогичных характери-
стик угля и характеристик польского обору-
дования энергетических и тепловых стан-
ций маловероятна. В министерстве считают, 
что переход, если он состоится, будет растя-

нут во времени, а учитывая логистический 
фактор, обойдется Польше ощутимо дороже.

Россия экспортировала в Польшу в основ-
ном энергетический уголь: по данным ЦДУ 
ТЭК, поставки в прошлом году составили 7 млн 
тонн, по данным Минэнерго — 7,8 млн тонн.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, го-
ворит, что Польша не была транзитным на-
правлением. По его словам, до Белостока 
есть железная дорога с российской колеей 
1520, а перегружать уголь в вагоны для тран-
спортировки по европейской колее 1485 не-
выгодно, поэтому в остальные страны ЕС от-
грузки российского угля идут морем.

Несмотря на постепенный отказ от уголь-
ной генерации в европейских странах, Рос-
сия в 2021 году увеличила экспорт в Европу 
на 10,3%, до 50,4 млн тонн. В 2021 году боль-
шие объемы направлялись на Кипр (21,2 млн 
тонн), в Турцию (14,7 млн тонн) и Великобри-
танию (12,3 млн тонн). При этом весь россий-
ский экспорт составил 227 млн тонн, из ко-
торых в АТР было поставлено 129 млн тонн.

Польша занимает восьмое место по объе-
му импорта российского угля. Накануне кон-
фликта на Украине польские компании на-
ращивали закупки: в январе они выросли 
на 45%, до 646 тыс. тонн.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,1

процента составила доля кредитов физических лиц, платежи по которым просрочены 
более квартала, в общем объеме банковской задолженности граждан на начало марта 2022 года, сооб-
щил Банк России. Показатель, отражающий уровень «плохой» просрочки, остается стабильным с начала года 
и в марте достиг минимальных значений c начала 2012 года. При этом в годовом выражении на 1 марта объем 
просрочки рос такими же темпами, как и объем кредитования — 24%. По данным же бюро кредитных историй 
«Эквифакс», в феврале 2022 года просроченная задолженность по кредитным картам продолжала увеличи-
ваться (на 1,8%, до 2,8 млн карт), как и объем «плохих» долгов по ним (на 1,8%, до 163,5 млрд руб.).

ЛОГИСТИКА

Инфляцию достают 
из долгого контейнера

Влияние всплесков стоимости пе-
ревозок становится длиннее, вы-
яснили экономисты МВФ Ян Кар-
риер-Своллоу, Прагиан Деб, Дэ-
вид Фурцери, Дэниел Джименез 
и Джонатан Остри. Для мониторин-
га стоимости перевозок в МВФ ис-
следовали динамику индекса Baltic 
Dry Index (BDI), который отражает 
среднюю цену морских перевозок 
по двадцати основным маршрутам 
и охватывает 100% мировых поста-
вок навалочно-насыпных грузов.

Инфляционные эффекты ко-
лебаний стоимости перевозок ко-
личественно аналогичны эффек-
там, вызванными колебаниями цен 
на нефть и продовольствие. Увели-
чение показателя на 21,8 п. п. (одно 
стандартное отклонение стоимости 
поставок у МВФ) в среднем увели-
чивает инфляцию на 0,15 п. п. в те-
чение 12 месяцев. Воздействие ко-

лебаний индекса BDI на инфляцию 
более длительное: пик инфляцион-
ного роста после всплеска индек-
са достигается через 10–13 меся-
цев, тогда как после всплеска цен 
на нефть — через четыре, на продо-
вольственное сырье — через семь.

Для подсчета воздействия 
всплеска стоимости поставок 
на инфляцию в МВФ использовали 
расширенные данные по 143 стра-
нам и разделили время наблюде-
ния на два промежутка: 1990–2005 
года и 2006–2021 годы. В первом 
промежутке пик воздействия шока 
стоимости перевозок на инфляцию 
достигался за 10 месяцев, во вто-
ром — за 13. При этом в 1990–
2005 годах воздействие снижалось 
и к 18-му месяцу составляло ме-
нее половины пикового значения, 
а в 2006–2021 году к 18-му месяцу 
воздействие шока оставалось близ-
ким к пиковому значению. В МВФ 
различие объясняют менее точ-
ной оценкой ранней выборки. Ве-
роятно, также эффект может быть 
связан с ростом уязвимости стран 
к нарушениям в логистике на фоне 
удлинения цепочек поставок и ро-
стом глобализации. Косвенно это 
подтверждает вывод МВФ о боль-
шем влиянии всплеска стоимости 
поставок в странах с высокой до-
лей импорта.

Сильнее всего перенос резкого 
удорожания поставок в потребце-
ны испытывают беднейшие эконо-
мики и островные страны, в бога-
тых экономиках он слабее. Таргети-
рование инфляции и стабилизация 
инфляционных ожиданий также по-
могают снизить воздействие удоро-
жания поставок на инфляцию. От-
метим, что актуальность исследо-
ванию МВФ добавляет обнаружен-
ный его аналитиками рост средней 
задержки судов в портах, который 
привел к удлинению сроков постав-
ки на 25% (см. „Ъ“ от 28 марта).

Георгий Смирнов

ДИНАМИКА ВЛИЯНИЯ РОСТА СТОИМОСТИ 
ПОСТАВОК НА ИНФЛЯЦИЮ 
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)
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Сенат США большинством голосов ут-
вердил законопроект о повышении кон-
курентоспособности американской эко-
номики. Он предусматривает снижение 
зависимости от поставок ключевых ви-
дов комплектующих (в частности, чипов 
и телеком- оборудования), усиление кон-
куренции с китайскими компаниями в сек-
торе высоких технологий, а также допол-
нительные меры по защите американско-
го рынка. На стимулирование производ-
ства чипов в США законодатели готовы на-
править $52 млрд. Власти КНР уже заяви-
ли, что законопроект «преувеличивает те-
орию китайской угрозы» и препятствует 
экономическим связям двух стран.

Сенат США вечером в понедельник утвер-
дил законопроект о повышении конкурен-
тоспособности американской экономики 
(America Competes Act), направленный в пер-
вую очередь на снижение зависимости от по-
ставок критически важных товаров. Основ-
ные положения акта, занявшего более 2 тыс. 
страниц, касаются стимулирования произ-
водства чипов в США и устранения перебоев 
с поставками полупроводников и телеком-о-
борудования. Заметим, что подготовка про-
екта началась еще до военной операции РФ 
на Украине: нижняя палата Конгресса поддер-
жала его еще 4 февраля. Спикер палаты Нэн-
си Пелоси тогда заявила, что главной целью 
акта является обеспечение самодостаточно-
сти США в поставках.

Проект предусматривает создание эконо-
мических стимулов для производства чипов, 
а также введение торговых ограничений с от-
сылкой на защиту национальной безопасно-
сти США. Предусмотрено создание особого 
фонда, из средств которого будут финансиро-

ваться научные исследования в этой области. 
На субсидирование производства полупрово-
дников планируется за шесть лет потратить 
$52 млрд, на решение проблем, связанных 
с цепочками поставок,— еще $45 млрд (речь 
идет в том числе об обеспечении запасов необ-
ходимых комплектующих).

В акте подробно описаны меры по под-
держке научной деятельности и программы 
по освоению космоса, по обновлению инфра-

структуры и обеспечению кибербезопасно-
сти. Немало статей акта посвящены оценке 
влияния Китая на те или иные сферы эконо-
мики и географические регионы, а также про-
тиводействию расширения такого влияния. 
Акт предусматривает возможность введения 
дополнительных ограничений на инвести-
ции и повышение тарифов в отношении по-
ставок из КНР. Законопроектом предусмотре-
но и ужесточение антидемпинговых мер в от-

ношении китайских компаний, что должно 
противодействовать применению ими неры-
ночных практик. В первую очередь в таких 
случаях американские регуляторы ссылают-
ся на субсидирование высокотехнологичных 
отраслей в Китае.

В КНР уже заявили, что решительно высту-
пают против законопроекта, так как он «преу-
величивает теорию китайской угрозы» и «идет 
вразрез со стремлением различных кругов об-
щественности в Китае и США к укреплению 
контактов и сотрудничества». «Будучи круп-
нейшей экономикой в мире, США должны 
поддерживать стабильность глобальных про-
изводственных цепочек и цепей поставок, 
включая полупроводниковую промышлен-
ность, вместо того чтобы использовать Китай 
в качестве предлога по любому поводу и отно-
ситься к КНР как к воображаемому врагу»,— за-
явил вчера официальный представитель МИД 
КНР Ван Вэньбинь.

Заметим, именно нехватка чипов стала од-
ним из ключевых препятствий для увеличе-
ния объемов производства в мире после сня-
тия коронавирусных ограничений. Это косну-
лось широкого спектра отраслей — от электро-
ники до автопрома. Более половины произ-
водства чипов сейчас приходится на тайвань-
скую TSMC (54%), за ней следует Samsung (17%) 
и еще одна тайваньская компания — UMC (7%). 
Всего на южнокорейские (18%) и тайваньские 
(63%) компании приходится 87% производства 
(речь о физическом производстве чипов, в том 
числе разработчиками из других стран, чьи 
чипы собираются на этих же фабриках). Круп-
нейший китайский производитель чипов — 
SMIC — в США уже находится в черном списке 
поставщиков.

Татьяна Едовина

Партия нового чипа
США стимулируют технологическую конкуренцию с Китаем

Акт о повышении конкурентоспособности американской экономики предусматри-
вает снижение зависимости от зарубежных технологий, прежде всего китайских 
(на фото — президент США Джо Байден и председатель КНР Си Цзиньпин)

Росреестр предлагает пересмотреть под-
ход к понятию «недвижимое имущество» 
и отказаться от его ключевого критерия — 
прочной связи объектов с землей. Недви-
жимостью предлагается считать объекты 
с «самостоятельной хозяйственной ценно-
стью», а вспомогательные постройки, на-
пример заборы и дорожки,— «улучшени-
ями». Кроме того, в поправках ведомства 
более детально описывается понятие еди-
ного недвижимого комплекса — сейчас 
из-за ряда проблем этот механизм спро-
сом почти не пользуется. Мнения юристов 
о том, добавят ли новшества определен-
ности в регулирование недвижимости, ра-
зошлись.

Росреестр подготовил поправки к Граждан-
скому кодексу (ГК), которыми пересматривает-
ся подход к определению недвижимого имуще-
ства. Сейчас это (помимо, например, морских 
и воздушных судов) объекты, прочно связанные 
с землей и перемещение которых невозможно 
«без несоразмерного ущерба их назначению». 
Однако, отмечают в ведомстве, не вся недвижи-
мость имеет эти признаки — некоторые объек-

ты можно переместить и без ущерба для них (на-
пример, линейно-кабельные). Необъективным 
нынешний критерий предложено считать и по-
тому, что объекты, имеющие «самостоятельную 
хозяйственную ценность» (например, здание за-
вода), и вспомогательные объекты (например, 
дорожки) одинаково прочно связаны с землей.

Поправками недвижимостью предлага-
ется признавать земельные участки, участки 
недр, а также «расположенные на земле или 
под ее поверхностью и созданные в результате 
строительства здания и сооружения». От крите-
рия «прочной связи с землей» в Росреестре пол-
ностью не отказываются: если объект «находит-
ся на земле исключительно под собственной 
тяжестью», он будет считаться движимым иму-
ществом. Незначительные постройки, напри-
мер заборы и асфальтовые дорожки, предлага-
ется считать не самостоятельной недвижимой 
вещью, а «улучшениями» участков или зданий.

Пересматривается и подход к определению 
единого недвижимого комплекса (ЕНК). Сей-
час это набор зданий, сооружений или иных 
вещей (которые объединены назначением, 
связаны физически или технологически либо 

расположены на одном участке), если на них 
зарегистрировано право собственности как 
на одну недвижимую вещь. Как отмечает Ро-
среестр, за семь лет применения этого поня-
тия в России было зарегистрировано пример-
но лишь 1 тыс. ЕНК при более чем 70 млн объ-
ектов недвижимости. Среди проблем — отсут-
ствие возможности автоматического включе-
ния в состав ЕНК новых объектов (необходи-
мо перерегистрировать весь комплекс), а так-
же упразднения комплексов. В новой трактов-
ке под ЕНК будет подразумеваться совокуп-
ность объектов недвижимости, находящихся 
в собственности одного или нескольких лиц 
и на одном участке,— сама земля в состав ком-
плекса не включается. По решению собствен-
ника в состав ЕНК могут включаться новые 
объекты и исключаться существующие.

Юристы расходятся в оценках законопроек-
та. Советник практики недвижимости и строи-
тельства адвокатского бюро ЕПАМ Антон Алек-
сеев называет его «еще одной попыткой решить 
наболевший вопрос: что является недвижимо-
стью по российскому праву» — это, по его сло-
вам, можно приветствовать. Но часть норм Ан-

тон Алексеев считает спорными — например, 
введение общего понятия неотделимых улуч-
шений, к которым, как указано в проекте, мо-
жет быть отнесено и оборудование. «Это навер-
няка даст налоговым органам дополнительные 
возможности признавать практически любое 
оборудование частью здания, а значит, и объек-
том налога на имущество»,— опасается он. 

Руководитель направления практики не-
движимости и строительства Bryan Cave Leigh-
ton Paisner Russia Максим Попов считает, что 
предложения «ни на шаг не приближают пра-
вовую определенность». Например, исключа-
ется основной признак зданий и сооружений 
(их прочная связь с землей), а вместо этого пред-
лагается дать определение движимому имуще-
ству. «Что же тогда дополнительно определяет 
недвижимость?» — задается он вопросом. Ве-
дущий юрист практики недвижимости Crowe 
CRS Евгений Кравченко уточняет: «Взамен в ка-
честве основного критерия предлагается учи-
тывать, строился ли объект как недвижимость, 
то есть имелись ли разрешения на строитель-
ство и вводился ли он в эксплуатацию». 

Евгения Крючкова

Недвижимость отрывают от земли
Правовой статус строений предложено переосмыслить

По данным „Ъ“, Российский 
союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП)  хочет от-
срочить переход бизнеса на еди-
ный тариф при уплате взносов 
на пенсионное и социальное 
страхование. Увеличение стра-
ховых тарифов является частью 
реформы Минтруда по созда-
нию единого Социального фон-
да — и должно в первую очередь 
затронуть отрасли, пострадав-
шие сейчас из-за санкций, такие 
как IT-сфера, банки и страховые 
компании. 

Как стало известно „Ъ“, РСПП 
предлагает отложить переход 
на единый тариф для уплаты стра-
ховых взносов в ПФР, ФСС и ФФОМС 
по крайней мере на один год, до 2024 
года. Об этом представители обще-
ственного объединения заявили 
в ходе вчерашнего заседания двух 

рабочих групп Российской трехсто-
ронней комиссии. 

Переход на единый тариф с 2023 
года был предложен Минтрудом 
в качестве элемента реформы объ-
единения двух из трех внебюджет-
ных фондов — по замыслу ведом-
ства, к 1 января 2023 года ПФР и ФСС 
должны стать единой структурой 
с новым организационно-право-
вым статусом «внебюджетный фонд» 
(подробнее см. „Ъ“ от 28 января). Од-
новременно с этим ведомство также 
предложило унифицировать ряд по-
ложений текущей тарифной поли-
тики ПФР и ФСС. Сейчас ставка та-
рифа по пенсионному страхованию 
для всех работодателей, за исключе-
нием льготных категорий, состав-
ляет 22% в пределах годовой базы 
(1,565 млн руб.) и 10% сверх этой сум-
мы, для взносов в ФСС — 2,9% при 
зарплате до 1,032 млн руб. в год и 0% 

сверх этой суммы. С 2023 года, по за-
мыслу Минтруда, все работодатели 
должны будут перейти на единый 
тариф с общим порогом взносоо-
благаемой базы для уплаты взносов 
на пенсионное страхование и стра-
хование на случай временной нетру-
доспособности и в связи с материн-
ством (1,565 млн руб.). Кроме того, 
они должны будут уплачивать взно-
сы в ФСС и за сотрудников, которые 
работают в рамках гражданско-пра-
вовых договоров. 

По расчетам Минтруда, предо-
ставленным членам рабочей груп-
пы (документ есть у „Ъ“), повыше-
ние тарифа коснется 12,9% работо-
дателей и 9,6% работников, средняя 
сумма увеличения нагрузки за одно-
го работника составит 1,2 тыс. руб. 
в год. Максимальный прирост на-
грузки ожидает компании, занятые 
в сфере нефте- и газодобычи (6,3 тыс. 

руб.), страховщиков (5,2 тыс. руб.) 
и IT-предприятия (4,9 тыс. руб.), ми-
нимальный — компании, занятые 
добычей железной руды (2,5 тыс. 
руб.). Как рассказывает источник „Ъ“ 
в РСПП, хотя сумма прироста сово-
купного объема страховых взносов 
относительно невелика — 13,7 млрд 
руб., «сейчас не лучшее время повы-
шать нагрузку на бизнес». «Безуслов-
но, процесс объединения фондов 
не нужно тормозить, это необходи-
мая реформа, однако пока ситуация 
в экономике ухудшается, необходи-
мо предусмотреть отсрочку для вве-
дения новых обязательств для ком-
паний»,— отмечает он. 

Пока инициатива бизнеса, по сло-
вам двух источников „Ъ“, участво-
вавших в заседании рабочей груп-
пы, не получила одобрение ни про-
фсоюзов, ни представителей Мин-
труда. Впрочем, по словам источни-

ка „Ъ“ в правительстве, она может 
быть поддержана Минэкономики — 
поскольку повышение тарифной на-
грузки затрагивает в том числе ряд 
отраслей, которые больше других 
пострадали от санкций зарубежных 
стран и привлекли особенное вни-
мание правительства (подробнее см. 
„Ъ“ от 16 марта). 

В то же время, даже если это кон-
кретное предложение бизнеса не бу-
дет принято, его выдвижение дает 
работодателям дополнительные воз-
можности по согласованию с Мин-
трудом других, более необходимых 
именно сейчас инициатив в части 
упрощения регулирования трудовых 
отношений. Так, в частности, по дан-
ным „Ъ“, они касаются списка основа-
ний для расторжения трудовых дого-
воров с работниками и заключения 
срочных трудовых договоров. 

Анастасия Мануйлова

Социальный фонд подождет единого тарифа
Работодатели предлагают отложить переход на унификацию соцвзносов до 2024 года
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Представители религиозных конфессий 
выступили против нацизма и русофобии 
на круглом столе в Госдуме. Верховный 
муфтий Талгат Таджуддин отметил не
уместность положения вещей, при кото
ром организации верующих существу
ют в статусе НКО, как и различные ино
странные агенты, в сущности — «офици
альные шпионы». Борьбу со шпионами 
тем временем обсуждали в Совете фе
дерации: сенаторы обещают тщательно 
проанализировать деятельность «пятой 
колонны» в течение апреля и предло
жить законодательные решения, спо
собные ее пресечь. Среди тех, кого при
дется воспитывать, могут оказаться, 
в частности, выпускники образователь
ных программ с иностранным участием.

Духовное собрание мусульман России (воз-
главляет муфтий Альбир Крганов) стало ини-
циатором круглого стола, прошедшего 29 
марта в Госдуме, рассказала председатель ко-
митета по развитию гражданского общест-
ва Ольга Тимофеева («Единая Россия»). По ее 
словам, служители мировых религий объе-
динились в противодействии русофобии, ко-
торая подогревается во всем мире, пока идет 
информационная и санкционная война. «Ду-
ховный фронт, гуманитарный, религиозный, 
сегодня очень важен,— сказала госпожа Ти-
мофеева.— Нам важны голоса пастырей». Де-
путат напомнила, что многие представите-
ли традиционных конфессий уже дали свои 
оценки происходящему, например патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл призвал пра-
вославных верующих к примирению, осудив 
зло, насаждаемое западными идеологами, 
а в православных храмах ежедневно читает-
ся молитва о восстановлении мира. Главный 
раввин России Берл Лазар ранее также высту-
пил за мир и заявлял о готовности выступить 
посредником в переговорах, а глава буддий-
ской традиционной сангхи России хамбо-ла-
ма Дамба Аюшеев сообщал, что молится за во-
еннослужащих, участвующих в специальной 
военной операции на Украине. «Мы должны 
стать единой командой, помогая нашей стра-
не»,— резюмировала госпожа Тимофеева.

«Мы видим, как разложился человек, раз-
ложился его духовно-нравственный стер-
жень,— посетовала за круглым столом упол-
номоченный по правам человека Татьяна 
Москалькова.— Сегодняшнее мероприятие 
как никогда нужно нам, чтобы укрепить нас 
в нашей вере и правде!» 

Представители конфессий в несколько 
сбивчивых выражениях изъявили согла-
сие работать на благо страны. «Мы полно-
стью поддерживаем государственную поли-
тику сохранения и укрепления историче-
ской памяти Великой Победы, уважитель-

ного отношения к нашему и воинскому слу-
жению,— взволнованно говорил муфтий 
Альбир Крганов.— Нравственный потен-
циал ислама способствует тому, что в духов-
ной основе воинского служения современ-
ной России были заложены такие ценно-
сти, как патриотизм и гражданственность, 
воинский дух и честь, мужество и героизм, 
вера в Бога и жертвенность». Муфтий Чечни 
Салах Межиев провозгласил, что любой му-
сульманин, погибший в ходе специальной 
военной операции на Украине, станет ша-
хидом, то есть мучеником за веру. «Под эти-
ми (вражескими.— „Ъ“) флагами кого толь-
ко не собралось,— рассуждал господин Ме-
жиев.— Там фашисты, сатанисты, ЛГБТ-со-

общества, ваххабисты, все черные шайтаны 
там собрались. Поэтому борьба с глобализа-
цией вот этого сатанизма — это война меж-
ду добром и злом... Они говорят: мы за мир. 
Хороший лозунг „За мир“, но кто это за вой-
ну? Мы против войны. Мы за то, чтобы мы 
жили в мире, но без этих сатанистов. Надо 
говорить прямо: мы не испытываем ненави-
сти по отношению к людям, но мы испыты-
ваем ненависть по отношению к этим шай-
танам. С ними один разговор: их надо обез-
главить». Представители христианства, иу-
даизма и буддизма были не так решительны, 
но их подбодрил зампред комитета Госдумы 
по развитию гражданского общества Нико-
лай Бурляев (СРЗП): «Любовью и единением 
спасемся,— пообещал он.— Выстоим, побе-
дим и представим миру новую цивилизаци-
онную модель общества. Работаем, братья!»

Нормативное оформление братства как 
раз поставил под сомнение верховный муф-
тий России Талгат Таджуддин: борьба миро-

вых религий с нацизмом понятна, сказал он, 
но непонятно, почему российские религиоз-
ные организации имеют статус НКО, так же 
как иностранные агенты, или, другими сло-
вами, «официальные шпионы». «Если мы ду-
ховное пространство, как мы можем быть на 
одном уровне с этими агентами?» — спросил 
Талгат Таджуддин.

Судьбу «официальных шпионов» тем вре-
менем обсуждали и в Совете федерации. Вре-
менная комиссия верхней палаты по защите 
государственного суверенитета провела за-
седание, которое планировалось посвятить 
деятельности «пятой колонны». Как отметил 
глава комиссии Андрей Климов, началась 
эта деятельность «не вчера», но в новых гео-
политических условиях требуются новые ре-
шения по противодействию «любым попыт-
кам подорвать Россию изнутри с помощью 
остатков табуна троянских коней, который 
пасется на наших просторах со времен рас-
пада СССР». Господин Климов напомнил сло-

ва президента Владимира Путина, который 
16 марта заявил о том, что недружественные 
государства будут делать ставку на так назы-
ваемую пятую колонну, «национал-предате-
лей», которые «зарабатывают деньги здесь, 
у нас, а живут там, не в географическом смы-
сле, а по своим мыслям, по своему рабско-
му сознанию». Сенатор сообщил, что в тече-
ние апреля комиссия проведет серию рабо-
чих совещаний по проблеме «пятой колон-
ны» с участием депутатов Госдумы, предста-
вителей министерств и ведомств, граждан-
ского общества. После этого комиссия наме-
рена подготовить ряд конкретных рекомен-
даций, в том числе законодательного харак-
тера. Сенатор Елена Афанасьева посетовала, 
что США и «пятая колонна» пытаются приве-
сти к власти в России экстремистов и ради-
калов. «Некоторые граждане, которых нель-
зя назвать иначе как предателями, не скры-
вают, что рассчитывают на помощь из-за ру-
бежа в деле развала России»,— сказала госпо-
жа Афанасьева. В пример она привела «Груп-
пу Европейской России» в Европарламенте, 
которая 24 марта провела онлайн-мероприя-
тие «Россия после Путина». Выступивший на 
нем бизнесмен Михаил Ходорковский допу-
стил, что смена власти в России «во многом 
зависит от Запада». Госпожа Афанасьева по-
яснила, что «деструктивная работа часто мас-
кируется под частные инициативы». Помочь 
справиться с этим может единый реестр физ-
лиц-иноагентов. Бывший руководитель Рос-
сийского института стратегических иссле-
дований генерал-лейтенант Службы внеш-
ней разведки Леонид Решетников внес тер-
минологическую ясность: «В Советском Сою-
зе не было такого определения, как „нацио-
нал-предатели“. Мы даже в разведке писали: 
„государственные интересы“, слово „наци-
ональные“ не присутствовало. Но у нас сло-
жилась масса людей, которых мы можем на-
звать предателями. Они жили в этой атмос-
фере колониальной, и они сейчас не воспри-
нимают то, что происходит. С ними надо ра-
ботать, их надо воспитывать».

В думской комиссии по расследованию 
фактов вмешательства иностранных госу-
дарств во внутренние дела России, которую 
возглавляет Василий Пискарев (ЕР), уже есть 
идеи о том, с кем именно надо работать и кого 
воспитывать. Господин Пискарев пообещал, 
что комиссия внимательно изучит рассле-
дование интернет-ресурса Underside.today 
о российских выпускниках британской пра-
вительственной образовательной програм-
мы Chevening. В центре внимания расследо-
вания «51 агент британского влияния из сфе-
ры бизнеса», уточнил господин Пискарев.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Загонщики троянских коней
Депутаты, сенаторы и религиозные деятели объединяют усилия в борьбе с «пятой колонной»

В Москве стали известны 30 членов но
вого созыва Общественной палаты (ОП), 
среди которых прославившиеся в ходе 
пандемии главврачи столичных больниц 
Марьяна Лысенко и Денис Проценко. 
Впервые с момента создания ОП среди 
ее членов, делегированных мэром, 
не оказалось эксглавреда «Эха Мо
сквы» и пока еще действующего зампре
да палаты Алексея Венедиктова, кото
рый с 2013 года возглавляет и столич
ный общественный штаб по наблюдению 
за выборами. Эксперты считают, что ме
сто в ОП было для известного журнали
ста скорее подтверждением статуса, 
 нежели каналом влияния, но уверены, 
что руководимый им штаб приносил 
 реальную пользу.

• ОП Москвы учреждена в 2013 году, ее со-
став обновляется раз в три года. В первых 
двух созывах 20 членов ОП назначал мэр, 
24 избирались в административных округах 
Москвы, а вместе эти 44 человека отбира-
ли еще 20 коллег. В 2019 году состав ОП сокра-
тился до 45 членов: мэр и Мосгордума делеги-
руют в нее по 15 человек, которые затем вы-
бирают еще 15 общественников.

Мэр Москвы Сергей Собянин 29 марта под-
писал указ о назначении 15 членов ОП по сво-
ей квоте. Среди самых заметных новичков 
в этом списке — снискавшие известность бла-
годаря борьбе с коронавирусом главврачи мо-
сковских больниц Денис Проценко и Марья-
на Лысенко (на выборах в Госдуму-2021 пер-
вый входил в пятерку лидеров федерально-
го партсписка «Единой России», а вторая — 
в первую тройку ее московского списка), а так-
же директор парка «Зарядье», в прошлом те-
леведущий Иван Демидов. Ранее свою часть 
ОП утвердила Мосгордума, и теперь 30 обще-
ственникам нового созыва предстоит избрать 
еще 15 членов палаты на основании предло-
жений, поступивших от общественных орга-
низаций. Срок полномочий действующего со-
зыва ОП заканчивается 26 апреля.

Впервые с 2016 года в списке мэра Со-
бянина не оказалось экс-главреда «Эха Мо-
сквы» и действующего зампреда ОП Алексея 
Венедиктова, хотя у него остается возмож-
ность попасть в новый состав, если его из-
берут 30 уже утвержденных членов. В 2013 
году перед началом мэрской кампании го-
сподин Венедиктов возглавил первый в Рос-
сии общественный штаб по наблюдению 

за выборами, созданный при ОП Москвы, 
и с тех пор почти бессменно им руководил, 
отказавшись от этой работы лишь одна-
жды — на общероссийском голосовании по 
поправкам к Конституции летом 2020 года. 
С 2019-го Алексей Венедиктов активно про-
двигал в Москве дистанционное электрон-
ное голосование (ДЭГ) и даже учредил из соб-
ственных средств премию для хакеров, на-
шедших уязвимости в московской системе 
(в 2019 году это удалось французскому крип-
тографу Пьеррику Годри, получившему по-
ловину премиального фонда — 1 млн руб.). 
Журналист также активно выступал за оп-
цию «отложенного голосования», позволяв-
шую избирателю в течение суток несколько 
раз изменить свой выбор (сохранялся толь-
ко последний голос). И хотя именно эта оп-
ция стала причиной недоверия к результа-
там ДЭГ-2021 в Москве, Алексей Венедиктов 
продолжал настаивать на ее дальнейшем ис-
пользовании. Однако этого не произошло: 
новый федеральный закон позволил Москве 
использовать собственную платформу ДЭГ, 
но без возможности переголосования.

5 марта 2022 года совет директоров «Эха 
Москвы» расторг рассчитанные еще на два 

года трудовой договор с господином Вене-
диктовым, занимавшим должность главно-
го редактора радиостанции с 1998 года. До 
этого Генпрокуратура потребовала ограни-
чить доступ к контенту радиостанции якобы 
из-за распространения ложной информации 
о военной операции на Украине. В итоге «Эхо 
Москвы» было отключено от эфира, а владев-
ший радиостанцией холдинг «Газпром-ме-
диа» принял решение о ее ликвидации.

Алексей Венедиктов не ответил на вопро-
сы „Ъ“ о его невключении в новый состав ОП 
и о возможности продолжать руководить об-
щественным штабом по выборам.

Сопредседатель движения «Голос» (внесе-
но в реестр незарегистрированных НКО-ино-
агентов) Григорий Мельконьянц, который 
был членом общественного штаба по наблю-
дению за выборами в Госдуму в Москве, счи-
тает, что созданная Алексеем Венедиктовым 
структура, в которую входили представите-
ли разных политических и общественных 
сил, играла роль медиатора. «В этих условиях 
польза от работы штаба, несомненно, была, 
насколько это возможно в нашей политиче-
ской системе, и основная заслуга в этом — Ве-
недиктова. Удавалось оперативно разрешать 

конфликтные ситуации на участках, а при се-
рьезных нарушениях отменять результаты 
голосования»,— вспоминает эксперт. Хотя, 
по его словам, сложнее обстояли дела с вли-
янием штаба на процесс регистрации канди-
датов. «Мне есть с чем сравнивать. В последу-
ющем модель московского штаба была ско-
пирована в других регионах, но там это все 
приобрело имитационный характер»,— от-
метил сопредседатель «Голоса».

По мнению главы фонда «Петербург-
ская политика» Михаила Виноградова, ме-
сто в ОП для Алексея Венедиктова было ско-
рее подтверждением его статуса, нежели ка-
налом влияния. «Общественные палаты не 
играют сегодня серьезной роли ни на феде-
ральном уровне, ни на региональном»,— по-
ясняет эксперт. Он полагает, что готовность 
господина Венедиктова «к репутационному 
самопожертвованию» по теме электронно-
го голосования в Москве показала наличие 
у него высокой мотивации к вовлечению 
в городскую политику: «Но формы этого воз-
можного вовлечения до конца не ясны, осо-
бенно на фоне серьезной общефедеральной 
политической неопределенности».

Елена Рожкова

«Эхо» не докатилось до Общественной палаты
Алексей Венедиктов впервые не попал в ОП Москвы по списку мэра

Премьерминистр Михаил Мишустин во 
вторник встретился с депутатами Госду
мы от КПРФ и «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП) в преддверии своего 
ежегодного отчета о работе правительст
ва. Обе фракции настаивали на повыше
нии прожиточного минимума, отмене 
единого госэкзамена и пенсионной ре
формы, хотя в целом остались довольны 
работой правительства. Лидер КПРФ Ген
надий Зюганов также пожаловался пре
мьеру на преследование партийных акти
вистов за участие в митингах, а лидер 
СРЗП Сергей Миронов — на нежелание 
Минкульта защищать российских арти
стов, подвергающихся травле на Западе.

Михаил Мишустин продолжает консуль-
тации с думскими партиями перед своим от-
четом в парламенте о деятельности прави-
тельства в 2021 году, который намечен на 7 
апреля. 25 марта премьер встречался с пред-
ставителями ЛДПР и «Новых людей», 29 мар-
та в Белый дом пришли депутаты от КПРФ 
и СРЗП, а разговор с «Единой Россией» состо-
ится на следующей неделе. В этом году отчет 

пройдет раньше обычного: он был заплани-
рован на более поздний срок в апреле, но те-
перь перенесен, как пояснил спикер Думы 
Вячеслав Володин, из-за того, что от избира-
телей поступает «огромное количество» во-
просов. В прошлом году господин Мишустин 
отчитывался перед депутатами 12 мая.

Первыми во вторник к нему пришли ком-
мунисты. Премьер по традиции рассказал 
им о том, что правительство реализует меры, 
заложенные в плане первоочередных дейст-
вий, и готовит очередной пакет контрсанк-
ций. «Рассчитываем, что к его обсуждению 
ваша фракция подойдет так же конструктив-
но, как это было и ранее»,— отметил Миха-
ил Мишустин. По его словам, у кабинета ми-
нистров с КПРФ очень много общих тем — 
это и вопросы развития оборонно-промыш-
ленного комплекса, и патриотическое вос-
питание, а также «достаточно успешное взаи-
модействие» по вопросам развития сельских 
территорий.

Геннадий Зюганов признал, что в целом 
он «удовлетворен» теми рабочими контак-
тами, которые сложились у комитетов, воз-

главляемых в Думе коммунистами, с соот-
ветствующими министерствами. «Мы при-
шли на эту встречу не просить, а с чувством 
огромной озабоченности из-за ситуации, ко-
торая сложилась в мире и стране, и настрое-
ны весьма конструктивно»,— сказал лидер 
КПРФ, представив премьеру программу его 
партии «20 неотложных мер для преображе-
ния России». Одно из предложений комму-
нистов — увеличение прожиточного мини-
мума до 26 тыс. руб., потому что «прожить 
на 13 тыс. с копейками невозможно при ны-
нешних ценах». Также, считает господин Зю-
ганов, «нужно избавиться от ЕГЭ». «Моло-
дежь, у которой в голове не родина, не слу-
жение, не работа, а лайки и кэшбэк, она не 
в состоянии в серьезных условиях ориенти-
роваться должным образом»,— пояснил он. 
Упомянул лидер КПРФ и о «пенсионном лю-
доедстве», которое пора отменить, потому 
что оно «ничего не дало, кроме огорчения 
и дальнейшего вымирания страны».

Кроме того, Геннадий Зюганов пожало-
вался главе правительства на администра-
тивное и уголовное преследование актива 

КПРФ, который участвует в «ключевых ме-
роприятиях, посвященных будь то майским 
праздникам или 23 февраля». По его словам, 
ситуация не меняется даже после его обраще-
ния к президенту и губернаторам. «Мы счи-
таем, что в нынешних условиях, когда требу-
ется максимальная сплоченность общества, 
это в принципе недопустимо»,— подчеркнул 
коммунист. По итогам встречи лидер КПРФ 
отметил, что она прошла «продуктивно».

Приветствуя депутатов СРЗП, председа-
тель правительства отметил, что эта партия 
в Думе традиционно занимает одно из лиди-
рующих мест по количеству внесенных зако-
нопроектов «по широкому кругу вопросов» 
(правда, законами из них становятся едини-
цы). Лидер СРЗП Сергей Миронов прежде 
всего решил «проинформировать» господи-
на Мишустина, что фракция поддерживает 
«решение президента о проведении специ-
альной военной операции по демилитари-
зации и денацификации Украины». Затем 
он перешел к вопросам культуры, упрекнув 
профильного министра в молчании, когда 
идет травля «наших выдающихся деятелей 

культуры, таких как Анна Нетребко, Вале-
рий Гергиев». На это Михаил Мишустин воз-
разил, что «Ольга Борисовна (Любимова.— 
„Ъ“) сама по своей позиции чутко реагиру-
ет на это и находится в постоянном контак-
те с деятелями культуры». Кроме того, госпо-
дин Миронов сообщил, что его партия пред-
лагает «сделать министерство культуры и ин-
формации» и совместить с ним «то, что сегод-
ня называется „Роскомнадзор“».

Как и коммунисты, СРЗП требует отмены 
ЕГЭ и пенсионной реформы, а также настаи-
вает на еще более существенном — до 31 тыс. 
руб.— увеличении прожиточного миниму-
ма. Вместе с тем господина Миронова «пора-
довала» откровенность премьера, «особенно 
без камер». «При всех разногласиях мы ви-
дим, что правительство пашет»,— заключил 
депутат. Он также сообщил Михаилу Мишус-
тину, что фракция СРЗП не поддержит в апре-
ле кандидатуру Эльвиры Набиуллиной, кото-
рую президент Владимир Путин недавно внес 
в Госдуму для переназначения председателем 
Центробанка на новый пятилетний срок.

Мария Макутина

Михаил Мишустин сходил налево
Встреча премьера с депутатами от КПРФ и СРЗП прошла «конструктивно» и «продуктивно»

Глава комиссии Совета федерации 
по защите госсуверенитета 
РФ Андрей Климов полагает, 
что времени у «пятой колонны» 
в России осталось немного 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Как стало известно „Ъ“, военный суд в Москве продлил 
сроки ареста трем офицерам управления авиации (УА) 
ФСБ России, являющимся фигурантами уголовного дела 
об особо крупном мошенничестве и злоупотреблениях 
при исполнении гособоронзаказа. Одновременно следо-
ватели попросили ограничить одного из них в сроках оз-
накомления с материалами дела. Эта просьба вызвала 
недоумение у защиты, отмечающей, что на чтение почти 
90 томов было выделено меньше двух месяцев. 

Ходатайства о продлении сроков ранее избранных мер 
пресечения сотрудникам ФСБ 235-й гарнизонный военный 
суд Москвы рассматривал в понедельник и вторник. Сна-
чала были удовлетворены ходатайства следователей Глав-
ного военного следственного управления (ГВСУ) СКР о про-
длении на два месяца домашнего ареста начальника отдела 
материально-технического обеспечения УА ФСБ РФ полков-
ника Юрия Кравченко, а также о пребывании в СИЗО на тот 
же срок его заместителя, начальника 1-го отделения подпол-
ковника Артема Сохина. Между тем в отношении третьего 
фигуранта дела — майора Сергея Романова — было подано 
сразу два ходатайства. Одно из них касалось, как и два пре-
дыдущих, продления ареста, а второе — ограничения в сро-
ках ознакомления с материалами уголовного дела.

Как пояснил „Ъ“ адвокат господина Романова Роман Ижо-
кин, он просил суд отложить оба заседания, так как был за-
нят в другом процессе и физически не мог присутствовать 
в 235-м суде. Однако суд все же рассмотрел вопрос о мере 
пресечения, продлив в присутствии адвоката по назначе-
нию. Как уточнил господин Ижокин, однажды военный суд 
уже использовал такой прием, что стало причиной для пода-
чи апелляционной жалобы в связи с имевшимся, по его мне-
нию, нарушением права на защиту его доверителя. Однако 
2-й Западный окружной военный суд признал действия ни-
жестоящей инстанции законными. Между тем второе хода-
тайство ГВСУ СКР суд все же рассматривать не стал, отложив 
заседание на несколько дней. При этом господин Ижокин 
считает его совершенно необоснованным.

Как сообщал „Ъ“, ГВСУ СКР лишь в январе объявило об 
окончании предварительного следствия и начале процедуры 
ознакомления с материалами. Между тем они насчитывают 
85 томов. По словам адвоката, представители следствия явно 
торопятся отправить уголовное дело в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного заключения и последующего на-
правления в суд. А ограничить в сроках Сергея Романова пы-
таются, ссылаясь на то, что другие обвиняемые все тома уже 
изучили и затяжка одним из фигурантов нарушает их права. 

«У нас было не так много времени на изучение, а ссылки 
на нарушение прав других обвиняемых, в данном случае — 
по УПК, несостоятельны»,— пояснил господин Ижокин, 
особо отметив, что ему с его доверителем осталось дочитать 
всего 12 томов и спешка следователей в данном случае не 
поддается объяснению. 

Напомним, что обвинение в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) ГВСУ СКР предъявлено помимо офи-
церов ФСБ предпринимателю из Ставрополя Вазгену Баба-
ханяну. Кроме того, чекистам вменяется злоупотребление 
должностными полномочиями при выполнении гособо-
ронзаказа (ГОЗ), совершенное организованной группой 
и повлекшее тяжкие последствия (ч. 2 ст. 285.4 УК РФ). От-
метим, что господа Сохин и Романов содержатся в СИЗО, 
а Юрий Кравченко и Вазген Бабаханян были ранее освобо-
ждены под домашний арест и запрет определенных дейст-
вий соответственно. 

В уголовном деле речь идет о хищении около 63,5 млн 
руб. при исполнении контрактов, заключенных между УА 
ФСБ и ООО «АсСтрой» господина Бабаханяна в 2017–2019 го-
дах. Фирма взялась установить в Воркуте комплекс для раз-
мещения летного и инженерно-технического состава ФГКУ 
«Объединенный арктический авиаотряд». По версии ГВСУ 
СКР, казарму предполагали сделать сборно-разборной, но 
в итоге объект оказался не отвечающим техзаданию. Кро-
ме того, в нем якобы имелись множественные недостатки, 
исключающие саму возможность эксплуатации. А при за-
ключении контракта, считает следствие, офицеры сущест-
венно занизили начальную цену, что не позволило участ-
вовать в закрытом тендере расположенному в Балашихе 
345-му механическому заводу, который мог поставить «про-
дукцию надлежащего качества по выгодным для РФ цено-
вым условиям». При этом, говорится в деле, начальник УА 
ФСБ генерал-лейтенант Борис Данилов был введен относи-
тельно сделки в заблуждение, поскольку полковник Крав-
ченко представлял ему служебные записки с недостовер-
ными сведениями. В итоге, по мнению следствия, были 
созданы «препятствия для участия в реализации ГОЗ добро-
совестных хозяйствующих субъектов, то есть ограничена 
и устранена конкуренция».

Между тем, по версии защиты офицеров, остающихся, 
кстати, действующими сотрудниками ФСБ, контракт с ком-
панией господина Бабаханяна не только позволил возвести 
нужное здание, которое сейчас эксплуатируется, но также 
сэкономить бюджетные средства. По словам адвокатов, уже 
в ходе следствия сумма якобы причиненного ущерба сокра-
тилась до 18 млн. Кроме того, УА ФСБ, будучи признанным 
потерпевшей стороной, приобщило к материалам следст-
вия проведенную по его заказу экспертизу. Из нее следует, 
что здание казармы все же является разборным. В нем, со-
гласно заключению, есть небольшие недостатки, которые, 
однако, не препятствуют безопасному использованию ар-
ктическими летчиками и обслуживающим персоналом.

«Исходя из того, что мы прочитали в уголовном деле, 
вины наших подзащитных в инкриминируемых им деяни-
ях нет»,— утверждают представители защиты, собирающи-
еся доказать это в суде.

Сергей Сергеев

Авиация ФСБ долеталась
Дело о предполагаемых махинациях авиаторов-чекистов  
хотят отправить в суд как можно скорее

Как стало известно „Ъ“, Пресненский райсуд 
отказался освободить ювелира Эдуарда Гаре-
ева, обвиняемого СКР в организации заказно-
го убийства вдовы одного из лидеров орехов-
ской преступной группировки Ирины Зироян. 
По мнению защиты, арестанта, страдающего 
крайне редкой формой генетического заболе-
вания, должны были отправить в больницу пря-
мо из зала суда.

Как пояснил суду адвокат Виктор Пробичев, за вре-
мя нахождения под стражей у его клиента обостри-
лись симптомы крайне редкого для взрослых гене-
тического заболевания — спинально-мышечной 
атрофии. 62-летний Эдуард Гареев, по словам его за-
щитника, обнаружил у себя признаки этой болезни 
еще в юности, но вплоть до своего задержания старал-
ся жить полноценной жизнью. Создал крупную ком-
панию по скупке и переработке золотых изделий, 
приобрел коммерческую недвижимость, которую 
сдавал в аренду, а получаемые доходы позволяли ему 
держаться на ногах с помощью различных процедур. 
Например, по словам адвоката, он ежеквартально де-
лал инъекции препарата стоимостью около 1 млн руб.

Лишившись должной медпомощи в СИЗО, аре-
стант, как пояснил суду его защитник, оказался, по 
сути, прикованным к постели. Поскольку инвалид-
ные коляски и даже костыли в изоляторе запреще-
ны, сокамерникам иногда даже приходится носить 
его буквально на руках. По данным защитника, еще 
4 марта медкомиссия городской клинической боль-
ницы имени Ерамишанцева признала, что заболева-
ние полностью исключает дальнейшее содержание 
его клиента под стражей.

Однако разбирающийся с уголовным делом об 
убийстве следователь ГСУ СКР по Москве заявил, что 
заключение гражданских врачей должна подтвердить 
уже назначенная им комиссионная судебно-медицин-
ская экспертиза, и суд с ним согласился. Учитывая не-
однозначность ситуации, арест предполагаемому за-
казчику убийства продлили не на два, как просил 
автор ходатайства, а только на один месяц.

Напомним, что арест Эдуарда Гареева 9 августа 
прошлого года, по сути, обеспечил его племянник 
Тигран Варданян, взятый под стражу двумя года-
ми ранее за убийство в бытовой ссоре. Разбираясь 
с этим преступлением, сыщики установили, что аре-
стант мог быть причастен и к другому убийству, за-
казному, совершенному в Москве 2 марта 2012 года. 
В этот день у дома №64 по Варшавскому шоссе кил-
лер застрелил вышедших из ресторана «Тануки» 
60-летнюю вдову криминального авторитета из рай-
она Орехово-Борисово Геворга Зирояна (Гера Обезья-
на) Ирину Зироян и ее охранника. Поймать преступ-
ника, разрядившего в жертв обойму пистолета ТТ, 
сразу не смогли, однако в числе улик оказалась об-
роненная киллером шапка. Семь лет спустя выясни-
лось, что сохранившиеся на шапке частицы биома-
териала принадлежат Тиграну Варданяну.

В рамках досудебного соглашения о сотрудничест-
ве он признал свою вину, рассказав, что госпожу Зиро-
ян вначале планировали зарезать во время ее поездки 
в Армению, затем утопить в море в Турции, где она от-
дыхала, но всякий раз киллерам мешала охрана. 

По словам Тиграна Варданяна, заказчиком убийст-
ва выступал его родной дядя Эдуард Гареев, якобы дав-

но споривший с семейством Зироян из-за контроля 
над Москворецким строительным рынком, а помога-
ли стрелку двое приятелей заказчика, которых уже нет 
в живых. Сразу после оформления этих показаний юве-
лира задержали, а затем и арестовали по обвинению 
в организации заказного убийства (ч. 2 ст. 105 УК РФ).

В свою очередь, адвокат Пробичев, по его словам, 
обратил внимание следствия на нестыковки в словах 
признавшегося. Так, например, хозяева якобы арен-
дованных для убийц квартир пояснили на допро-
сах, что не сдавали свое жилье внаем, а в паспортах 
предполагаемых участников расправы не оказалось 
отметок об их вылетах в Армению и Турцию. Заклю-
чивший сделку, как отмечала защита, не рассказал, 
откуда он взял оружие, где хранил его и, наконец, 
кто пользовался ТТ, оставленным на месте расстрела. 
Ведь сохранившиеся на пистолете отпечатки пальцев 
и биологические следы, как показала экспертиза, не 
принадлежали никому из четверых обвиняемых.

При этом родственники предполагаемых сообщ-
ников Тиграна Варданяна рассказали следствию, что 
в день убийства Ирины Зироян один из них уезжал 
из Москвы, а второй лежал дома со сломанной ногой.

По мнению адвоката, давая обличающие его кли-
ента показания, обвиняемый Варданян не только 
рассчитывает получить минимальный срок наказа-
ния в рамках заключенной сделки, но и отомстить 
дяде за старые обиды. При этом врагов, по версии за-
щиты, у вдовы хватало и без Эдуарда Гареева.

После расстрела в 2003 году видного представите-
ля так называемого армянского крыла ореховской 
ОПГ Геворга Зирояна Ирина Зироян стала владели-
цей нескольких банковских счетов, объектов ком-
мерческой недвижимости в Москве, а также полу-
чила доли в компании, управлявшей тогда одним 
из самых крупных в столице Москворецким строи-
тельным рынком. Произошедший передел сфер вли-
яния в южной части города мог не понравиться как 
самим «ореховским», также претендовавшим на на-
следство убитого, так и крупным арендаторам рын-
ка, состоявшим с Герой в родственных или друже-
ских отношениях и привыкшим получать от него 
существенные преференции.

Как бы там ни было, но на вдову началась плано-
мерная охота. Неизвестные преступники последо-
вательно сожгли два принадлежавших ей Porsche 
Cayennе, а весной 2005 года попытались убить и саму 
Ирину Зироян. Вооруженные автоматами люди вор-
вались в ее магазин «Двери и окна» на Варшавке 
и открыли огонь. Сама хозяйка чудом выжила, спря-
тавшись в подсобке, а ее сын, выполнявший обязан-
ности охранника и помощника, погиб. Исполнитель 
этого преступления, оказавшийся бывшим соратни-
ком покойного Геры, был найден и осужден на 18 лет, 
однако установить заказчика покушения так и не 
удалось. В марте 2012 года этот человек, вероятно, до-
вел задуманное до конца. Стоит отметить, что и после 
убийства Ирины Зироян принципиального переде-
ла семейных активов не произошло: все они доста-
лись по наследству взрослым дочерям покойной биз-
несвумен и ее авторитетного супруга.

Сергей Машкин

Орехово не отпускает
Предполагаемого заказчика убийства вдовы не 
признали достаточно больным для освобождения

Мосгорсуд отказался пересмотреть приговор Сергею 
Войтко, бывшему инспектору отдела режима и надзо-
ра СИЗО «Матросская Тишина». Ранее Преображенский 
райсуд приговорил его к семи годам колонии за получе-
ние взятки — офицер вместе со своим сослуживцем Вла-
диславом Остапенко наладил канал поставок в СИЗО те-
лефонов, сим-карт, а также алкоголя, попутно закрывая 
глаза на проходящие в камерах криминальные сходки.

Апелляционная инстанция Мосгорсуда, рассмотрев жа-
лобу защиты бывшего инспектора оставила без изменения 
приговор Преображенского райсуда. Он, напомним, назна-
чил Сергею Войтко семь лет колонии. Райсуд встал на сторо-
ну обвинения, признав сотрудника «Матросской Тишины» 
виновным в получении денег с арестантов за поставку им де-
сятков сотовых телефонов и сим-карт.

Уголовное дело, по которому проходил господин Войтко, 
было возбуждено главным следственным управлением СКР 
по Москве 14 июля 2020 года. Его возбуждению предшество-
вали обыски, проходившие в «Матросской Тишине»,— в ходе 
них в камерах были обнаружены телефоны и даже модемы, 
обеспечивающие выход арестантов в интернет. Впрочем, пер-
воначальные подозрения о том, что в «Матросской Тишине» 
работал нелегальный колл-центр, не подтвердились.

Фигурантами расследования стали сразу два на тот момент 
действующих сотрудника СИЗО-1: старший оперуполномо-
ченный оперативного отдела Владислав Остапенко и инспек-
тор Сергей Войтко. Изначально им обоим инкриминирова-
лось получение взятки (ч. 6 ст. 290 УК), а господину Остапенко 
еще и превышение должностных полномочий (ч. 1 ст. 286 УК), 
а также вымогательство (ч. 2 ст. 163 УК). Обоих фигурантов за-

держали на следующий день после возбуждения дела и по-
сле допроса предъявили обвинения. 16 июля Пресненский 
райсуд арестовал обоих сотрудников столичной ФСИН на два 
месяца, а затем неоднократно продлевал им эту меру пресе-
чения. Мосгорсуд, в свою очередь, отклонял все требования 
защиты о ее изменении.

По версии следствия, сотрудники УФСИН по Москве Влади-
слав Остапенко и Сергей Войтко с января по июнь 2019 года пе-
редавали за вознаграждение арестованным различные пред-
меты, запрещенные в изоляторе. По подсчетам следствия, 
обвиняемые за полгода обеспечили заключенных десятками 
сотовых телефонов и сим-карт, а также сигаретами и алкоголем.

Также, как подчеркивали представители СКР, в ходе пред-
варительного следствия выяснилось, что фигуранты закры-
вали глаза и на проходящие в СИЗО сходки криминальных 
авторитетов, а в январе 2019 года требовали с одного из под-
следственных 500 тыс. руб., угрожая в случае отказа перевес-
ти в камеру с более плохими условиями содержания.

Интересно, что инспектор Войтко под следствием нахо-
дился в спецблоке того же СИЗО, где проработал несколько 
лет, в так называемом кремлевском централе, и был, судя по 
отчетам правозащитников, которые его посещали, весьма до-
волен условиями своего содержания.

Рассмотрение дела Владислава Остапенко назначено в Пре-
ображенском райсуде на 5 апреля. При этом следует отметить, 
что фигурант расследования буквально завалил суды и след-
ствие жалобами. В частности, добивался проведения дакти-
лоскопической экспертизы по всем найденным в СИЗО теле-
фонам, пытаясь доказать, что он к ним даже не прикасался.

Владислав Трифонов

Говорит и наказывает  
«Матросская Тишина»
Сотрудник ФСИН, осужденный за телефонизацию 
заключенных, не добился своего оправдания

У Эдуарда Гареева  диагностировали 
 болезнь и алиби, но  этого оказалось мало   
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Водителю заплатят штраф
Верховный суд встал на сторону автомобилиста  
в части возмещения убытков

Определение Верховного суда по жалобе Алексея 
Букреева поможет упростить процесс возмеще-
ния убытков для защищающих свои права автомо-
билистов, считают эксперты. Автовладелец из Рос-
това-на-Дону сумел отменить наложенный на него 
штраф ГИБДД, однако суды отказались возмещать 
потраченные на эвакуацию автомобиля и опла-
ту адвоката средства. Решения были обоснованы 
тем, что вина должностных лиц не доказана.  
ВС с такой позицией не согласился и отправил дело 
на пересмотр в апелляционную инстанцию.

Опубликованное определение судебной коллегии 
по гражданским делам ВС касается дела автовладельца 
Алексея Букреева. 16 марта 2019 года он был оштрафо-
ван на 1 тыс. руб. за стоянку на пешеходном переходе 
(п. 3 ст. 12.19 КоАП), машину при этом эвакуировали на 
штрафстоянку. Дойдя до Ростовского областного суда, го-
сподин Букреев сумел отменить штраф в связи с недока-
занностью обстоятельств, на основании которых он был 
вынесен: эвакуация машины происходила без понятых 
или видеозаписи.

Между тем автовладелец потратил 10 тыс. руб. на ад-
воката, 2,38 тыс. руб. на оплату процедуры перемещения 
и хранения машины на штрафстоянке, 500 руб.— на оп-
лату штрафа, а также понес моральный ущерб в размере 
5 тыс. руб. Всю эту сумму он попытался взыскать, подав 
иск к полиции, но региональные суды в его удовлетво-
рении отказали. Советский районный суд Ростова-на-До-
ну, в частности, отметил, что сама по себе отмена штрафа 
не является основанием для установления факта причи-
нения вреда. Судья настаивал, что должна быть доказа-
на противоправность действий должностных лиц «при 
осуществлении властно-административных полномо-
чий»: это необходимое условие для «наступления ответ-
ственности казны» по настоящему спору. Истец, посчи-
тал районный суд, не доказал и тот факт, что не нарушал 
ПДД, и тот, что нуждался в услугах юриста.

Алексей Букреев обратился в Верховный суд, указав 
на ряд важных обстоятельств. Во-первых, в соответст-
вии со ст. 1069 ГК, вред, причиненный гражданину или 
юрлицу в результате незаконных действий (бездейст-
вия) госорганов, должен быть возмещен из казны. Кро-

ме того, согласно ст. 15 ГК расходы, которые лицо несет 
для восстановления нарушенного права, относятся к «ре-
альному ущербу» — они также должны быть возмещены. 
Кроме того, в 2005 году в постановлении пленума ВС ука-
зал, что расходы на адвоката не относятся к издержкам 
по делу об административном правонарушении и долж-
ны быть взысканы из казны.

«Отказ в возмещении убытков на том основании, 
что вина должностных лиц не установлена, противоре-
чит нормам материального права и актам их толкова-
ния»,— отметил Верховный суд. Что касается расходов 
на штрафстоянку, отметил ВС, судам при принятии реше-
ний «следовало обсудить вопрос о том, в каком порядке 
они возмещаются». Для решения вопроса компенсации 
морального вреда, в свою очередь, нужно было опреде-
лить вину должностных лиц, а этот вопрос судами не вы-
яснялся. ВС пришел к выводу, что при рассмотрении дела 
Алексея Букреева были нарушены «нормы материально-
го и процессуального права, которые являются сущест-
венными, поскольку привели к неправильному разре-
шению спора». Дело возвращено на новое рассмотрение.

ВС сделал важный для автомобилистов вывод, ком-
ментирует решение управляющий партнер юридиче-
ской компании «ШАГИ» Андрей Шарков. Поскольку 
КоАП не содержит положений о взыскании судебных 
расходов, на практике это приводило к тому, что добив-
шемуся отмены штрафа автомобилисту приходилось не 
только подтверждать расходы, но и доказывать винов-
ность в нарушении его прав со стороны должностного 
лица, поясняет эксперт. «Не всегда это возможно, а в тех 
случаях, когда возможно, влечет дополнительные затра-
ты сил и времени,— говорит господин Шарков.— С уче-
том сформированной ВС позиции автомобилисты, как 
и другие граждане, будут иметь возможность в упрощен-
ном порядке получить компенсацию расходов на юриди-
ческую помощь. Это в свою очередь должно сделать пра-
восудие более доступным». В долгосрочной перспективе, 
уверен эксперт, такой порядок приведет к уменьшению 
злоупотреблений: «Инспектор дважды подумает, выно-
сить ли необоснованное постановление, если в случае 
его отмены расходы могут быть взысканы с государства».

Иван Буранов

Рослесхоз готовится  
к огневым рискам
Россия открыла пожароопасный сезон

Рослесхоз готовятся к «тяжелому и непростому» 
лету. Пожароопасный сезон, предупреждают чи-
новники, уже открыт в десяти российских регио-
нах. Риски возникновения пожаров в конце мар-
та в ведомстве прогнозируют в восьми субъектах, 
а к апрелю — еще в 17.

Сейчас пожароопасный сезон открыт в десяти реги-
онах: Карачаево-Черкесии, Чечне, Ингушетии, Осетии, 
Астраханской области и части территории Примор-
ского края, на части территории Амурской, Калинин-
градской областей, а также частично в Забайкальском 
и Краснодарском краях. Об этом во вторник заявил гла-
ва Рослесхоза Иван Советников во время совещания 
в Совете федерации.

По словам господина Советникова, на большей части 
России в силу погодных условий пожароопасная обста-
новка пока что спокойная. Всего с начала года на терри-
тории страны было зарегистрировано 72 лесных пожа-
ра на общей площади 7,8 тыс. га, отмечают в Рослесхозе. 
При этом значительное число природных пожаров реги-
стрируется в зоне экономической деятельности. В ведом-
стве указывают, что одной из основных причин пожаров 
являются неконтролируемые выжигания сухой травы.

«Мы вошли в весеннюю часть лесопожарного сезо-
на,— продолжил господин Советников.— Если в марте 
огневые риски прогнозировались на территории восьми 
субъектов РФ, то в апреле — уже в 17. Поэтому основная за-
дача всех ведомств и регионов — максимально подгото-
виться к непростым месяцам». В ведомстве в связи с этим 
упоминают Крым, Краснодарский и Приморский края, 
регионы Сибири, Калмыкию, Волгоградскую, Воронеж-
скую и Астраханскую области. По словам главы Рослес-
хоза, введение ограничений по посещению гражданами 
лесов в прошлом году в период майских праздников по-
могло сократить площадь пожаров почти в 3,2 раза.

На просьбу сенаторов рассказать о более подробном 
пожарном прогнозе на это лето Иван Советников отве-
тил: «Совершенно точно оно не будет простым, дождли-
вым на всей территории России. Но пока климатиче-
ские экстремумы не прогнозируются. Точных данных 
дать не можем. Пока готовимся к тяжелому лету».

Отметим, в 2022 году увеличено финансирование ре-
гионов на охрану лесов от пожаров. На эти цели пред-
усмотрено 14,2 млрд руб., что на 8,2 млрд руб. больше, 
чем в 2021 году. Как поясняют в Рослесхозе, из этой сум-
мы 4,7 млрд руб. направлены на авиапатрулирование 
(количество часов лесоавиационных работ увеличено 
на 66% — до 51 тыс. часов). 3,2 млрд руб. выделено на 
тушение лесных пожаров, а 1,4 млрд руб.— на увели-
чение численности региональной группировки пара-
шютно-десантной службы (ее состав вырастет на 1,4 тыс. 
сотрудников). 1,2 млрд руб. будет направлено на увели-
чение наземного патрулирования.

По подсчетам «Гринписа России», 2021 год оказался 
рекордным по масштабу пожаров в XXI веке. Только от 
лесных пожаров, по данным информационной системы 
«ИСДМ-Рослесхоз», пострадала территория в 18,8 млн га.

По словам начальника «экологического» управления 
Генпрокуратуры Антона Головина, в прошлом году орга-
ны прокуратуры выявили более 220 тыс. нарушений за-
конов о пожарной безопасности в лесах, для устранения 
которых было внесено 7,5 тыс. представлений. В суды на-
правили 1100 заявлений, было возбуждено 19 уголовных 
дел. «Несмотря на неспособность региональных систем 
в полной мере обеспечить предупреждение и тушение воз-
гораний в лесах в период высокой пожарной опасности, 
в прошлом году Рослесхозом все субъекты были признаны 
готовыми к пожароопасному сезону,— напомнил он.— Од-
нако в ряде случаев такие проверки носили формальный 
характер, предписания не выдавались, должный контроль 
за их исполнением не осуществлялся. В связи с этим были 
приняты меры прокурорского реагирования в Дальнево-
сточном, Приморском, Сибирском и Южном федеральных 
округах». Также, по словам господина Головина, итоги про-
курорских проверок показали плохое укомплектование 
пожарных станций техникой и оборудованием. Помимо 
этого, они фиксировали в регионах проблемы с выполне-
нием нормативов авиационного и наземного патрулиро-
вания, противопожарного обустройства лесов. Подобные 
проблемы были выявлены в Бурятии, Карелии, Мордовии, 
Забайкальском и Приморском краях, в Омской области.

Анна Васильева

Депутаты Чукотки защищают природу от WWF
Парламентарии потребовали прекратить работу фонда в регионе

Депутаты думы Чукотского АО  
заявили о «нежелательности 
работы» в регионе Всемирно-
го фонда дикой природы (WWF). 
Парламентарии уверены, что 
лоббируемое WWF создание 
«12-мильной буферной зоны 
вдоль арктического побережья» 
угрожает национальной безопас-
ности России и ущемляет инте-
ресы местных жителей. В фонде 
назвали обвинения беспочвен-
ными и предположили, что депу-
таты ведут речь о морской охран-
ной зоне национального парка 
«Берингия», над проектом кото-
рой зеленые работают по прось-
бе Минприроды РФ.

Деятельность Всемирного фон-
да дикой природы вызвала резкую 
критику со стороны чукотских пар-
ламентариев. Глава комитета по 
промышленной и сельскохозяйст-
венной политике парламента Чу-
котки Любовь Махаева заявила, что 
WWF вышел за рамки соглашения 

о сотрудничестве в области охраны 
окружающей среды с региональным 
правительством (заключено в 2018 
году). Чукотские депутаты уточняют, 
что Всемирный фонд дикой приро-
ды лоббирует создание 12-мильной 
буферной зоны вдоль арктическо-
го побережья, в том числе и берего-
вой линии Чукотского автономного 
округа. «Создание такой зоны повли-
яет на обороноспособность нашей 
страны и ее экономическую безопас-
ность,— полагает спикер окружной 
думы Валентина Рудченко.— Под уг-
розой будет проход судов по Север-
ному морскому пути, прокладка 
оптико-волоконных линий интер-
нет-связи. Пострадает традиционная 
хозяйственная деятельность берего-
вых жителей, связанная с добычей 
морского зверя и рыбалкой. Все это 
может попасть под ограничения».

«Под видом сохранения приро-
ды на Чукотке может быть запре-
щена промысловая, спортивная, 
любительская охота, рыболовство, 

проход и стоянка судов вне водных 
путей общего пользования, пролет 
летательных аппаратов на рассто-
янии более 1 км и на высоте более 
2 км от птичьих базаров, морских 
лежбищ, геолого-разведочные изы-
скания, разработка полезных иско-
паемых»,— говорится на офици-
альном ресурсе чукотской думы. 
В официальном сообщении, посвя-
щенном ситуации, говорится, что 
«внимание мирового сообщества 
к проблемам изменения климата 
и сохранения окружающей среды 
используется в том числе для вос-
препятствования освоению Росси-
ей арктической зоны».

Валентина Рудченко сообщила, 
что в связи с этим парламентарии го-
товят обращения в федеральные и ре-
гиональные органы власти и силовые 
ведомства «о нежелательности дея-
тельности Всемирного фонда дикой 
природы на территории региона». 
Губернатор Роман Копин комменти-
ровать ситуацию не стал. Чукотский 

спикер утверждает, что глава региона 
поддерживает требования. 

«Необходимо расторгнуть все 
принятые ранее соглашения,— уточ-
нила Валентина Рудченко.— Будем 
бороться за то, чтобы никакой буфер-
ной зоны у нас создано не было, тем 
более в угоду нашим недругам. До-
статочно того, что они сделали на Ук-
раине. Свою землю мы не отдадим». 
Сопредседатель регионального шта-
ба ОНФ на Чукотке Татьяна Мине-
ева отметила, что если зона, о ко-
торой идет речь, будет создана, это 
исключит какую-либо хозяйствен-
ную деятельность в ее пределах. «Не 
будем забывать, что там расположен 
шельф, богатый залежами углеводо-
родов. Это не дает покоя другим госу-
дарствам»,— настаивает она.

«Проекта запрета хозяйственной 
деятельности в 12-мильной зоне 
на всей протяженности арктиче-
ского побережья РФ не существует 
и не может существовать»,— гово-
рится в официальном ответе WWF 

России. В WWF предположили, что 
депутаты ведут речь о морской ох-
ранной зоне национального пар-
ка «Берингия», которая создается 
на основании федерального закона 
об особо охраняемых природных 
территориях (ООПТ). «WWF Рос-
сии действительно участвует в про-
ектировании данной охраняемой 
акватории по просьбе Министер-
ства природных ресурсов и эколо-
гии России,— отмечают в органи-
зации.— Участие экспертов фонда 
в проектировании морской охран-
ной зоны национального парка не 
имеет отношения к соглашению 
фонда с правительством Чукотки». 

В нацпарке «Берингия» назвали 
заявления чукотских депутатов «не 
соответствующими действитель-
ности и государственной экологи-
ческой политике России». Там также 
считают, что депутаты перепутали 
«12-мильную буферную зону» вдоль 
арктического побережья с морской 
охранной зоной национального пар-

ка «Берингия», которая создается на 
основании решения правительства 
РФ «с целью минимизировать нега-
тивное воздействие на заповедники 
и национальные парки». Представи-
тели ООПТ подчеркнули, что таким 
образом устроены все особо охраня-
емые природные территории нашей 
страны. Они добавили, что в проек-
те положения о морской охранной 
зоне национального парка «Берин-
гия» прописаны запреты на спор-
тивную и любительскую охоту, на 
прибрежное и промышленное ры-
боловство. При этом речь не идет об 
ограничениях традиционного при-
родопользования коренных жи-
телей, завоза грузов и прохода су-
дов по Севморпути. В «Берингии» 
уточнили, что подобные охранные 
зоны существуют у заповедника «Ку-
рильский» рядом с Японией, а так-
же у заповедников «Командорский» 
и «Остров Врангеля», находящихся 
рядом с США.

Ирина Тимофеева, Анадырь

Даже если выстроят нас строем,  
все равно мы всем построим
Столичные власти обещают строить квартиры переселенцам прежними темпами

Темпы реализации программы реновации в Москве 
останутся неизменными и после ввода масштабных 
экономических санкций против России, обещают сто-
личные чиновники. В мэрии связывают это с «невысо-
кой долей импорта» на стройках, упоминая, в частно-
сти, насосное оборудование, тогда как металл, бетон 
и фанеру поставляют отечественные производители. 
Первоначально столичные власти выделяли на про-
грамму 400 млрд руб. и за три года возвели 185 но-
востроек, всего же предстоит переселить жителей 
5,1 тыс. домов до 2032 года. Корректировка програм-
мы реновации маловероятна, так как даже в случае 
проблем с закупкой материалов будут задействованы 
меры господдержки стройотрасли, считает эксперт.

О том, что темпы реализации программы реновации 
в Москве не снизятся и в условиях санкций, заверил на 
слушаниях в Мосгордуме начальник управления рено-
вации департамента строительства Москвы Александр 
Потехин. По словам чиновника, предпосылок к такому 
замедлению нет, так как «доля импорта в строительст-
ве объектов невысока». Так, господин Потехин упомя-
нул зарубежное насосное оборудование, но оговорился, 
что в мэрии уже ведут переговоры «с рядом стран-парт-
неров» о поставке альтернативных комплектующих. 
«Темпы не будут снижаться однозначно. Сейчас предпо-
сылки только к тому, что бюджетное финансирование 
сохраняется, подрядчики готовы реализовывать дого-
ворные отношения»,— пообещал чиновник.

• Программа реновации утверждена столичными властя-
ми в 2017 году. В списке под снос значатся 5173 дома площа-
дью 16,3 млн кв. м — около 350 тыс. квартир, в которых 
проживают до 1 млн человек. Переселенцы получают рав-
нозначное жилье в своем районе (за исключением Зеленогра-
да и Новой Москвы, где расселяют в пределах округа) либо 
равноценную квартиру или денежную компенсацию (на вы-
бор). Утверждены 543 стартовых площадки, где запланиро-
вано построить 8,6 млн кв. м недвижимости. Уже постро-
ено 185 домов (площадь жилья 2,4 млн кв. м), ведется про-
ектирование и строительство 385 домов (на 6,9 млн кв. м). 
Программа должна быть выполнена в 2032 году. 

В 2018 году столичные власти планировали выделить 
на программу реновации 400 млрд руб.; в 2022–2024 
году речь шла о направлении на эти цели 508,7 млрд руб. 
Общий объем финансирования программы может пре-
высить 6 трлн руб., говорил в ноябре прошлого года ви-
це-мэр Москвы Андрей Бочкарев.

Ранее столичный мэр Сергей Собянин сообщал, что 
городские стройки работают штатно на фоне ввода мас-

штабных экономических санкций. По оценке градона-
чальника, строительная отрасль независима от импорта 
на 95%. Металл, бетон, фанера и другие основные мате-
риалы для городских строек делаются в России, а транс-
порт и оборудование в основном отечественные или за-
купаются в Белоруссии, перечислял господин Собянин. 
При этом правительство Москвы решило компенсиро-
вать затраты подрядчиков на получение банковских га-

рантий при заключении строительных контрактов по 
городскому заказу. Мэр также распорядился выделить 
10 млрд руб. на поддержку промышленности, которые 
в том числе будут направлены на субсидирование ста-
вок по строительству коммерческой недвижимости. 
Столичные власти решили поддержать и сферу ЖКХ, по-
обещав увеличить авансирование подрядчиков по про-
грамме городского благоустройства. 

В ГК ПИК, МИЦ и ФСК (эти компании участвуют в ре-
ализации программы реновации) комментировать воз-
можные корректировки программы реновации отказа-
лись. В «Кросте» не ответили на запрос „Ъ“. Гендиректор 
«Смарт Инжинирс» Хусейн Плиев дал понять, что в ны-
нешних условиях сложно заключать контракты с твердой 
ценой, учитывая волатильность стоимости стройматери-
алов и, как следствие, себестоимости строительства. По 
его словам, в двух запущенных в последний месяц про-
ектах его компании удалось «согласовать схему контрак-
тации с твердой ценой путем использования валютной 
оговорки в части материалов и стопроцентного аванси-
рования». «Это было возможно потому, что у нас в высо-
кой степени готовности была рабочая документация, 
а значит, и полное понимание того, какие материалы 
и оборудование нужны,— рассуждает господин Плиев.— 
В большинстве же случаев, к сожалению, рабочая доку-
ментация делается параллельно со стройкой. Значит, на 
старте стройки не всегда есть понимание, какие именно 
материалы и оборудование нужны и в каком точно коли-
честве они понадобятся».

Президент межотраслевой ассоциации саморегуля-
торов в области строительства и проектирования «Си-
нергия» Александра Белоус считает корректировку про-
граммы реновации жилья в Москве в ближайшее время 
«маловероятной». «Сейчас программа активно реализо-
вывается, в случае возникновения проблем, например, 
с закупкой материалов, поиском отечественных анало-
гов, оперативно будут применяться все введенные госу-
дарственные меры поддержки стройотрасли»,— счита-
ет госпожа Белоус.

Александр Воронов, Дарья Андрианова

Программе переселения в Москве не в силах помешать даже международные санкции  
ФОТО АРТЕМА РАМАЗАНИ-ЗУБОВА



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 30 марта 2022 №54   l   Коммерсантъ

Французские кандидаты  
повисли на заборах
У 12 претендентов на пост президента  
есть последний шанс достучаться до избирателей

Кампания по выборам президента 
Франции вышла на финишную прямую. 
До 10 апреля у всех 12 зарегистрирован-
ных кандидатов на высший государствен-
ный пост, согласно закону, есть равные 
возможности для обращения к избирате-
лям на митингах, а также с  телеэкранов 
и плакатов. При этом уже совсем  скоро 
из 12 претендентов останется только 
двое, напоминает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

На этой неделе на улицах Парижа по-
явились официальные предвыборные 
плакаты. Они висят линейкой у мэрии 
и на школьных заборах рядом с надпися-
ми «Свобода. Равенство. Братство», а также 
флагами ЕС и Франции. Все 12 плакатов по-
чти одинаковы — большой портрет, гром-
кий слоган и интернет-адрес, по которому 
можно больше узнать про кандидата. Все 
под номерами, полученными по жеребьев-
ке. У действующего президента Эмманюэ-
ля Макрона — №3, у лидера ультраправо-
го «Национального объединения» Марин 
Ле Пен — №5, у главы левой партии «Не-
покорившаяся Франция» Жан-Люка Ме-
ланшона — №7. Разница — в направлении 
взгляда: кто косится вправо, кто влево, кто 
смотрит пристально прямо в душу избира-
теля. И еще различаются цвета. У правых — 
синий, у левых — красный, у зеленых, без 
сюрпризов, зеленый.

Все 12 кандидатов теперь равны. Все по-
лучат одинаковое время в телеэфире, одина-
ковую площадь в газетах, одинаковое время 
митингов. Считается, что эти последние дни 
даны на решающую попытку уговорить из-
бирателей. Их в этот раз будет больше, чем 
на предыдущих выборах: 48,8 млн человек 
зарегистрировалось для голосования про-
тив 47,2 млн в 2017 году. 

Конечно, равенство условно. Невозмож-
но ограничить время Эмманюэля Макро-
на — как разделить момент, когда он уже 
не президент, а кандидат? Чуть зазеваешь-
ся, а он уже ведет кампанию, когда говорит 
с президентом РФ Владимиром Путиным 
(очередной телефонный разговор состоял-
ся во вторник), когда выступает в центре для 
украинских беженцев, когда принимает сво-
их европейских коллег в Версале. Как сосчи-
тать телевизионное время крайне правого 
Эрика Земмура, который каждый вечер в те-
чение всего предвыборного года обращал-
ся к телезрителям в роли журналиста? Кто 
измерит внимание к Жан-Люку Меланшо-
ну, харизматичному оратору, которого зовут 
всегда, когда нужен острый и яркий коммен-
тарий? Рядом с ними даже Марин Ле Пен, ко-
торая в последнее время явно сдерживает 
себя, чтобы не сказать лишнего (например, 
не призвать опять к выходу из Европы или 
отказу от евро), кажется слишком скромной.

Между тем она по-прежнему остается глав-
ным соперником нынешнего фаворита Эм-
манюэля Макрона и основным кандидатом 
на выход во второй тур. Согласно последнему 
опросу Ipsos / Sopra Steria, рейтинг действую-
щего президента — 28%, а у госпожи Ле Пен — 
17,5%, причем он теряет, а она набирает очки. 
Третьим, опрокинув предыдущие прогно-
зы, что соперничать между собой будут толь-
ко правые, идет Жан-Люк Меланшон (14%). 
Следом за ним расположились Эрик Земмур 
(11,5%) и кандидат от правоцентристской пар-
тии «Республиканцы» Валери Пекресс (10%).

В ожидании «дня тишины», который нач-
нется на «заморских территориях» 8 апреля, 
а в континентальной Франции — на следую-
щий день, кандидаты ведут кампании любы-
ми законными способами. Эмманюэль Ма-
крон посетил в ходе предвыборной поездки 

Дижон, Марин Ле Пен едва не побили в Гва-
делупе сторонники независимости этого за-
морского департамента, а Эрика Земмура 
атаковали наркоманы, которых он попытал-
ся пристыдить у ворот Парижа.

Тем временем избиратели уже перешли 
к активным действиям, уродуя по мере сил 
афиши самых нелюбимых кандидатов. Эри-
ку Земмуру рисуют свастику на высоком лбу. 
Марин Ле Пен пристраивают гитлеровские 
усы. Коммунисту Фабьену Русселю (3,5%, со-
гласно соцопросам), замешанному в скан-
дале с оплатой партийных расходов, пишут 
кратко: «Верни деньги!». 

Непримиримый борец с капитализмом, 
друг «желтых жилетов» Филипп Путу, кото-
рому социологи прочат 1,5% голосов, заранее 
готовится нарушить правила. Он предлага-
ет не признавать итоги выборов, а отменить 
их — во время очередных демонстраций. 
«Решение на улицах и в забастовках»,— ут-
верждает политик. Пока что, впрочем, реше-
ние за избирателями — стоит ли голосовать 
за кандидата, который заранее готов к позор-
ному поражению.

По правилам выбывшие после первого 
тура смогут в течение нескольких дней по-
сле голосования использовать отведенные 
им места, чтобы поблагодарить избирате-
лей за поддержку и попрощаться с ними. Но 
с 13 апреля реклама этих политиков исчез-
нет. На улицах и в умах французов останется 
только двойка финалистов.

Джо Байден  
наваршавил надолго
Президент США продолжает отбиваться 
от вопросов о призывах к смене власти в России

России и США рано или поздно придется 
вернуться к предметному обсуждению 
волнующих весь мир вопросов, но лич-
ные оскорбления американского прези-
дента Джо Байдена в адрес его россий-
ского коллеги Владимира Путина такому 
диалогу никак не способствуют. Об этом 
заявил во вторник пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. В Вашин-
гтоне недавние высказывания господи-
на Байдена о том, что Владимир Путин 
«не может оставаться у власти», тоже 
все еще находятся в центре внимания 
общественности. Рейтингам президен-
та Байдена, продолжающим падение, 
его скандальная фраза явно не помогла.

«Личные оскорбления не могут не остав-
лять свой след в отношениях между глава-
ми государств, тем более личные оскорбле-
ния, которым вообще не должно быть места 
в риторике главы государства. Это, конеч-
но, фактор, который оказывает негатив-
ное влияние»,— заявил во вторник журна-
листам, комментируя недавние заявления 
Джо Байдена в Варшаве (см. „Ъ“ от 28 мар-
та), пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. При этом он дал понять, что Москва 
к эскалации не стремится: «Диалог между 
Россией и США нужен в любом случае. Он 
нужен не только в интересах двух стран, 
но и в интересах всего мира. Так или ина-
че нам рано или поздно придется говорить. 
Нам придется говорить о вопросах стратста-
бильности, безопасности и так далее, о тех 
вопросах, которые можем и должны обгова-
ривать только мы».

Тема остается в центре внимания и в Ва-
шингтоне. В понедельник президент Бай-
ден был вынужден отбиваться от вопросов 
журналистов, с которыми встретился, что-
бы рассказать о мерах по сокращению бюд-
жетного дефицита. Главный вопрос в ходе 
пресс-конференции оказался таким: по-
чему американский лидер в своей речи 
в Польше заявил, что российский прези-
дент «не может оставаться у власти», что 
большинством было услышано как призыв 
к смене строя в стране. Еще больше журна-
листов интересовало, почему Белый дом 
попытался дать задний ход и убедить всех, 
что они просто не так поняли слова амери-
канского президента.

В частности, одна из журналисток за-
далась вопросом, как политик, у которо-
го «больше опыта во внешней политике, 
чем у любого президента (США.— „Ъ“), ког-
да-либо занимавшего этот пост», и кото-
рый «распоряжается одним из крупнейших 
ядерных арсеналов в мире», мог позволить 
себе выражение «личных чувств», не пони-
мая, что это будет расценено как заявление 
о смене вектора американской политики. 
Другой представитель прессы недоумевал, 
почему президент отошел от заранее заго-
товленного текста речи, ведь эта часть была 
добавлена исключительно по инициативе 
Джо Байдена.

«Я обращался к российскому народу… 
Я всего лишь выразил свое возмущение,— 
оправдывался американский лидер.— Пло-
хие люди не должны продолжать делать 
плохие вещи». Джо Байден заверил, что его 
заявление «не есть фундаментальная поли-
тика, направленная на то, чтобы каким-ли-
бо образом свергнуть Путина». «Это смешно. 
Никто не верит, что я хочу свергнуть Пути-
на»,— настаивал президент США.

Журналисты тем временем продолжали 
атаку. Один из них попросил уточнений про 
утверждения чиновников США, что Россия 
якобы собирается использовать на Украине 
химическое оружие (Москва эти обвинения 
категорически отвергает). Журналист доба-

вил, что последние выступления американ-
ского президента по этому вопросу выглядят 
так, будто он планирует привлечь к украин-
скому конфликту американских военных, 
если такое оружие пустят в ход. Господин 
Байден возмутился, заверив, что ничего та-
кого он не говорил. При этом он продолжил, 
что использование химоружия действитель-
но «приведет к серьезному ответу», но к како-
му именно, уточнять отказался.

Кроме этого, Джо Байден категорически 
отверг обвинения в том, что своими слова-
ми он усложнил работу американским ди-
пломатам, и такая его неосмотрительность 
может привести к прямому противостоя-
нию с РФ. «Последнее, что я хочу делать, это 
ввязываться в сухопутную или ядерную вой-
ну с Россией»,— заверил глава Белого дома.

«Заявление президента Байдена о том, 
что президент России Владимир Путин „не 
может оставаться у власти“, затмило собой 
успешную попытку сплотить союзников 
против российской агрессии»,— конста-
тировало в связи с этим американское из-
дание The Hill. А вице-президент вашинг-
тонской дискуссионной площадки Eurasia 
Center Эрл Расмуссен заверил „Ъ“, что такие 
импульсивные выступления несут «потен-
циал для дальнейшей эскалации в и без того 
крайне опасной ситуации» и очень недаль-
новидно «продолжать проверять на проч-
ность столь непростые отношения США 
и России». При этом вполне вероятно, что 
слова господина Байдена стали следствием 
«простой оплошности» или его усталости, 
допускает собеседник „Ъ“.

Эксперты также допускают, что столь им-
пульсивные комментарии американско-
го лидера связаны и с общей нервозностью 
в самой Америке перед ноябрьскими проме-
жуточным выборами в Конгресс. Ведь ожи-
дания Белого дома, что активная и кропот-
ливая работа по сплочению НАТО вокруг 
США и против общего оппонента прине-
сет большую поддержку американцев, не 
оправдались.

В частности, как показывает недавний 
опрос общественного мнения, проведен-
ный The Associated Press-NORC, лишь 43% 
американцев одобряют деятельность госпо-
дина Байдена.

Похожие данные были обнародованы 
и в результате опроса телеканала Fox News. 
При чуть более высоком рейтинге одобре-
ния президента (на 2 процентных пункта) 
в опросе телеканала абсолютное большин-
ство избирателей выразили недовольство 
тем, как администрация справляется с эко-
номическими вызовами — возросшей стои-
мостью бензина и инфляцией.

«Эти рейтинги создают для президен-
та невероятно трудную почву для манев-
ра. Пока цены продолжают кусаться, слож-
но представить, что такого Байден может 
сказать, чтобы люди почувствовали, что он 
делает хорошую работу в части экономи-
ки»,— приводит Fox News комментарии со-
циолога-демократа Криса Андерсона, чья 
команда проводила опрос вместе с респу-
бликанским стратегом Дероном Шоу. По 
словам же господина Шоу, «попытка адми-
нистрации представить повышение цен 
как „путинскую инфляцию“ (то есть инфля-
цию в результате вынужденного конфлик-
та с РФ.— „Ъ“) находит отклик у демократов 
и некоторых независимых избирателей, но 
не сильно меняет общие цифры». «То, что 
делается упор на роли Путина (в экономи-
ческих проблемах США.— „Ъ“), просто за-
ставляет людей обвинять и Байдена, и Рос-
сию»,— отмечает эксперт.

Екатерина Мур, Вашингтон;  
Павел Тарасенко

На этой неделе на улицах 
Парижа появились официальные 
предвыборные плакаты. Их 12,  
и все почти одинаковы: большой 
портрет, громкий слоган и интер-
нет-адрес, по кото рому можно 
больше узнать про кандидата   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Хочешь мира, готовься к Стамбулу

Другой член украинской делега-
ции, Александр Чалый, назвал га-
рантии безопасности «возможно-
стью дипломатическими способами 
восстановить территориальную це-
лостность и безопасность Украины». 
В обмен на это, по словам господина 
Чалого, в Киеве готовы «фактически 
зафиксировать свой сегодняшний 
статус внеблокового (имеются в виду 
военные и военно-политические ор-
ганизации.— „Ъ“) и безъядерного 
государства в форме постоянного 
нейтралитета», как и записано в де-
кларации о ее суверенитете от 1990 
года. «Но принципиально важно, 
и это одна из наших самых принци-
пиальный позиций: ничего в буду-
щем договоре не будет противоре-
чить праву Украины на вступление 
в Европейский союз и страны-гаран-
ты берут на себя обязательство со-
действовать этому процессу»,— от-
метил Александр Чалый.

В самом конце выступил совет-
ник главы офиса президента Ук-
раины Михаил Подоляк, который 
напомнил недавний тезис Киева 
о необходимости референдума по 
ключевым вопросам. Процедура за-
ключения договора, которую он опи-
сал, выглядит непростой: «Сначала 
будет референдум, на котором все 
граждане Украины выскажут свою 
позицию об этом договоре и о том, 
как он должен работать. После это-

го будет идти ратификация парла-
ментов стран-гарантов и парламен-
та Украины, потому что мы должны 
получить поддержку общества, что-
бы этот договор действительно был 
консолидирующим для нас». Так-
же господин Подоляк уточнил пози-
цию Киева насчет Крыма: предлага-
ется зафиксировать отказ сторон от 
«любых силовых средств решения 
вопроса» и вместо этого вступить 
в двусторонние переговоры. Вопрос 
Донбасса, по словам господина По-
доляка, тоже должен быть описан 
в отдельном пункте, «который будет 
проговариваться в рамках перегово-
ров президентов Украины и России».

Между тем в Москве с 2014 года 
многократно отмечали, что вопрос 
о принадлежности Крыма закрыт 
раз и навсегда. И на грядущих пере-
говорах позиция явно не изменит-
ся. Даже термин ОРДЛО, который ис-
пользуется украинской стороной, 
фактически больше неактуален из-за 
серьезного изменения линии разгра-
ничения. «Что такое отдельные рай-
оны, формулирует Украина отдель-
но — как и площади этих отдельных 
районов. А Россия формулирует так, 
как она это понимает»,— многоз-
начительно заявил Владимир Ме-
динский. «Чтобы подготовить этот 
договор на взаимоприемлемых 
условиях, необходимо пройти еще 
большой путь,— отметил он, доба-
вив, что речи о полноценном пре-
кращении огня по-прежнему не 

идет. — Постепенная военная де-
эскалация на двух направлениях — 
киевском и черниговском — это не 
прекращение огня, но это наше 
стремление постепенно прийти 
к деэскалации конфликта хотя бы 
на этих направлениях».

С прицелом на Донбасс
Отметим, что в последние дни киев-
ское и черниговское направления 
и так не находились в эпицентре 
действий российских войск: ново-
стей о каком-либо их продвижении 
не поступало.

Между тем, как заявил во вторник 
на селекторном совещании в ведом-
стве министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, «в целом основные задачи 
первого этапа операции были вы-
полнены». «Существенно снижен 
боевой потенциал украинских во-
оруженных сил, что позволяет сос-
редоточить основное внимание 
и основные усилия на достижении 
главной цели — освобождении Дон-
басса»,— пояснил он. К успехам РФ, 
по словам министра, относится за-
воевание господства в воздухе, унич-
тожение военно-морских сил Укра-
ины, а также то, что «значительные 
потери понесли все соединения су-
хопутных и десантно-штурмовых 
войск» противника.

Про киевское и черниговское на-
правления российский министр не 
упомянул. Зато Генштаб ВС Украи-
ны сообщил: «Противник продолжа-

ет ведение полномасштабной воо-
руженной агрессии против нашего 
государства. Осуществляет отвод от-
дельных подразделений с террито-
рии Киевской и Черниговской обла-
стей, а также перегруппировку для 
сосредоточения основных усилий на 
Слобожанском и Донецком направ-
лениях». В то же время украинские 
военные отмечали, что «противник 
продолжает блокировать» Чернигов 
и Харьков, а также «наносить огневое 
поражение по гражданским и воен-
ным объектам» (в Минобороны РФ не 
раз утверждали, что речи об атаках на 
гражданские объекты не идет).

В разговоре с „Ъ“ военный эксперт 
Юрий Лямин заявил о целесообразно-
сти концентрации Россией «главных 
сил на востоке и юге Украины»: «На 
востоке напрашивается смыкающий 
удар с юга и севера, желательно с окру-
жением и разгромом украинской 
группировки Операции объединен-
ных сил в Донбассе. На юге необходи-
мо нанести поражение украинским 
войскам в районе Николаева». По сло-
вам эксперта, такие действия «обез-
опасят снабжение российской юж-
ной группировки, проходящей через 
Херсон, и откроют возможность для 
наступательных действий вдоль 
Днепра или в сторону Одессы».

«Бои на киевском и черниговском 
направлениях изначально предназ-
начались для отвлечения внимания 
украинских военных, чтобы они не 
могли перебросить резервы в Дон-

басс,— предположил также в разгово-
ре с „Ъ“ белорусский военный эксперт 
Александр Алесин.— Но это работа-
ло и против российских войск, кото-
рые не могли сконцентрироваться на 
главной цели. Теперь же самая бое-
способная группировка украинской 
армии, насчитывающая 50–60 тыс. 
человек, может быть окружена и обез-
врежена. На мой взгляд, именно это 
событие станет ключом к подписа-
нию итогового соглашения».

Так или иначе после стамбульских 
переговоров можно с уверенностью 
зафиксировать ключевые измене-
ния, которые произошли с момента 
начала российской военной опера-
ции. «Еще месяц назад вопрос стоял 
о существовании украинского госу-
дарства,— напомнил „Ъ главный ре-
дактор Московского центра Карне-
ги Александр Баунов.— То, что речи 
об этом больше не идет,— это огром-
ное изменение. Украина сохранила 
суверенитет и большую часть своей 
территории». Это, по словам экспер-
та, «можно считать выигрышной для 
Киева позицией».

Доцент РГГУ Александр Гущин 
убежден, что очень многое будет за-
висеть от дальнейших действий рос-
сийской армии в Донбассе. «Причем 
для победы в информационном поле 
важно, чтобы это была локальная 
и быстрая операция, никаких много-
месячных противостояний быть не 
должно»,— считает он. При этом го-
сподин Гущин отмечает, что ожидать 

смягчения санкционного режима 
в отношении РФ после подписания 
предполагаемого договора с Украи-
ной не стоит: «Как-то пересмотреть 
этот режим могут некоторые страны 
Евросоюза, но США и Великобрита-
ния — точно нет».

Жесткий настрой во вторник 
подтвердил премьер Британии Бо-
рис Джонсон. «Давление на Пути-
на должно быть усилено как за счет 
дальнейших экономических мер, 
так и за счет предоставления воен-
ной помощи (Украине.— „Ъ“), что-
бы гарантировать, что Россия полно-
стью изменит свой курс»,— передала 
пресс-служба главы правительства 
его слова. В канцелярии господи-
на Джонсона после его переговоров 
с лидерами Италии, Франции, ФРГ 
и США объявили: «Они согласились 
с тем, что не может быть никакого 
ослабления западной решительно-
сти». А президент США Джо Байден 
пообещал продолжать поставки обо-
ронной помощи Киеву и «сохранять 
сильные санкции» против РФ. Ито-
ги стамбульской встречи он проком-
ментировал максимально осторож-
но, сказав: «Посмотрим. Я никак это 
не интерпретирую до тех пор, пока 
я не увижу, какие они (российские 
власти и военные.— „Ъ“) предпри-
нимают действия. Посмотрим, вы-
полнят ли они то, о чем говорят».

Кирилл Кривошеев,  
Марианна Беленькая,  
Павел Тарасенко
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Nikkei 225 28252,42 (+308,52)
РТС 881,59 (+58,55)
FTSE 100 7537,25 (+64,10)

DAX 30 14820,33 (+402,95)
DJIA* 35112,3 (+156,41)
NASDAQ Composite* 14552,22 (+197,32)

*На 21:21.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.03.22
Австралийский доллар 64,5838
Английский фунт 113,3603
Белорусский рубль 28,2566
Датская крона 12,9075

Доллар США 86,2843
Евро 96,0085
Индийская рупия* 11,3551
Казахский тенге** 18,4763

Канадский доллар 68,9557
Китайский юань 13,5550
Норвежская крона* 99,7529
СДР 118,9006

Сингапурский доллар 63,6221
Турецкая лира* 59,1568
Украинская гривна* 29,2355
Шведская крона* 93,0399

Швейцарский франк 92,5301
Японская иена** 70,2898
*За 10. **За 100. 

Не роскошь, а средство ограничения
Япония вслед за ЕС запретила поставки дорогих машин в Россию

Российский рынок премиальных 
 автомобилей продолжает сжиматься: 
из-за новых ограничений Японии в РФ 
больше не будет поставляться часть ли-
нейки Lexus и Infiniti. В том числе ры-
нок может лишиться и «высоких» ком-
плектаций самой популярной модели 
в сегменте Lexus RX. В итоге, с учетом 
предыдущих ограничений ЕС и США, 
высокий премиум на российский авто-
рынок будут поставлять только из Ки-
тая, также останется корейский Genesis. 
Впрочем, аналитики уверены, что поку-
пателей европейского и японского пре-
миума эти модели не заинтересуют.

Япония вслед за США и ЕС ввела ограни-
чения на экспорт в РФ «предметов роскоши», 
включая автомобили. Как следует из доку-
мента, ограничения, которые вступают в силу 
5 апреля, практически не затрагивают произ-
водство и обслуживание уже поставленных ав-
томобилей, поскольку из компонентов касают-
ся только машкомплектов (шасси с двигателем) 
дороже ¥2 млн, или €14 тыс. Но для готовых ма-
шин запрет строже, чем в ЕС,— запрещена по-
ставка автомобилей дороже ¥6 млн, что экви-
валентно €44,1 тыс., тогда как ограничения ЕС 
касались машин дороже €50 тыс.

Среди японского премиума в РФ представ-
лены Lexus, Infiniti и Honda. Lexus, занявший 
третью строчку в сегменте после BMW и Mer-
cedes, в 2021 году реализовал здесь 19,4 тыс. 
машин при глобальных продажах в 760 тыс. 
штук. Однако это весомая часть продаж брен-
да в Европе (в этот рынок включены россий-
ские продажи) в 72 тыс. машин. Бренд Hon-
da в целом объявлял об уходе с российского 
рынка еще в 2020 году, сообщая, что импорт 
прекратится с 2022 года, однако, как писал 
«Дром», компания — до начала военных дей-

ствий — планировала передать дилерам в РФ 
партию 2022 года выпуска. Продажи машин 
Honda в РФ в 2021 году составили 1,3 тыс. ма-
шин — это чуть хуже, чем у Infiniti с 2 тыс.

Последствия запрета зависят от того, какая 
стоимость машины будет указана при ее выво-
зе в РФ. Так, объемообразующая модель брен-
да Lexus — Lexus RX — исходя из европейских 
прайс-листов стоит меньше €44 тыс., так же, 
как и часть комплектаций NX. Но по японским 

прайс-листам часть комплектаций даже Lexus 
RX обойдутся дороже ¥6 млн. По данным «Ав-
тостата», Lexus RX шесть лет подряд оставал-
ся самой популярной моделью у российских 
клиентов премиум-сегмента. Только на ее ре-
ализацию пришлось 10,1 тыс. машин. У Infin-
iti дешевле €44 тыс. будет как минимум часть 
комплектаций QX50 и QX60. Также цена на 
Land Cruiser в Японии стартует с ¥5 млн, дости-
гая и ¥8 млн в зависимости от комплектации.

С учетом новых запретов линейка преми-
альных автомобилей в РФ сократится еще 
сильнее. Как писал „Ъ“ 17 марта, фактически 
сюда уже не могут поставляться автомобили 
суперпремиум-класса вроде Ferrari, Maserati 
и Porsche, а также гораздо более распростра-
ненные BMW и Mercedes, кроме нескольких 
моделей, например, третьей серии BMW и X1, 
Mercedes C- и E-класса. Теперь к ним присоеди-
нится и часть линеек Lexus и Infiniti, если не 
организуют в РФ «отверточную сборку», чего 
не запрещают ограничения. Однако собесед-
ники „Ъ“ говорят, что это маловероятно, так 
как потребует дополнительных инвестиций 
при высоких рисках для головных компаний.

До сих пор ограничения не затронули лишь 
корейский Genesis (в 2021 году в РФ продано 
4,5 тыс.). Корейские власти не объявляли о том, 
что поддержат запрет на экспорт в РФ «предме-
тов роскоши», а наоборот подчеркивали, что 
поставлять автомобили в страну не запреще-
но. Также в этом сегменте есть китайские мар-
ки, например, линейка Exeed от Chery.

Сергей Удалов из «Автостата» указывает, 
что потребители Lexus или Land Cruiser 300 
вряд ли когда-то пересядут на Genesis или 
Exeed: «По покупательской способности это 
одни люди, но по образу владения и потребно-
стям — разные». Те, кто хотел обновить авто-
мобиль премиального сегмента, как правило, 
сделали это за последние два года, продолжа-
ет он: средний срок владения такими автомо-
билями последнее время составлял три года. 
Господин Удалов также не видит возможно-
сти, что в ближайшее время японские брен-
ды рассмотрят здесь организацию сборки: 
«Вряд ли иностранные бренды будут делать 
здесь какие-то инвестиции помимо сервис-
ной поддержки».

Ольга Никитина
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Въездной туризм в РФ однозначно ока-
жется самым пострадавших из-за ны-
нешнего геополитического кризиса. 
Если до пандемии с туристически-
ми целями, по данным погранслуж-
бы ФСБ, страну посещало около 5 млн 
человек в год, то теперь об этих успе-
хах можно забыть. Хотя бы потому, что 
в число топ-10 поставщиков путешест-
венников в Россию традиционно вхо-
дили страны, попавшие теперь в пе-
речень «недружественных», включая 
Германию, Францию, Италию, Испа-
нию, США, Великобританию и Юж-
ную Корею. Суммарно только на пере-
численные страны пришлось 1,81 млн 
прибытий — 36% от общего числа.

Поток путешественников из «не-
дружественных стран» в Россию в бли-
жайшее время вряд ли станет массо-
вым: помешает не только спорный 
имидж направления на международ-
ной арене, но и фактическая останов-

ка международного авиасообщения 
с ЕС и США. Не способствуют снятию 
напряженности и заявления главы 
МИД России Сергея Лаврова о готовя-
щемся указе президента об ответных 
визовых мерах против этих стран.

Главный вопрос в сложившихся об-
стоятельствах — на кого турбизнесу 
менять европейских туристов? Самое 
перспективное направление — Ки-
тай, лидировавший по числу зарубеж-
ных прибытий в страну до пандемии 
(1,5 млн в 2019 году). Именно об этом 
направлении сразу вспомнили в Рос-
туризме, пообещав буквально вчера 
усилить работу с МИДами двух стран 
по подписанию нового межправи-
тельственного соглашения по безви-
зовым групповым поездкам китай-
ских туристов. Только вот говорить 
об эффективности этой меры в при-
ближающемся туристическом сезо-
не вряд ли придется. В Китае по-преж-
нему серьезно относятся к пандемии: 
буквально на днях власти Шанхая 
приняли решение о введении локда-
уна на фоне выявления 3,5 тыс. слу-
чаев заболеваемости. Официально 
китайские власти пока не представи-
ли план отступления от объявленной 
еще в 2020 году стратегии Zero COVID, 
но вряд ли стоит ждать, что процесс 
начнется с массовых групповых тур-
поездок в Россию.

У операторов въездного туриз-
ма остаются всего два потенциаль-
но крупных рынка — Индия и Иран. 
Количество прибытий из этих стран 
демонстрирует позитивную дина-
мику, но их едва ли хватит, чтобы 
заместить выпавших туристов из 
«недружественных» стран и КНР. Воз-
можно, пришло время вспомнить 
о перспективных въездных направ-
лениях, которые ранее были закры-
ты. Хороший пример — Турция, гра-
ждане которой до введения въездных 
виз на фоне политического обостре-
ния в 2015 году, формировали 5–6% от 
общего числа туристических прибы-
тий в страну. Либерализация правил 
въезда планировалась вместе с вве-
дением системы электронных виз, 
но проект отсрочила пандемия. Виза 
для туристических поездок в страну 
требуется и гражданам Грузии. Поле 
для уступок в борьбе за въездной по-
ток есть, но вот будет ли правительст-
во в текущих условиях готово к ним — 
большой вопрос.

Пришло время 
вспомнить  
о перспективных 
въездных направле-
ниях, которые ранее 
были закрыты

ЦБ потребовал компенсации
Банкам предложили найти замену иностранной информбезопасности

ЦБ фактически устранился 
от проблем банковской ин-
формационной безопасности, 
которые возникли из-за ухо-
да с российского рынка про-
фильных иностранных компа-
ний. Регулятор просто требует 
от кредитных организаций 
 неких «компенсирующих мер», 
не уточняя, что именно нужно 
сделать. Банкиры опасаются, 
что в создавшихся условиях им 
сложно будет доказывать ре-
гулятору достаточность  своих 
усилий.

„Ъ“ ознакомился с письмом ЦБ, 
которое банки получили 28 мар-
та. В нем регулятор просит приме-
нения компенсирующих мер для 
обеспечения информационной 
безопасности на фоне введенных 
санкций и ухода с российского 
рынка профильных иностранных 
компаний. Наличие обновле-
ний и сертификации оборудова-
ния и ПО также являются норма-
тивными требованиями (см. „Ъ“ 
от 22 марта 2022 года). В ЦБ пояс-

нили „Ъ“, что письмо выпущено 
«для поддержки участников фи-
нансового рынка» и что регулятор 
«принял решение пересмотреть 
порядок применения мер в отно-
шении банков за нарушения». В то 
же время в ЦБ не ответили, что 
именно делать банкам и готовят-
ся ли дополнительные разъясне-
ния, отослав к ГОСТ «Безопасность 
финансовых (банковских) опера-
ций…». Опрошенные „Ъ“ экспер-
ты говорят, что и там не описаны 
 конкретные меры.

Участники рынка ожидали 
разъяснения позиции регулятора 
и внесения изменений в норма-
тивные акты, которые позволят им 
искать аналоги используемого ПО 
и оборудования без риска предпи-
саний со стороны ЦБ. Однако, по 
словам собеседника „Ъ“ в банке 
топ-30, так и нет понимания, что 
«конкретно можно считать доста-
точными мерами». В банке топ-20 
отмечают, что такие меры можно 
подобрать далеко не всегда, осо-
бенно если приходят сообщения 

о большом количестве уязвимо-
стей при отсутствии обновлений. 
«Компенсирующие меры были 
и в действовавшем с 2012 года по-
ложении 383-П, и банки перио-
дически пытались их применять, 
однако случаи, когда ЦБ счел их до-
статочными, неизвестны»,— рас-
сказал бывший  сотрудник ЦБ.

Собеседник „Ъ“, близкий к ЦБ, 
пояснил, что предписания регуля-
тора касаются в основном участка 
платежной системы Банка России 
и клиентских платежей, в том чи-
сле дистанционного банковского 
обслуживания, мобильных прило-
жений. Оно также коснется систем 
антифрода, периметровой защиты 
(межсетевые экраны, обнаружение 
вторжений, анти-DDoS, антивиру-
сы), но не имеет отношения к по-
казателям бесперебойности СБП 
и реагирования на инциденты по 
несанкционированным платежам.

Все опрошенные банки при-
знают, что меры будут «изобре-
тать самостоятельно». Гендирек-
тор компании «Киберполигон» 

Лука Сафонов отмечает, что кон-
кретные шаги зависят от уязви-
мостей, на закрытие которых они 
направлены: «Например, можно 
писать собственное ПО для ино-
странного „железа“ — и тем самым 
решить проблему обновления ПО 
ушедших игроков, можно закры-
вать внешний контур, существен-
но ограничив доступ в интернет 
сотрудникам банка, заменять ино-
странные решения отечественны-
ми и т. д.». В частности, по словам 
господина Сафонова, межсетевые 
экраны можно заменить на реше-
ния от российских UserGate или 
« Континента». 

В то же время, признает эксперт, 
сейчас отечественные решения 
есть только для 10% санкционно-
го оборудования крупных банков 
и 30% небольших. На форумах спе-
циалистов ИБ активно обсуждает-
ся замена Oracle на решение ЦФТ. 
«В ГОСТ есть требование по при-
менению трех антивирусов, но 
из-за ухода ряда игроков с рынка 
выполнить его нельзя. Использо-

вание двух антивирусов, которые 
позволяют обеспечить необходи-
мый уровень защиты, можно так-
же считать компенсирующими ме-
рами»,— полагает управляющий 
RTM Group Евгений Царев. По его 
словам, ранее обычно банки поль-
зовались антивирусами от «Лабора-
тории Касперского», Dr.Web, ESET, 
McAfee, Trend Micro, Norton, сей-
час остались только решения двух 
первых компаний.

В то же время основная задача 
банков будет сводиться к тому, что-
бы доказать регулятору правиль-
ность выбранных решений. По 
словам независимого эксперта по 
кибербезопасности Алексея Лукац-
кого, так как на практике проверя-
ющим из ЦБ непросто доказать 
достаточность компенсирующих 
мер, данное письмо приведет 
к тому, что безопасникам придется 
больше заниматься «бумажной без-
опасностью» и писать для регулято-
ра доказательства, а не заниматься 
реальными проблемами.

Юлия Пославская

«Белых хакеров» завлекают в Россию
Отечественные платформы для поиска уязвимостей ищут клиентов

«Киберполигон» и Positive 
 Technologies готовятся в бли-
жайшее время запустить анало-
ги международной платформы 
HackerOne, которая останови-
ла выплаты за поиски уязвимо-
стей (багов) хакерам из России 
и Белоруссии. Анонсирован-
ный размер вознаграждений 
российских площадок соответ-
ствует международным, что 
позволит привлечь професси-
оналов высокого уровня, по-
лагают эксперты. Однако они 
сомневаются, что, по крайней 
мере в первое время, актив-
ность на платформах будет вы-
сокой, им придется заработать 
 авторитет.

На фоне приостановки сотруд-
ничества международной платфор-
мы HackerOne с хакерами, которые 
занимаются поиском уязвимостей 
компаний за вознаграждение, из 
России и Белоруссии отечественные 
разработчики готовятся запустить 

аналоги. Так, с 1 апреля публичные 
программы Bug Bounty («охота за ба-
гами») открывает платформа компа-
нии «Киберполигон», а в мае появит-
ся платформа Positive Technologies, 
рассказали „Ъ“ их представители. 
Аналогичный проект анонсировал 
«Ростелеком», но компания не отве-
тила на вопросы „Ъ“ о его статусе.

«Киберполигон» (принадлежит 
гендиректору Луке Сафонову) рас-
считывает, что в перспективе одно-
го-двух месяцев на платформе будет 
запущено 10–15 публичных про-
грамм Bug Bounty и такое же число 
приватных, а количество «белых 
хакеров» на ней составит до 2,5 тыс. 
Максимальная сумма вознагра-
ждения за критичную уязвимость 
в одной из программ, которые по-
явятся на платформе в апреле, со-
ставляет 3 млн руб., говорит Лука 
Сафонов: «Специфика российского 
бизнеса такова, что информацию 
об уязвимостях клиенты воспри-
нимают как репутационный риск, 

поэтому предпочитают участвовать 
в программах непублично».

Positive Technologies анонсиро-
вала Bug Bounty еще осенью (см. „Ъ“ 
от 26 ноября 2021 года). Ее запуск 
запланирован на май, уточнил ру-
ководитель отдела анализа защи-
щенности приложений Positive 
Technologies Ярослав Бабин. Размер 
оплаты за отдельную найденную 
ошибку составляет от 5 тыс. руб. до 
400 тыс. руб. и более, а цена за реали-
зацию недопустимых событий и ин-
цидентов может быть в десятки раз 
выше, уточнил он. По словам госпо-
дина Бабина, сейчас ведутся перего-
воры с семью потенциальными кли-
ентами: «Спрос на подобные услуги 
есть у 10–20 компаний, но в следую-
щем году их число может вырасти 
до 50». По его мнению, на горизонте 
трех лет основной спрос по поиску 
уязвимостей будет у IT-компаний, 
e-commerce и банков.

Расценки отечественных плат-
форм достойны даже по между-

народным меркам, поэтому спе-
циалисты, которые будут искать 
уязвимости, «должны подобраться 
весьма профессиональные», считает 
коммерческий директор компании 
«Код безопасности» Федор Дбар. На 
фоне отказа международных плат-
форм от сотрудничества у россий-
ских специалистов по поиску уязви-
мостей «есть веская причина, чтобы 
переключиться на отечественные 
альтернативы», добавляет руково-
дитель отдела анализа защищенно-
сти Angara Security Сергей Гилев.

Крупные российские  компании 
уже участвовали в программах Bug 
Bounty, в основном через  HackerOne. 
После того как платформа прио-
становила выплаты российским 
пользователям — как частным ис-
следователям безопасности, так 
и компаниям, например, «Лабора-
тории Касперского», российские 
клиенты задумались о поиске аль-
тернативы (см. „Ъ“ от 17 марта). 
В частности, HackerOne в дополне-

ние к внутренней программе Bug 
Bounty использовала «Азбука вкуса». 
«Нам было бы интересно воспользо-
ваться отечественной платформой, 
поскольку с ее помощью получит-
ся охватить больше исследовате-
лей»,— говорят в компании. В 2021 
году собственную программу Bug 
Bounty запустила Wildberries. Ком-
пания оценивает ее как «полезную 
и эффективную».

Если правила участия в про-
граммах Bug Bounty будут понят-
ными, система оценки найденных 
уязвимостей — прозрачной, а вы-
платы — своевременными, можно 
ожидать стремительного развития 
этого направления в России, пола-
гает эксперт департамента управле-
ния рисками «Делойт» в СНГ Кирилл 
Буреев: «Но первое время востребо-
ванность отечественных платформ 
может оказаться не такой высокой, 
так как организаторам необходимо 
наработать успешные практики».

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Российские держатели суверен-
ных евробондов смогут вскоре 
получить за них деньги — Мин-
фин объявил выкуп ближайше-
го к погашению выпуска. Одна-
ко выплаты будут осуществле-
ны в рублях и коснутся тех ин-
весторов, которые держали цен-
ные бумаги в российском На-
циональном расчетном депо-
зитарии (НРД). Участники рын-
ка считают, что такая возмож-
ность может оказаться лучшим 
вариантом на фоне блокиров-
ки валютных платежей со сто-
роны западных депозитариев 
даже с учетом снижения курса 
доллара.

Минфин объявил досрочный вы-
куп суверенных евробондов, пога-
шение которых должно состояться 
4 апреля. Объем выпуска составля-
ет $2 млрд плюс полугодовой купон 
в размере около $45 млн, однако бон-
ды (включая накопленный купон-
ный доход) будут выкупаться за ру-
бли по цене 100% от номинала. Вла-
дельцы облигаций должны будут на-
править в НРД поручения на их пере-
вод на казначейский счет министер-
ства до 17:00 30 марта. Оплата будет 
осуществлена 31 марта по курсу ЦБ на 
этот день. Министерство отказалось 
от дополнительных комментариев.

Фактически Минфин частично ре-
шает проблему российских держате-
лей еврооблигаций, которым в по-
следнее время не поступают платежи 
от западных депозитарно-клирин-
говых компаний Euroclear и Clear-
stream (см. „Ъ“ от 23 марта). Это «так на-
зываемый „старый“ выпуск, чей гло-
бальный сертификат находится на 
хранении в иностранном депозита-
рии», отмечает аналитик ФГ «Финам» 
Алексей Ковалев. И из-за неработаю-

щего междепозитарного моста с НРД 
нерезиденты получили бы выплаты 
по российским евробондам, а россий-
ские инвесторы не получили. По сло-
вам начальника отдела анализа долго-
вого рынка «Открытие Инвестиции» 
Владимира Малиновского, единст-
венная цель выставленной оферты — 
обеспечить поступление средств рос-
сийским держателям еврооблигаций.

Точных данных по структуре вла-
дения этими бумагами нет. Замести-
тель гендиректора по активным опе-
рациям ИК «Велес Капитал» Евгений 
Шиленков полагает, что воспользо-
ваться возможностью смогут только 
те инвесторы, которые держат бума-
ги в НРД. НРД не ответил на запрос 
„Ъ“ об объеме этих бумаг в депозита-
рии, в Минфине и ЦБ также не стали 
комментировать тему.

В целом, по оценке начальника 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимира Евстифеева, бо-
лее 50% держателей российских ев-
робондов, особенно старых выпу-
сков,— российские инвесторы, ко-
торые владеют ими через иностран-
ные банки. Источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, говорит, что на россий-
ских держателей приходится более 
50% погашаемого выпуска. В то же 
время гендиректор УК «Арикапитал» 
Алексей Третьяков отметил, что на-
прямую в Euroclear бумаги держали 
многие отечественные инвесторы, 
в основном клиенты частных бан-
ков РФ, тогда как «госбанки из-за сек-
ционных рисков уже давно обслужи-
вались в российском депозитарии».

Получить средства в рублях для 
российских держателей будет, веро-
ятно, лучшим вариантом, «нежели 
ждать неизвестно сколько, пока вы-
платы по еврооблигациям будут раз-
морожены», считает Владимир Ма-

линовский. Вместе с тем, предупре-
ждает Алексей Ковалев, «не все рези-
денты обрадуются оферте Минфина 
из-за курса, по которому будет прове-
дена конвертация долларов».

В отношении сокращения вели-
чины долга мнения профучастни-
ков разошлись. Источник „Ъ“ на 
рынке считает, что схема позволит 
Минфину не направлять 100% де-
нег в Euroclear, поскольку часть он 
оплатит по оферте в НРД и как эми-
тент сможет ее погасить. Однако, 
по словам гендиректора УК «Арика-
питал» Алексея Третьякова, выкуп 
собственных облигаций не приве-
дет к уменьшению в базе Euroclear, 
поэтому Минфин будет вынужден 
направить средства на погашение 
в полном объеме. «Получится, что 
он высвобождает российских инве-
сторов, но сам попадает в ловушку 
Euroclear»,— считает он.

Такую практику могут использо-
вать и другие эмитенты. По словам 
господина Малиновского, «предло-
жение о выкупе своих облигаций мо-
жет сделать любой эмитент еврообли-
гаций в любое время, и уже от держа-
телей долга будет зависеть, согласятся 
ли они с ним или нет». Однако, по сло-
вам управляющего директора «Ивол-
ги Капитала» Дмитрия Александрова, 
выкупить бонды внутри страны полу-
чится только на российское юрлицо, 
но, поскольку оно не выступает эми-
тентом, бумаги нельзя будет признать 
погашенными. Таким образом, пола-
гает эксперт, эмитенту придется опла-
тить полный размер выпуска, чтобы 
избежать дефолта, и деньги все равно 
будут заблокированы за рубежом, по-
этому «корпорации вряд ли будут гото-
вы идти на двойные оплаты бондов».

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Минфин взял долг на себя
Российским держателям евробондов  
предложили рублевую оферту

Глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон просит правительство умень-
шить НДПИ на нефть и конден-
сат в качестве антикризисной 
меры, которая позволила бы 
сдержать цены на сырье для рос-
сийской нефтехимии. Речь идет 
о том, чтобы временно рассчи-
тывать НДПИ по докризисному 
курсу доллара, который взлетел 
после начала военной спецопе-
рации на Украине. По оценкам 
экспертов, пересчет НДПИ на 
конденсат может принести отра-
сли 30 млрд руб. в год.

НОВАТЭК предлагает «в ускорен-
ном порядке» с 1 марта и до конца года 
изменить методику расчета НДПИ на 
нефть и конденсат, использовав при 
расчете ставки налога курс не более 
75 руб. за доллар. Соответствующее 
письмо (копия есть у „Ъ“) глава и ос-
новной акционер НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон направил 24 марта премь-
ер-министру РФ Михаилу Мишустину, 
первым об обращении рассказал теле-
грам-канал «Зеленый змий». В резолю-
ции от 25 марта господин Мишустин 
попросил главу Минфина Антона Си-
луанова «провести совещание с пред-
ставителями бизнеса и доложить 
предложения». В пресс-службе пра-
вительства заявили „Ъ“, что направи-
ли обращение для проработки в Мин-
фин, где на запрос не ответили. В НО-
ВАТЭКе отказались от комментариев.

Господин Михельсон считает, что 
уменьшение НДПИ для нефтегазо-

вой отрасли позволит избежать по-
вышения цены на нефтехимическую 
продукцию и, «как следствие, риска 
разгрузки отечественных системоо-
бразующих предприятий и потери 
высокопроизводительных рабочих 
мест». Так, значительная девальва-
ция рубля, которая произошла после 
начала спецоперации на Украине, 
«приводит к существенному росту 
выплат по НДПИ», отмечается в доку-
менте, «ввиду этого ожидаемый рост 
выплат по НДПИ не позволяет неф-
тегазовым компаниям фиксировать 
цены с внутренними потребителя-
ми углеводородного сырья на докри-
зисном уровне». По мнению Леони-
да Михельсона, предлагаемая «вре-
менная антикризисная мера» позво-
лит нефтегазовым компаниям сни-
зить затраты на выплаты НДПИ и со-
хранить цены на сырье. 

Крупнейшей российской нефте-
газохимической компанией России 
является СИБУР, где Леонид Михель-
сон является основным акционером 
(его доля — более 42%). Добыча нефти 
и нестабильного газового конденса-
та в 2021 году составила 524 млн тонн, 
на конденсат приходится более 7%. 
НОВАТЭК же добыл в 2021 году око-
ло 12 млн тонн нефти и конденсата, 
основная часть — конденсат. Имен-
но добыча нестабильного газового 
конденсата облагается НДПИ, это сы-
рье используется в нефтехимии для 
производства товарного конденса-
та и широкой фракции легких угле-

водородов (ШФЛУ), которая являет-
ся сырьем для производства сжижен-
ных углеводородных газов (СУГ). НО-
ВАТЭК поставляет ШФЛУ со своего Пу-
ровского ЗПК для переработки в по-
лимеры на заводе «Запсибнефтехим» 
СИБУРа. Основные объемы стабиль-
ного газового конденсата с Пуровско-
го ЗПК идут на экспорт или на перера-
ботку на заводе НОВАТЭКа в Усть-Луге. 
В 2020 году Пуровский ЗПК произвел 
около 9 млн тонн стабильного газово-
го конденсата и 2,8 млн тонн ШФЛУ.

Минэнерго уже предлагало Мин-
фину изменить методику расчета 
НДПИ на нефть, перейдя на расчет по 
фактическим ценам реализации (см. 
„Ъ“ от 17 марта). Идея вызвана тем, что 
из-за конфликта на Украине и санк-
ций Запада российские нефтекомпа-
нии продают нефть со значительной 
скидкой, тогда как НДПИ рассчитыва-
ется из мировых цен.

Снижение курса при расчете 
НДПИ на конденсат с 90 руб. до 75 руб. 
за доллар даст эффект на отраслевые 
отчисления в размере 25–30 млрд руб. 
в год, оценивает Дмитрий Акишин из 
Vygon Consulting. Что касается по-
требности СУГ в нефтехимии, сейчас 
отрасль потребляет около 7 млн тонн 
СУГ, отмечает эксперт, из них около 
2 млн тонн поступает от переработки 
газового конденсата, 1,3 млн тонн — 
с НПЗ, остальное — от переработки 
попутного нефтяного газа.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

НОВАТЭК конденсирует налоги
Компания просит снизить НДПИ  
на сырье для нефтехимии

Средний уровень ставок по ипо-
теке у двадцати крупнейших на 
этом рынке банков превысил 
21% годовых. В результате основ-
ная часть заявок поступает на 
кредиты на льготных условиях, 
что поддерживает рынок ново-
строек. По оценкам банкиров, 
доля льготных кредитов достиг-
нет 80–90%, хотя в конце прош-
лого года на них приходилась 
только четверть общих выдач.

Банки продолжают ухудшать усло-
вия ипотечных кредитов. Как следу-
ет из данных «Русипотеки», во второй 
половине марта ставки повысили Газ-
промбанк, Промсвязьбанк, Росбанк, 
«Уралсиб», Азиатско-Тихоокеанский 
банк и Совкомбанк. Повышение со-
ставило 1,4–11 процентных пунктов, 
до 18,9–24,5% годовых. За последний 
месяц ставки по ипотеке выросли у 19 
банков из топ-20 на этом рынке.

За основу анализа «Русипотека» 
берет ипотечные кредиты для кли-
ентов «с улицы» с первоначальным 
взносом 30% на 15 лет. Сейчас мак-
симальный уровень ставок по бан-
кам из топ-20 у Россельхозбанка — 
24,8% годовых для вторичного рын-
ка и 25% на новостройки. Близкий 
уровень ставок в Газпромбанке и Рос-
банке — по 24,5% годовых. Средняя 
ставка, по оценке «Русипотеки», сре-
ди топ-20 банков на вторичном рын-
ке сейчас составляет 20,96%, на пер-
вичном — 21% годовых.

На этом фоне банкиры наблю-
дают падение спроса и выдач. Банк 
«Дом.РФ» в период с 25 февраля по 25 
марта выдал по коммерческим (не 
льготным) ипотечным программам 
на 30% меньше кредитов, чем за со-
поставимый период прошлого года, 
говорит директор розничных про-
дуктов Евгений Шитиков. «Количе-
ство заявок сократилось по сравне-

нию с началом года примерно вдвое, 
что связано с ростом ставок, увеличе-
нием цен на недвижимость, а также 
с неуверенностью граждан в своей 
платежеспособности»,— сообщил 
зампред правления Абсолют-банка 
Антон Павлов.

Растут заявки в основном по 
льготным программам. Так, в Сбер-
банке в марте выдачи льготной ипо-
теке увеличились к февралю более 
чем на 50%, в ВТБ — на треть. В Пром-
связьбанке с начала марта среднее 
количество заявок на кредиты в рам-
ках госпрограмм выросло более чем 
на 70%, а их доля в общем объеме вы-
дач удвоилась, отметила начальник 
управления ипотечных продаж Та-
тьяна Чернышева. В РНКБ отмечают 
«стабильный спрос на льготные ипо-
течные кредиты как в феврале, так 
и в марте». В Абсолют-банк заявки 
на ипотеку вне льготных программ 
«также поступают», но в основном 
кредиты оформляются на неболь-

шие суммы, до 1 млн руб., говорит 
господин Павлов.

В результате, несмотря на высо-
кий уровень ставок, который уже 
сработал на охлаждение спроса, бан-
ки, которые в конце февраля просто 
приостанавливали выдачу ипотеки, 
возвращаются на рынок. Так, Совко-
мбанк с 28 марта возобновил выдачу 
классической ипотеки, а еще рань-
ше — с 13 марта — и выдачи льгот-
ных кредитов.

Банкиры считают, что тренд на 
увеличение доли льготных кре-
дитов продолжится. Их ожидания 
в том числе связаны и с новой про-
граммой льготных кредитов для 
IT-специалистов (еще нет постановле-
ния правительства с утвержденными 
параметрами). По оценке Антона Пав-
лова, львиная доля кредитов — око-
ло 80–90% — в ближайшие месяцы 
будет выдаваться именно по льгот-
ным программам. Поэтому на вто-
ричном рынке недвижимости с уче-
том высоких ставок по ипотеке прои-
зойдет охлаждение продаж, ожидают 
в ВТБ. «Сейчас спрос в основном сти-
мулирует льготная ипотека. Мы ожи-
даем, что в этом году спрос на про-
граммы с господдержкой, даже при 
новых ставках, будет высоким»,— го-
ворит госпожа Чернышева.

По мнению директора группы 
рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Ирины Носовой, выда-
чи ипотеки пострадали как по при-
чине того, что граждане не готовы 
брать настолько дорогие кредиты, 
так вследствие ужесточения банка-
ми требований к потенциальным за-
емщикам. «Даже та часть населения, 
у которой есть какие-то накопления, 
заняла выжидательную позицию до 
тех пор, пока ставки не снизятся»,— 
отмечает она.

Ольга Шерункова

Ипотека проставилась 
льготникам
Проценты по рыночным программам  
стали неподъемными для обычных заемщиков

Сокращать  
[льготные ипотечные 
программы] не будем  

и будем рассматривать 
также возможности  

в зависимости от ситуации, 
ситуация непростая

— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ, на встрече  

с депутатами от ЛДПР, 25 марта 2022 года

Ц И Т А Т А

После более чем месячного пе-
рерыва прошли первые торги 
паями небольшой части бирже-
вых фондов. Активность, как 
и в случае первых после пере-
рыва торгов акциями, была до-
вольно высокой. Массовому за-
пуску торгов БПИФами мешают 
сложности с корректным расче-
том стоимости активов, а так-
же ужесточившиеся требования 
маркетмейкеров по поддержа-
нию их ликвидности. При этом 
список торгуемых БПИФов бу-
дет расти за счет фондов с рос-
сийскими активами, тогда как 
скорого возвращения фондов 
с иностранными активами на 
рынке не ждут.

На Московской бирже 29 марта 
прошли первые за месяц торги бир-
жевыми ПИФами. Для инвесторов 
оказались доступными лишь паи 12 
фондов (с активами свыше 23 млрд 
руб.) из 123 БПИФов, обращавших-
ся раньше. По данным ЦБ, на конец 
2021 года число пайщиков БПИФов 
составляло 5,6 млн человек. По дан-
ным Московской биржи, БПИФы 
входили в портфели 2,7 млн уни-
кальных брокерских счетов.

Руководитель отдела маркетмей-
кинга «Атона» Максим Авраменко 
отмечает, что высокой клиентской 
активности «пока не видно». По 
оценке „Ъ“, основанной на данных 
Московской биржи, объемы торгов 
составили почти 1,3 млрд руб., при-
чем около 1,2 млрд руб. пришлось 
на «ВТБ-Ликвидность». «Активиза-
ции ждем уже в ближайшее время 
вместе с расширением списка тор-
гуемых фондов»,— уточнил госпо-
дин Авраменко.

Ограниченное количество запу-
щенных БПИФов связано с более 
сложным процессом обращения 
и торговли, отмечают участники 
рынка. Перед запуском торгов УК 
обязаны составить заявку, которая 
согласовывается с организатором 
торгов и регулятором. Необходи-
мым, но не всегда достаточным усло-
вием старта торгов выступает воз-
можность расчета стоимости чистых 
активов (СЧА) фонда.

«Для того чтобы оценить стои-
мость пая, необходимо четкое пони-

мание цен активов, входящих в со-
став БПИФа»,— отметили в ВТБ. По 
словам руководителя направления 
по взаимодействию с госорганами 
УК «Альфа-Капитал» Николая Швай-
ковского, если расчет возможен, 
управляющий смотрит на возмож-
ность совершать операции с актива-
ми фонда и только после этого может 
подать заявку в ЦБ и на биржу. Имен-
но по этой причине запущены торги 
только БПИФами с российскими ак-
циями и облигациями, а также золо-
том, торги которым проходят на Мо-
сковской бирже.

Возобновление торгов невоз-
можно и без участия маркетмейке-
ра. «Мы видим большое нежелание 
от маркетмейкеров котировать БПИ-
Фы с узкими спредами. В особен-
ности это касается облигационных 
фондов, где INAV (индикативная сто-
имость активов.— „Ъ“) не отражает 
текущей реальной стоимости акти-
вов»,— отмечает директор департа-
мента управления активами «Ингос-
страх-Инвестиций» Артем Майоров.

Также сохраняется вопрос допол-
нительной ликвидности для поддер-
жания необходимого уровня обес-
печения. Если раньше маркетмей-
кер обеспечивал ее из собственных 
средств, то сейчас запрашивают у УК. 
«100% фондирования приходится 
обеспечивать управляющей компа-
нии из собственных средств, средств 

акционера или компаний группы»,— 
рассказал собеседник на рынке.

В среду начнутся торги еще пятью 
БПИФами, сообщил ЦБ. К запускам 
торгов новыми фондами готовят-
ся в УК «Тинькофф Капитал» и «Сбер 
Управление активами», однако все 
они будут ориентированы на вло-
жения в российские акции и обли-
гации.

Запуска БПИФов с иностранны-
ми активами на рынке не ждут. По 
словам Николая Швайковского, ос-
новные вопросы для них — коррект-
ный расчет СЧА, особенно остро сто-
ящий для фондов, в активах которых 
есть ADR на российские акции либо 
иные неторгуемые активы, и опера-
ции с активами, учитываемыми в си-
стеме НРД-Euroclear.

«Возобновлению торгов БПИФа-
ми с иностранными ценными бума-
гами мешают инфраструктурные ог-
раничения, возникшие из-за геопо-
литической ситуации, по мере их ре-
шения будем принимать решение 
по возобновлению торгов каждого 
фонда»,— отметили в «Сбер Управ-
ление активами». По словам Артема 
Майорова, пока по ним можно рас-
считывать СЧА. «Лучше могут обсто-
ять дела в тех фондах, где иностран-
ные акции куплены на „СПБ Бирже“, 
однако на рынке вряд ли много та-
ких фондов»,— говорит он.

Виталий Гайдаев

Биржевые сдюжили
Первые 12 паевых фондов вернулись на торги

К О Н Т Е К С Т Р У Б Л Ь  У К Р Е П И Л С Я  Н А  О Г Р А Н И Ч Е Н И Я Х

Во вторник, 29 марта, российские фондовые индексы открылись уверенным ростом. 
К 12:00 индекс Московской биржи вырос на 4%, до отметки 2535,19 пункта. Индекс 
РТС поднялся более чем на 10% и 905,3 пункта. Однако после полудня настроения 
инвесторов резко ухудшились на фоне падения цен на товарных рынках. По итогам 
торгов индекс Московской биржи составил 2408,49 пункта, что на 0,91% ниже значе-
ний закрытия понедельника. Индекс РТС завершил торги на отметке 881,59 пункта, 
что на 7,1% выше значений закрытия предыдущего дня. «В короткой биржевой сес-
сии спекулянты не готовы переносить риски через ночь и предпочитают зафиксиро-
вать свои позиции»,— отмечает руководитель отдела по управлению акциями 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Александр Дорожкин.
При этом российская валюта продолжала уверенно укрепляться. В ходе биржевых 
торгов курс доллара опускался до отметки 82,95 руб./$, минимума с 25 февраля. 
По итогам дня курс остановился на отметке 85,25 руб./$, что на 4,5 руб. ниже закры-
тия понедельника. Относительно исторического максимума, установленного 10 мар-
та, курс доллара потерял более 36 руб. По словам частного инвестора Дениса Кор-
шилова, падение доллара происходит в силу огромного притока экспортной выруч-
ки, падения импорта и запретительных ограничений по выводу капитала. «Если ЦБ 
не ослабит капитальные ограничения, рубль и дальше будет укрепляться»,— считает 
господин Коршилов. Виталий Гайдаев

Крупнейшие поставщики — « 
Каракан инвест»,  КТК, СУЭК, 
«СДС-уголь». Собеседник „Ъ“ в одном 
из экспортеров угля в Польшу гово-
рит, что компания намерена перена-
править потоки в АТР.

Поставки российского угля в Ев-
ропу не запрещены действующими 
санкциями, однако, как рассказы-
вают источники „Ъ“, европейские 
потребители с опаской относятся 
к углю из РФ. Это сказывается на за-
ключении долгосрочных контрак-
тов. Ситуацией может воспользо-
ваться Индонезия, которая, по дан-
ным «Металл эксперта», начала пред-

лагать свой уголь европейским по-
требителям. В интервью Platts гла-
ва индонезийской угольной ассоци-
ации Панду Шахрир подтвердил это 
и добавил, что некоторые угольщи-
ки освоили рынки Польши, Испа-
нии и Италии. В 2022 году Индоне-
зия планирует добыть 663 млн тонн 
угля.

Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Дмитрий 
Орехов говорит, что еще до собы-
тий февраля текущего года Россия 
стала переориентировать экспорт-
ные потоки энергетического угля 
с Запада на Восток: если в 2019 году 
на Азию приходилось порядка 45–
47% всех экспортных поставок, то 

по итогам 2021 году уже более 53%. 
«На наш взгляд, Индия и Китай мо-
гут рассмотреть возможность уве-
личения закупок российских энер-
гетических углей, чему будет также 
способствовать развитие железно-
дорожной инфраструктуры на Вос-
точном полигоне»,— говорит ана-
литик. Заместить поставки россий-
ского угля могут Индонезия, Ав-
стралия, ЮАР и США, однако для 
этого потребуется перераспределе-
ние существующих потоков сырья, 
для чего нужно время. Эксперт так-
же отмечает, что замена российско-
го угля потребует от Польши допол-
нительных расходов.

Евгений Зайнуллин

Уголь на выдумку хитра
с1
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Сбербанк остался крупнейшим 
российским рекламодателем 
по итогам 2021 года. В осталь-
ном расстановка сил на рын-
ке заметно изменилась: «Ян-
декс» за год взлетел с десято-
го места на второе, а VK опу-
стился с шестого на 22-е. В це-
лом интернет-компании и мар-
кетплейсы нарастили свой вес, 
а FMCG-бренды потеряли пози-
ции. В 2022 году рейтинг поме-
няется еще сильнее из-за ухо-
да иностранных участников: 
11 компаний из топ-30 уже за-
явили о приостановке реклам-
ных инвестиций из-за военной 
операции.

Отраслевое издание AdIndex под-
готовило для „Ъ“ ежегодный рейтинг 
крупнейших рекламодателей по ито-
гам 2021 года. Бюджеты компаний 
оценивались на основе данных изме-
рителей Mediascope, Admetrix и Dig-
ital Budget, учитывались рекламные 
инвестиции на ТВ, радио, в прессе, на-
ружной рекламе и интернете. Из рей-
тинга следует, что Сбербанк, который 
резко увеличил бюджеты в 2020 году, 
в 2021-м закрепил позицию и остал-
ся крупнейшим российским рекла-
модателем. Его годовой бюджет со-
ставил 14,58 млрд руб., большая часть 
(7,9 млрд руб.) пришлась на телерекла-
му, еще 5,4 млрд руб.— на интернет.

Одновременно существенно на-
растил позиции «Яндекс»: он под-
нялся в рейтинге с десятого на вто-
рое место, вытеснив на третье МТС. 
Рекламный бюджет «Яндекса» в 2021 
году составил 8,5 млрд руб., из них 
4,3 млрд руб.— на телерекламу, 
3,6 млрд руб. — на интернет. Реклам-
ные расходы МТС за год составили 
7,2 млрд руб., из них 3,5 млрд при-
шлось на ТВ и 3,4 млрд — на интер-
нет. Четвертое место в рейтинге за-

нял Ozon, в 2020 году его позиция 
была только 42-й. Пятым по объему 
бюджетов стало «М.Видео» — в 2020 
году компания была на 19-м месте.

Среди компаний, которые под-
нялись в рейтинге,— Wildber-
ries (с 38-го на 16-е место), «Отиси-
фарм» (с 13-го на 8-е), ВТБ (с 24-го на 
11-е), Alibaba Group (с 83-го на 12-е). 
FMCG-гиганты в целом продолжили 
терять свои позиции. PepsiCo опус-
тилась с четвертого на седьмое ме-

сто, а Nestle — на десятое против 
пятого годом ранее. Кроме того, хол-
динг VK опустился с шестого на 22-е 
место. На расстановку сил повлияло 
включение в рейтинг бюджетов мар-
кетплейсов, которые ранее не оце-
нивались, пояснили в AdIndex.

В 2022 году, по всей видимости, 
рейтинг сильно изменится. Из топ-
30 российских рекламодателей 11 
уже заявили о приостановке ре-
кламных инвестиций в РФ из-за во-
енной операции на Украине. Среди 
них — PepsiCo, Nestle, Mars Rus-
sia, McDonald’s, Procter & Gamble, 
L’Oreal, Reckitt Benckiser, Ferrero, 
Coca-Cola, Sanofi Aventis, GSK Con-
sumer Healthcare. Их общий бюд-
жет, по подсчетам „Ъ“, в 2021 году со-

ставлял 38,47 млрд руб., это 28% от 
бюджетов рекламодателей в топ-30.

В 2022 году как минимум изме-
нится распределение рекламодате-
лей в рейтинге, считает старший ме-
неджер по развитию бизнеса OMD 
OM Group Любовь Саранина: «Более 
понятная картина должна сложиться 
летом при урегулировании междуна-
родного кризиса». Директор по трей-
дингу и медиапартнерствам GroupM 
Михаил Елисейкин считает, что по 
итогам 2022 года в топ-30 рекламода-
телей останется не более четырех—
шести иностранных компаний, ско-
рее всего, ни одна не войдет в топ-10.

В ближайшей перспективе доля 
местных рекламодателей вырастет, 
считает гендиректор Havas Village 
(входит в группу АДВ) Андрей Чува-
ев. По его мнению, если глобальная 
ситуация улучшится, рейтинг может 
вернуться к прежней конъюнктуре: 
«Иностранные клиенты сейчас вы-
бирают стратегию переноса инвес-
тиций на более поздний срок и опти-
мизации медиамикса в пользу более 
безопасных и гибких каналов».

По оценке составителя рейтин-
га Ирины Пустовит, сильнее всего 
санкции отразятся на ТВ и прессе — 
здесь максимальные потери могут 
составить 39% и 29% соответствен-
но, а минимально возможные — 23% 
и 17%. По прогнозу OMD OM Group, 
из-за сокращения инвентаря в связи 
с уходом международных платформ 
больше всего пострадает интер-
нет-реклама. Ожидаемое снижение 
интернет-рекламы в 2022 году может 
составить 25–50% (см. „Ъ“ от 25 мар-
та). Критичным, по мнению Михаи-
ла Елисейкина, уход иностранных 
рекламодателей будет как для ТВ, 
так и для диджитал: «Он уже стал та-
ковым для прессы».

Валерия Лебедева

Реклама импортозамещается
От кампаний в РФ отказалась треть крупнейших 
иностранных рекламодателей

Он отмечает, что экспортеры зер-
на обеспечивают приток ликвидно-
сти в российское растениеводство, 
а потребители российского зерна го-
товы работать в любой валюте. В ЦБ 
комментарий не предоставили.

В Объединенной зерновой ком-
пании (ОЗК) говорят, что есть не-
большие затруднения с фрахтом, 
в целом не влияющие на формиро-
вание экспортного потока, а вопро-
сы оплаты экспортных контрактов 
за рубли уже прорабатываются. Там 
добавили, что имеют положитель-
ный опыт использования механиз-
ма оплаты поставок зерна в рублях 
с Турецким государственным зер-
новым советом. Выбор российской 
валюты обусловлен экономической 
целесообразностью и снижает ри-
ски от возможных курсовых коле-
баний, отмечают в ОЗК. Собеседник 
„Ъ“ среди экспортеров добавляет, 
что схема также существенно облег-
чит торговлю с Ираном. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов подтверждает, что риски с до-
ставкой зерновых грузов на фоне 

кризиса увеличились. Многие по-
купатели переходят на контракты 
на условиях CIF (продавец достав-
ляет товар в порт выгрузки) вместо 
FOB (доставка до порта отгрузки), 
указывает он.

Начальник Центра экономиче-
ского прогнозирования Газпро-
мбанка Дарья Снитко говорит, что 
предложения союза в части обес-
печения возможности расчета за 

зерно в рублях могут быть особен-
но актуальны с активизацией об-
суждения между РФ и Турцией по 
переводу расчетов в националь-
ных валютах. По ее словам, покупа-
телям для таких сделок могут так-
же потребоваться инструменты 
хеджирования рисков, так как во-
латильность курсов лиры и рубля 
остается достаточно высокой. Ген-
директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько говорит, что, хотя такая схе-
ма расчетов теоретически может 
быть рассмотрена для Турции, у ко-
торой с РФ есть большие объемы 
взаимной торговли продовольст-
вием, вряд ли она возможна с дру-
гими импортерами.

С начала сезона по 10 марта РФ 
экспортировала 28,1 млн тонн зер-
на, включая 23 млн тонн пшени-
цы, что примерно на 30% ниже, 
чем за аналогичный период прош-
лого сезона, сообщал Минсельхоз. 
По данным ИКАР, средние цены на 
российскую пшеницу с 12,5% проте-
ина остаются на уровне $390 за тон-
ну (FOB).

Анатолий Костырев

Экспортеры колосуют рублем

АНО «Цифровые платформы» 
направила в правительство спи-
сок зарубежного свободного 
софта, который якобы был ис-
пользован для распространения 
проукраинских лозунгов. Код 
этих разработок могут исполь-
зовать до 68% госсайтов. АНО 
предлагает им отказаться от за-
грузки кода из внешних библио-
тек и сохранить его стабильные 
версии на локальных серверах. 
По данным „Ъ“, авторы боль-
шинства разработок ограничи-
лись лишь публичной поддер-
жкой Украины, программный 
код затронут не был. Реализа-
ция идеи АНО может вылиться 
в то, что госсайты не получат об-
новления безопасности, преду-
преждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с письмом ген-
директора АНО «Цифровые плат-
формы» (основана в 2014 году, 
позиционирует себя как разработ-
чик предложений по госполитике 
в области цифровизации) Арсения 
Щельцина от 28 марта профильно-
му вице-премьеру Дмитрию Чер-
нышенко.  Господин Щельцин 
предлагает госорганам отказать-
ся от внедрения составных элемен-
тов сайтов — библиотек JavaScript 
и CSS — с зарубежных серверов 
их разработчиков. АНО пишет, что 
выявила случаи «зловредных вне-
дрений», которые могут привес-
ти к появлению на сайтах вирусов 
и «политической агитации». В пись-
ме предлагается хранить стабиль-
ные версии локально или использо-
вать российский сервис по доставке 
контента CDNvideo. В аппарате ви-
це-премьера сообщили „Ъ“, что 
пока письмо не поступало.

Сейчас ряд ведомств продолжа-
ет загружать код своих сайтов с за-
рубежных ресурсов, несмотря на 
предписание Минцифры (см. „Ъ“ 
от 25 марта). По данным АНО, 68% 
сайтов из 415 загружают код с внеш-
них библиотек. Из 26 программ-
ных продуктов, которые в письме 
АНО названы «скомпрометирован-
ными библиотеками», только семь 
содержали потенциально нежела-
тельный код, связанный с поддер-
жкой Украины или осуждением во-
енной операции, убедился „Ъ“. В 13 
случаях сообщения в поддержку 
Украины были обнаружены толь-
ко в документации или на сайтах 
проектов, а в библиотеки они не 
включались. В список также вошла 
платформа Node.js, авторы которой 
никак не реагировали на послед-
ние события, и не являющийся би-
блиотекой сайт украинского клави-
атурного тренажера Ratatype.

Разработчики, выступившие 
в поддержку Украины, нарушают 
принципы разработки свободного 
ПО о запрете дискриминации, по-
яснил „Ъ“ господин Щельцин. По 
его мнению, для тех, кто выразил 
поддержку на сайтах, «нет никакой 
сложности включить этот код непо-
средственно в библиотеки». Он за-
труднился уточнить, почему в спи-
сок попал Ratatype, а включение 
Node.js признал ошибочным.

В ответ на вопрос об источни-
ках исследования господин Щель-
цин предоставил „Ъ“ ссылку на об-
щедоступную таблицу в Google 
Docs, где, по описанию составите-
лей, собираются примеры «воен-
ных действий» и список «опасных 
для использования продуктов». Та-
ковыми ее авторы называют в том 

числе и продукты компаний, оста-
новивших деятельность в России,— 
Oracle, Dell, HPE. На отдельном ли-
сте под названием «Пропаганда» 
перечислены проекты, чьи разра-
ботчики выражают поддержку Ук-
раине. Создатель документа, генди-
ректор Birka Дмитрий Симонов на 
вопрос „Ъ“ о том, контактирует ли 
он с АНО, заверил, что «ни с кем не 
связан».

Гендиректор CDNvideo Ярослав 
Городецкий сказал „Ъ“, что ему из-
вестно о письме «Цифровых плат-
форм», но инициатором обраще-
ния была сама АНО. Он добавил, 
что знаком с господином Щельци-
ным со времен его работы в Инсти-
туте развития интернета (в 2015–
2018 годах господин Щельцин был 
директором ИРИ по проектной де-
ятельности). Если идея АНО будет 
поддержана, CDNvideo намерена 
«акцентироваться на хранении би-
блиотек», уточнил господин Горо-
децкий. Вопросами обновлений 
и проверки кода на безопасность, 
по его мнению, должна заниматься 
«Лаборатория Касперского» (там от-
казались от комментариев).

АНО пытается продать услуги CD-
Nvideo, считает исполнительный ди-
ректор фонда «Общество защиты ин-
тернета» Михаил Климарев. По его 
мнению, идея хранить библиотеки 
локально может быть оправдана, но 
веб-мастера, работающие в одиноч-
ку, рискуют пропустить обновления 
безопасности. Использование сто-
роннего софта, отмечает он, как пра-
вило, основано на доверии к разра-
ботчику, и «отношение, когда ему не 
доверяют, но берут разработки, вы-
глядит странно».

Юрий Литвиненко

Госсайты берегут  
от зловредных внедрений
Правительству предлагают отказаться  
от обновления кода из-за рубежа

Ранее ФАС возбудило администра-
тивное дело против сетей «Пятероч-
ка» и «Магнит» после жалоб покупате-
лей об отсутствии сахара в магазинах 
при его наличии на складах.

Как считают опрошенные „Ъ“ 
участники рынка, от добровольного 
ограничения наценок в 5% ритейле-
ры также откажутся на овощи и мо-
лочную продукцию. Пока произво-
дители овощей открытого грунта не 
получали от сетей такую информа-
цию, говорит руководитель аппара-
та Союза участников рынка картофе-
ля и овощей Татьяна Губина. Между 

тем ритейлеры уже столкнулись с не-
хваткой овощей открытого грунта 
и резким ростом закупочных цен на 
капусту на 56%, морковь — на 47%, 
свеклу — на 62% (см. „Ъ“ от 29 марта).

Исполнительный директор Наци-
онального союза хлебопечения Ру-
стам Айдиев предполагает, что сети 
могут отказаться от минимальной 
наценки на некоторые позиции хле-
бобулочных изделий. По его словам, 
хлеб, как и сахар, относится к соци-
ально значимым товарам, а само ог-
раничение было для сетей невыгод-
но или вовсе убыточно.

В Минсельхозе считают необходи-
мым сохранить минимальные торго-

вые наценки на социально значимые 
продовольственные товары, включая 
сахар, как минимум до начала нового 
сельскохозяйственного сезона. Но для 
сдерживания цен есть альтернатив-
ные способы, включая продовольст-
венные интервенции, квотирование 
беспошлинного ввоза тростниково-
го белого сахара и сахара-сырца, счи-
тает исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» (объединяет крупных 
производителей продуктов питания) 
Дмитрий Востриков. Эти меры внесут 
меньше искажений в бизнес-процес-
сы, чем внешнее или рекомендован-
ное ограничение цен, резюмирует он.

Алексей Полухин

Наценка не сахар

На фоне военной операции 
на Украине оставшиеся ино-
странные фонды на рынке не-
движимости в спешке пыта-
ются распродать свои россий-
ские активы. Принадлежащая 
американскому фонду Black-
wood финская Sponda выстави-
ла на продажу свой последний 
в России актив — бизнес-центр 
Ducat II в центре Москвы. Ком-
пания готова реализовать объ-
ект в 2,5 раза дешевле, чем за-
прашивала еще до начала воен-
ного конфликта. 

Финская Sponda (принадлежит 
американской Blackwood) нашла по-
купателей на один из своих послед-
них российских активов — офисный 
центр на 19 тыс. кв. м Ducat II на ули-
це Гашека в центре Москвы. Об этом 
рассказали три источника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. По их словам, свои 
предложения собственнику уже на-
правили ГК «Абсолют» Александра 
Светакова, Central Properties Сергея 
Егорова и Дениса Степанова и O1 Prop-
erties (принадлежит Riverstretch Trad-
ing & Investments Павла Ващенко).

В O1 Properties отказались «ком-
ментировать слухи», но подчерк-
нули, что готовы рассматривать 
к покупке качественные инвестици-
онные активы. В остальных компа-
ниях на запрос „Ъ“ не ответили.

Sponda заявила о своем уходе из 
России еще в 2013 году. С тех пор ей 
удалось продать практические всю 
свою недвижимость — торгцент-
ры «Солнечный» в подмосковном Ра-
менском и на Боровском шоссе, биз-

нес-центры «Бахрушин Хаус» и Meliora 
Place в центре Москвы, а также 46 га 
в пригороде Петербурга. Сейчас у фон-
да осталось только два актива — 20 га 
в подмосковном Дмитрове и Ducat II.

В 2017 году, по данным газеты «Ве-
домости», на Ducat II претендовали 
Raven Russia, ГК «Регион» и Accent 
Capital. В 2020 году также среди инте-
ресантов на покупку офисного центра 
источники „Ъ“ называли Российский 
фонд прямых инвестиций, чешскую 
PPF Real Estate Russia и O1 Properties.

Сейчас причиной повышенно-
го интереса к объекту, который без-
успешно продается почти десять 
лет, стал значительный дисконт, ко-
торый Sponda предложила покупа-
телям в надежде поскорее выйти 
из российских активов на фоне во-
енной операционной на Украине, 
уточняют собеседники „Ъ“. По сло-
вам одного из них, если ранее вла-
делец объекта запрашивал не менее 
€65 млн (5,6 млрд руб. по среднему 
курсу 2021 года 87,16 руб.), то сей-
час Sponda готова продать Ducat II 
в 2,5 раза дешевле — за 2,2 млрд руб. 
(€20 млн по курсу на 28 марта).

Эта сделка будет крайне убыточ-
ной для Sponda: в 2008 году, по дан-
ным издания CRE, фонд приобрел 
офисный объект за $185 млн. Сей-
час рыночная стоимость этого объ-
екта составляет 4–4,2 млрд руб., счи-
тает директор департамента рынков 
капитала «Коллиерс Интернешнл» 
Денис Платов.

Сейчас случаи экстренных про-
даж активов в недвижимости край-
не редки и преимущественно про-

исходят в реальном секторе, так как 
срочный выход из актива может по-
влечь за собой новые сложности, 
в том числе с выводом средств, отме-
чает руководитель группы по инвес-
тициям «Джонс Лэнг Ласаль» Микаэл 
Казарян. По его словам, в основном 
иностранные инвесторы в недвижи-
мость ведут себя осторожно: они сле-
дят за развитием ситуации и готовы 
рассматривать предложения от по-
тенциальных покупателей.

Из зарубежных инвесторов в не-
движимость пока только арабский 
фонд Mubadala решил прекратить 
инвестиции в российские проек-
ты. О том, планируется ли прода-
вать принадлежащую компании 
долю в петербургском торгцентре 
«Галерея», не уточнялось. Некото-
рые игроки, напротив, решили пока 
придержать свои активы. По инфор-
мации источника „Ъ“, китайская Fo-
sun сняла с продажи бизнес-центр 
«Воздвиженка» в центре Москвы. 
В Fosun на запрос „Ъ“ не ответили.

В нынешних условиях инвесто-
ры ориентированы именно на прио-
бретение активов с дисконтом, отме-
чает управляющий партнер Knight 
Frank & CIS Алексей Новиков. Круп-
ные покупатели ожидают скидок 
в размере 20–30%, подтверждает ди-
ректор департамента офисной не-
движимости ILM Ксения Харкевич. 
Но пока, продолжает она, к обсужде-
нию скидок готовы только те собст-
венники, у кого объекты находятся 
в залоге у банка по плавающей став-
ке кредитования.

Дарья Андрианова

Финны уходят со скидкой
Европейский фонд Sponda снизил цену продажи своих активов

Мы готовы  
продолжать исполнять  

экспортные обязательства
— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ,  

о поставках продовольствия,  
10 марта, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

578 миллиардов 
рублей
составил рекламный 
рынок России  
в 2021 году,  
по данным Ассоциации 
коммуникационных 
агентств России
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первые лица

Российская авиация, одной из первых попав-
шая под крайне жесткие санкции, радикально 
меняет условия работы. Свои посты почти сразу 
покинули глава крупнейшего в стране «Аэроф-
лота» Михаил Полубояринов и гендиректор ло-
укостера «Победа» Андрей Калмыков, который 
рассказал „Ъ“ о причинах своего ухода, планах 
на будущее и перспективах авиаотрасли.

— Тяжело расстались с «Победой»?
— По живому. Это резалось по живому без наркоза. С мя-
сом вырывалось.
— Как, когда и почему вы приняли решение об 
уходе?
— Это было непростое, но абсолютно взвешенное ре-
шение. Теперь перед руководителями авиакомпаний 
встали совершенно другие задачи. Мой опыт и знания 
сейчас не нужны. В ситуации, когда рейс в Сочи зани-
мает 4,5 часа и топливо стоит 60 тыс. руб. за тонну, речь 
уже не идет об эффективном решении задач, это исклю-
чительно вопрос обеспечения транспортной доступно-
сти, связанности любой ценой вне зависимости от се-
бестоимости. Чтобы страна продолжала летать. Эта за-
дача гораздо проще, поэтому с ней справятся без меня.
— Проще ли?
— Конечно, если не надо биться за эффективность, ме-
неджеру легче в этом смысле. Сложнее сейчас будет тех-
никам и инженерам, потому что без доступа к инжини-
ринговым центрам, техрешениям… им будет непросто.
— Найдется решение, как вы считаете?
— Я не знаю. Ситуация меняется настолько быстро, что 
давать какие-то прогнозы очень сложно. 
— Будь вы не топ-менеджером компании, а собст-
венником, который не может уволиться, как бы вы 
поступили?
— Незавидная роль, я пытался ее на себя примерить — 
мой близкий друг владеет авиакомпанией,— но не смог. 
Даже когда ты управленец в чужом бизнесе, очень боль-
но принимать все эти решения (об уходе.— „Ъ“). А ког-
да на глазах рушится то, что ты основал,— я не представ-
ляю этих эмоций.
— Когда вы приняли решение? 24 февраля или сра-
зу после объявления санкций?
— Нет, 24 февраля был мой день рождения, и такого дня 
рождения у меня еще, конечно, никогда не было. Я был 
в отпуске, но мы сразу с командой начали просчиты-
вать возможные варианты и масштабы санкций, а также 
их влияние на компанию. 2 марта я вернулся в Москву, 
к этому времени уже все было понятно — я окончатель-
но убедился, что не смогу работать в таких условиях, не 
готов нести такой груз.
— Справится ли команда «Победы»?
— Это шикарная команда, лучшие люди, они справят-
ся. С точки зрения отлаженности процессов, надеюсь, 
все пойдет по накатанной. Я очень хочу, чтобы «Побе-
да» оказалась в числе выживших. Потому что будет 
очень жалко (если нет.— „Ъ“). Это действительно уни-
кальный проект.
— Чем была и чем остается для вас «Победа»?
— Это мой четвертый ребенок. У меня дочка родилась 
в 2014 году, и «Победа» полетела в 2014 году. Первый рейс 
сделала 1 декабря, а дочь родилась 6-го. Когда дочь пош-
ла в школу, «Победа» стала самой эффективной компа-
нией на рынке. Теперь этот мой четвертый ребенок вы-
рос — пришло время отпустить «Победу» в самостоятель-
ное плавание.

— В середине февраля мы встречались с вами для за-
писи интервью, которое не успели опубликовать до 
24 февраля. Вы рассказали, что летаете семьей «По-
бедой». Продолжите летать? Когда ближайшая по-
ездка?
— Конечно, продолжу. Это моя любимая авиакомпания. 
Мы хотели полететь с семьей на традиционные канику-
лы в Анталью, но «Победа» туда уже не летает. Посмотре-
ли цены на Turkish Airlines — это космос. Поэтому при-
шлось строить маршрут через Хельсинки.
— Источники в авиаотрасли говорят, что у вас ту-
рецкое гражданство, а некоторые считают, что по-
сле ухода из «Победы» вы покинули страну (интер-
вью взято в Москве).
— Какое второе гражданство? Его нет и никогда не было. 
Когда я работал в «Аэрофлоте», у меня вообще был до-
пуск к гостайне. Так что у меня только одно гражданст-
во — российское.
— И не планируется?
— Не планируется.
— Почему вы остаетесь в России?
— Потому что я русский. Здесь моя мама, вся семья и еще 
огромное количество других причин. Куда уезжать 
и, главное, зачем?
— Например, в дружественную страну — запускать 
новую авиакомпанию.
— Я не готов. Не надо путать туризм с эмиграцией. Вот по 
большому счету кому мы там нужны?
— Хорошо, кому вы нужны здесь? Есть предложения 
по работе?
— Предложения уже давно сыпятся, не из авиаотрасли, 
из других сфер, больше всего из ритейла. Но пока их не 
рассматриваю, хочу сделать паузу, скушать «Твикс», пока 
он еще есть. У меня в жизни уже был период без рабо-
ты, в который все говорили, что я со своей безудержной 
энергетикой долго не продержусь,— но я продержался 
целый год, и это был отличный год. Поэтому я в порядке.
— Как вы прожили этот месяц? Вы были на подмо-
сковной даче, насколько я понимаю?
— Я вообще замкадыш. Да, был на даче, сейчас идет Ве-
ликий пост, и мне есть о чем в это время поразмышлять. 
5 марта (последний рабочий день во главе «Победы».— 
„Ъ“) все закончилось, а потом началось заново, по-дру-
гому, и очень насыщенно: накопилось много дел, надо 
было посадить рассаду перцев для дачи, теплицу подре-
монтировать, возить ребенка в школу. Первое, второе, 
третье — свободного времени вообще нет.
— В том же неопубликованном интервью „Ъ“ вы со-
бирались анонсировать, что «Победа» объявляет на-
бор 50 иностранных пилотов. Теперь, когда все из-
менилось, стоит ли опасаться оттока наших, рос-
сийских, пилотов в другие страны: Китай, Вьетнам?
— Китай — может быть, когда начнет восстанавливать 
перевозки, но робкие признаки там накрыло новой 

волной ковида. В Европу теперь им путь заказан, хотя 
и раньше там их особо не ждали. У оставшихся пилотов 
упадет налет — соответственно, упадет заработок. Но ни-
чего суперкритичного не произойдет. Хуже будет с новы-
ми пилотами — например, выпуск 2022 года: я уверен, 
что ни одна компания не возьмет ни одного курсанта. 
Это проблема. И она может аукнуться через три—пять 
лет, когда и если в России начнется восстановление пе-
ревозок, а восстанавливать будет некому.
— Мы, говоря словами министра транспорта Ви-
талия Савельева, просто «забрали чужую собствен-
ность», то есть иностранные самолеты. Можно ли 
будет после этого когда-нибудь восстановить отно-
шения с лизингодателями?
— Очень сильно зависит от политической ситуации, 
конъюнктуры. И как себя поведут в будущем наши парт-
неры, заранее сказать нельзя. Но однозначно все станет 
намного дороже, премии за страновые риски вырастут. 
Они же видят, что Россия в свое время присоединилась 
к Кейптаунской конвенции (Конвенция о международ-
ных гарантиях в отношении подвижного оборудова-
ния.— „Ъ“), а сейчас ее нарушает.
— На ваш взгляд, эти самолеты — большая потеря 
для иностранных лизингодателей?
— Если это будет реальная потеря, то для них это будет не 
потеря, это страховой случай. Но с правовой точки зре-
ния для них, конечно, очень неприятная ситуация.
— Вы успели пообщаться с лизингодателями? Поче-
му они не попытались продать свои контракты дру-
гим странам с дисконтом, как иной раз банки про-
дают «плохие» долги?
— Не успел. Но не думаю, что кто-то захотел бы приобре-
сти такие токсичные активы.
— А если вскоре, как многие надеются, европейское 
лизинговое лобби заставит свои власти скорректи-
ровать условия санкций и восстанавливать отноше-
ния, то они начнут…
— Пытаться взыскать все убытки. Покрыть неоплачен-
ный лизинг и оценить перевод в российский реестр, ко-
торый фактически обнуляет стоимость самолета, на ме-
ждународном рынке он не будет ничего стоить. Его об-
служивали по непонятным им схемам непонятные им 
люди с непонятными сертификатами.
— Мои источники в «Аэрофлоте» одно время гово-
рили, что перевозчик может слить парк оставших-
ся самолетов с «Россией» (входит в группу «Аэроф-
лот»). Почему флот «Победы» никогда не обсуждал-
ся в этом контексте?
— У меня нет ответа на этот вопрос. Но в текущей ситуа-
ции не вижу проблем в том, чтобы сделать единый боль-
шой «Аэрофлот».

— Из трех авиакомпаний?
— Вообще всех авиакомпаний. (Смеется.) Как управлять 
этим — не очень понятно, но сейчас много непонятного. 
Одно дело — составить вручную планы полетов на 30 са-
молетов, другое — на 300. Практически все зарубежные 
ИТ-системы отключены провайдерами. Кто вообще мог 
такое вообразить, но и это оказалось возможным.
— И отечественный самолет, как показала практи-
ка, нам нужен?
— Я уверен, что нужен. И если бы мне задали этот во-
прос два месяца назад — я бы ответил, что нужен. Вне за-
висимости от политической обстановки. Потому что вы-
бор — это всегда хорошо. Потому что это вопрос транс-
портной независимости и престижа страны. Плюс раз-
витие своих компетенций — это билет в клуб ведущих 
мировых держав. Но это нужно делать хорошо. Не нуж-
но гнаться за двумя зайцами и делать два (проекта) сра-
зу — сделайте один, но классный. Если авиапром был 
бы бизнес-проектом и велся бы коммерсантами, он был 
бы успешен.

— Если свой самолет нужен, то почему его неохот-
но заказывали? Мои собеседники в авиапроме гово-
рят, что все эти годы большинство авиакомпаний 
не хотели покупать «Суперджет», что мешало мас-
штабировать производство и развивать проект. По 
версии авиапрома, он мог бы быть успешнее, если 
бы компании проявляли больше интереса. 
— Тогда цены на него должны быть вдвое ниже. Вот хо-
роший пример с успехом китайцев в автопроме: у них 
также не было ни опыта, ни имиджа, ни бренда — ниче-
го. Делали в два раза хуже, чем европейцы, но зато в че-
тыре раза дешевле! И возник огромный спрос. А если 
бы они сразу начали продавать свои машины по ценам 
BMW — развились бы они так? Не думаю.
— Не хочу выступать послом бренда, но SSJ и де-
шевле по каталогу, и субсидируется. Он не стоит 
как Boeing.
— В расчете на стоимость одного кресла в самолете — 
в пользовании он стоит гораздо дороже. Вот взять Boe-
ing 737МАХ за $40 млн на 189 кресел и за $28 млн SSJ на 
100 кресел. И первый летает по 14–15 часов в сутки, а вто-
рой — пять. Вот и вся экономика. Плюс затраты на об-
служивание. Вот если бы он стоил не $28, а $10 млн — за 
ними выстроилась бы очередь.
— Вам возразят, что государство сделало все, чтобы 
покрыть эту разницу в цене и дать перевозчикам 
возможность раскатать самолет.
— Да, государство в итоге все равно субсидировало, но 
покрывать надо было эксплуатацию, а не только пере-
возки по неэффективным маршрутам. Надо было суб-
сидировать продажную цену, ставку. Ее субсидирова-
ли, но недостаточно, как показала практика. А МС-21 
нам даже с учетом субсидий предлагали дороже, чем 
Boeing 737МАХ. Если экономика рыночная, все должно 
работать в бизнес-логике. Если это плановая экономи-
ка — то всем можно раздать «Суперджеты», и это тоже 
вариант. Но нужно выбрать что-то одно и быть последо-
вательным, нельзя быть немного беременным.
— Текущие ажиотажные цены на билеты могут по-
мочь авиакомпаниям накопить некий задел на бу-
дущее?
— Нет, конечно. Поможет то, что не будет дамокло-
вым мечом висеть необходимость выплачивать ли-
зинг. Больше нет необходимости летать за три копей-
ки, чтобы хотя бы его отбить. А если исключить ли-
зинг, другие постоянные расходы не столь велики. 
И тогда лучше с бизнесовой точки зрения летать вдвое 
меньше, но, условно, в четыре раза дороже. Таких би-
летов как Москва—Петрозаводск за 1 тыс. руб. больше 
не будет, это и было ненормально, и больше смысла 
в них нет.
— Аналитики «ВТБ Капитала» прогнозируют рост 
цен на билеты на 50% в этом году.
— Думаю, рост будет выше. Сейчас ни у одной авиа-
компании не будет смысла летать ниже себестоимости, 
раньше это делали, чтобы просто отбить лизинг и то-
пливо в условиях бешеной конкуренции и превыше-
ния предложения над спросом.

Сейчас, если поднять цены просто до уровня себесто-
имости, это уже плюс 30% роста к 2021 году. А еще при-
дется как-то закупать запчасти, стоимость логистики вы-
растет, поскольку прямые продажи уже невозможны, 
и придется искать обходные каналы. По многим мар-
шрутам выросло полетное время — это медицинский 
факт. Больше времени будет требоваться на техобслужи-
вание. Сократится эффективность использования фло-
та. Себестоимость, по моим подсчетам, должна вырасти 
вдвое в рублевом эквиваленте.
— Вы ждете роста цен в два раза?
— Это еще не потолок. Но это просто мои ожидания.
— И тогда в конечном итоге перевозки могут снова 
превратиться в…
— В роскошь, да, ну или более дорогостоящую услугу. 
Кто-то ведь должен заплатить за это. Когда «Победа» лета-
ла из Красноярска в Новосибирск, люди летали туда в ак-
вапарк на выходные — таких поездок уже не будет. Лоу-
коста в такой ситуации быть не может. 
— Сколько компаний не переживет этот кризис?
— Уверен, что топ-10 будут удерживать на плаву.
— Каким образом — запретом банкротств?
— Да, запрещать банкротиться, запрещать аэропортам 
отказывать в обслуживании и заправке за долги.

— От оптимистов сейчас часто можно услышать: 
«Летали же в Советском Союзе». Может, и теперь 
сможем благополучно летать внутри страны?
— Самолетов нет. Тогда была мощная авиационная про-
мышленность, выпускавшая всю линейку: от кукуруз-
ников до трансатлантических лайнеров. И те самоле-
ты соответствовали времени, западным самолетам того 
времени. Но Запад ушел вперед. А мы оказались там, где 
оказались. 
— Так может, это звездный час малой авиации, и мы 
начнем летать…
— На чем, на метлах?
— УЗГА, «Байкал»…
— Тогда работало огромное число заводов, Ташкентский 
авиазавод, Самарский, Ульяновский, Воронежский, там 
работали тысячи людей. ПТУ готовили слесарей, тока-
рей — где они сейчас все? Как наращивать производст-
во без этого?
— Какие сигналы и решения должны демонстриро-
вать власти или компании, чтобы люди не начали 
бояться летать?
— Наши люди очень отважные, они не боятся летать, 
они вообще ничего не боятся. Не боятся же они летать 
(название авиакомпании.— „Ъ“). (Смеется.) Или вспом-
ните землетрясение или пожары в Турции, которые 
спугнули, кажется, всех туристов, кроме россиян. Мен-
тально мы отличаемся от западного мира. Нам всегда 
была важнее цена.
— Вы поддерживаете отношения с коллегами из 
других авиакомпаний? Как вы оцениваете их на-
строй?
— Конечно. Каждая компания будет стоять до последне-
го. И это нормально.
— Большинство все же продолжает пытаться взбить 
масло и договориться с лессорами. Вы не жалеете, 
что сошли с дистанции?
— Если бы я верил, что можно взбить масло, я бы остал-
ся в кресле генерального директора.
— Вы будете рады ошибиться?
— Да, я буду счастлив ошибиться. И мне будет очень тя-
жело, если этот прекрасный проект, если «Победа» все же 
развалится. Она должна остаться.

Айгуль Абдуллина

полная версия 
kommersant.ru/13270

«Лоукоста в такой ситуации быть не может»
Экс-глава «Победы» Андрей Калмыков о своей отставке, санкциях и ценах на билеты

C O M P A N Y  P R O F I L E
О О О  « А В И А К О М П А Н И Я  
„ П О Б Е Д А “ »

Авиакомпания «Победа» была создана 16 сентября 2014 
года вместо прекратившего полеты из-за санкций Евросо-
юза «Добролета». Является дочерней компанией «Аэроф-
лота», рассчитанной на низкобюджетные перевозки (ло-
укостер). Базируется в московских аэропортах Внуково 
и Шереметьево.

До конца февраля монофлот «Победы» насчитывал 
44 Boeing 737-800, три из которых остались за рубежом. 
25 марта 2022 года «Победа» приняла решение сократить 
парк до 25 самолетов, остальные 16 не будут летать до конца 
года. В 2021 году пассажиропоток составил 14,4 млн человек, 
выручка — 64,1 млрд руб., чистая прибыль — 4,9 млрд руб. 
В 2020 году в пандемию «Победа» единственной из авиаком-
паний РФ получила чистую прибыль в 1,4 млрд руб.

4 марта 2022 года Андрей Калмыков покинул пост главы 
гендиректора авиакомпании. Временно исполняющим обязан-
ности гендиректора был назначен его заместитель по инже-
нерно-авиационному обеспечению Андрей Юриков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
К А Л М Ы К О В  
А Н Д Р Е Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился в 1973 году в Москве. Окончил Московский государ-
ственный институт радиотехники, электроники и автоматики, 
Санкт-Петербургский университет гражданской авиации.

С апреля 1996 года — коммерческий директор ООО «Ин-
ститут бизнеса». С 1998 по 2008 год — коммерческий дирек-
тор, гендиректор, председатель совета директоров группы 
компаний Sunrise tour. В 2008–2010 годах — помощник ми-
нистра транспорта РФ Игоря Левитина. С 2010 по 2011 год 
— заместитель гендиректора по коммерции «Аэрофлота». 
С февраля 2012 года — первый заместитель гендиректора 
по производству «Аэрофлота». С мая 2014 года — гендирек-
тор лоукостера «Добролет». С сентября 2014 года по 4 марта 
2022 года — гендиректор авиакомпании «Победа».

Женат, трое детей.
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Я окончательно убедился,  
что не смогу работать  
в таких условиях, не готов нести 
такой груз

Наши люди очень отважные,  
они не боятся летать,  
они вообще ничего не боятся. 
Ментально мы отличаемся  
от западного мира



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит фильм Патриса Леконта «Мегрэ 
и таинственная девушка» — экранизация новеллы 
Жоржа Сименона «Мегрэ и труп молодой женщи-
ны» (1954). Главную роль легендарного комисса-
ра с набережной Орфевр сыграл Жерар Депардье, 
как будто готовившийся к ней всю жизнь. Расска-
зывает Юлия Шагельман.

ак и положено главной звезде шоу, Мегрэ 
появляется на экране не сразу. Сначала мы видим порос-
шую седыми волосами руку с манжеткой тонометра, об-
тянутый белой майкой живот, дряблые стариковские 
плечи. Этот Мегрэ стар, устал, начинает задыхаться при 
малейшем физическом усилии, плохо спит, не чувствует 
аппетита — ни к еде, ни к чему другому. Даже сообщение 
доктора (Эрве Пьер) о том, что курить придется бросить, 
почти не вызывает у него реакции: все равно курение не 
приносит удовольствия. Он действует механически, го-
ворит с трудом и, как и на плакате фильма, кажется те-
нью, силуэтом прославленного образа, который до него 
воплощали на экране легенды не меньшего масштаба — 
от Жана Габена и Чарльза Лоутона до Армена Джигарха-
няна и Роуэна Аткинсона.

Параллельно в истории появляется та самая таин-
ственная девушка (Клара Антунс). Совсем еще юная, 
робеющая, она входит в ателье по прокату вечерних 
нарядов, смущаясь, принимает из рук модистки (Эли-
забет Буржин) шелковое платье и накидку из чего-то 
вроде пушистых перьев — сразу видно, что к таким ши-
карным вещам она не привыкла. Выпив для храбро-
сти, отправляется в ресторан, где празднуют помолвку. 
Почти никто из гостей не обращает на нее внимания, 
кроме виновников торжества, которые совсем не рады 
ее видеть. Пока Мегрэ в темном кабинете безучастно 
выслушивает доклад подчиненного и собирается до-
мой, жених (Пьер Мур) с невестой (Мелани Бернье) вы-
пихивают девушку на лестничную площадку и прика-
зывают убираться.

Еще до утра она превратится в строчку в полицей-
ском рапорте: неизвестная молодая женщина, ни име-
ни, ни документов, найдена мертвой на улице, пять 
ножевых ранений в грудь и брюшную полость — шел-
ковое платье безнадежно испорчено. Тогда ее и комис-
сара пути наконец пересекутся, и, хотя она останется 
на столе в морге, он начнет медленно оживать, сно-
ва обретя, пускай и ненадолго, смысл существования 
и становясь самим собой — таким Мегрэ, которого мы 
раньше не видели.

Первый роман бельгийца Жоржа Сименона о фран-
цузском комиссаре Мегрэ был написан в 1929 году, 
опубликован в 1931-м, а первый фильм о нем снят 
в 1932-м, постановщиком был Жан Ренуар, главную 
роль сыграл его брат Пьер. С тех пор основательный, 
по-крестьянски здравомыслящий сыщик с его неиз-
менной трубкой и наделенной недюжинными кули-
нарными талантами женой стал героем еще тринад-
цати фильмов и более чем сорока телевизионных 
постановок, включая совсем свежий британский се-

риал 2016–2017 годов. Во Франции про него, правда, 
успели порядком подзабыть — уж слишком истории 
про Мегрэ старомодны и не всегда проходят проверку 
современной оптикой (строгие моральные устои ко-
миссара и в «Таинственной девушке» кому-то могут по-
казаться чрезмерными). Однако, как ни странно, сня-
тая по всем классическим канонам картина 74-летнего 
Леконта, с ее тесными интерьерами, глухой цветовой 
гаммой, аккуратно воспроизведенным на экране по-
слевоенным парижским бытом и 73-летним Депардье, 
совсем не отдает нафталином. Разве что трудно под-
дающейся формулировке тоской по давно ушедшему 
(и возможно, существовавшему только на страницах 
затрепанных детективов) миру, в котором убийство — 

это не статистика и не бытовуха, а невообразимое на-
рушение миропорядка, но есть люди, которым не все 
равно и которые не успокоятся, пока он не будет вос-
становлен.

Это ощущение подчеркивает появление персонажа, 
отсутствовавшего в первоисточнике,— старьевщика Кап-
лана (Андре Вильм), беженца из разрушенного войной 
Вильнюса / Вильно / Вильны. Так же как Мегрэ, он разы-
скивает пропавшую девушку, о которой точно не извест-
но даже имени. В отличие от Мегрэ, его поиски обречены 
на неудачу: девушка — его дочь или внучка, теперь и не 
вспомнить,— вышедшая когда-то из дома в неурочный 
час, уже не вернется, и все, что остается Каплану,— это 
комната, забитая вещами из прежней жизни, превратив-
шимися в никому не нужный хлам. Комиссар же, пере-
живший свою собственную опустошающую потерю, еще 
надеется отыскать если не мертвую девушку, которой уже 

ничем не помочь, то таких же, как она, но еще живых, ко-
торых можно успеть спасти от той же участи.

В умиротворяющей традиции образцового полицей-
ского романа, где загадка должна быть разгадана, а зло 
наказано, предварительно во всем сознавшись, Леконт 
позволяет своему Мегрэ эту возможность небольшо-
го триумфа, а также новую сладкую затяжку из трубки 
вместе с ободряющим диагнозом — его легкие, несмо-
тря на десятилетия курения, оказываются чисты, как 
у младенца. Однако, как предметы на картинах соотече-
ственника Сименона, о которых шутит Мегрэ в один из 
немногих юмористических моментов фильма, эта пере-
дышка оказывается иллюзией. Восстановленный поря-
док на маленьком участке, за который отвечает комис-
сар, не сотрет воспоминания, не вернет мертвых и не 
сильно облегчит совесть живым. Но на 89 минут, что 
идет фильм, в это очень хочется поверить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жерар Депардье дослужился до комиссара
Выходит фильм «Мегрэ и таинственная девушка» Патриса Леконта

Жерар Депардье (слева) сыграл  
сименоновского Мегрэ так, будто к этой роли 
готовился многие годы  ФОТО CANAL+

Опубликован ежегодный доклад 
Art Basel и UBS о состоянии меж-
дународного арт-рынка. Из ито-
гового свода данных по 2021 году 
следует, что после ковидной ре-
цессии рынок не просто вернул-
ся к показателям благополучного 
2019-го, но даже их превзошел.

же традиционный ежегодный 
доклад о положении дел на миро-
вом рынке искусства подготовила 
по заказу трансконтинентальной яр-
марки Art Basel и холдинга UBS ав-
торитетный эксперт Клэр Макэн-
дрю. Согласно докладу, общий объем 
продаж на рынке в прошлом году 
($65,5 млрд) вырос против показате-
лей ковидного 2020 года ($50,1 млрд). 

На этом «отскоке» международный 
рынок сумел побить даже свои дости-
жения 2019 года ($64,4 млрд).

Существенную роль в этом повы-
шении, как показывает автор докла-
да, сыграли аукционы: продажи на 
публичных торгах выросли по срав-
нению с 2020 годом на 47% и состави-
ли общим счетом $26,3 млрд. Вырос 
и объем приватных сделок, заклю-
ченных аукционными домами (в 2021 
году — $4,1 млрд, в 2020-м — $3 млрд).

Доминируют в мировом масшта-
бе, как и прежде, прямые дилерские 
продажи, которые доклад оценивает 
по итогам 2021 года в $34,7 млрд. Эта 
цифра опять-таки выше результатов 
2020 года, но все еще ниже показате-
лей 2019-го.

Самым востребованным на аук-
ционах по-прежнему оставалось 

в 2021 году послевоенное и совре-
менное искусство, продажи кото-
рого на торгах достигли $6,7 млрд, 
причем цены на произведения, со-
зданные в последние два десятиле-
тия, выросли по сравнению с 2020 
годом более чем вдвое. Искусство 
классического модернизма занима-
ет второе место — связанные с ним 
сделки составили только 22% от об-
щего объема аукционных продаж 
(то есть $2,7 млрд), однако в их числе 
оказался главный рекорд 2021 года: 
«Женщина, сидящая у окна» Пикас-
со, проданная на нью-йоркских тор-
гах Christie’s за $103,7 млн.

Доминируют на рынке, как 
и в прежние годы, Соединенные 
Штаты, на которые приходится 
чуть меньше половины всех про-
даж в мире (43%, уточняет доклад). За 

ними с серьезным отставанием сле-
дуют Китай (20%) и Великобритания 
(17%). Доля остальных националь-
ных рынков исчисляется в лучшем 
случае однозначными процентны-
ми показателями, причем, скажем, 
и Россия, и страны Арабского Вос-
тока (в отличие от США, КНР, Вели-
кобритании, Франции, Германии, 
Швейцарии и Испании) в приведен-
ной на страницах доклада соответст-
вующей диаграмме даже не упоми-
наются: приходящиеся в том числе 
и на них продажи отнесены к тем 
8%, которые просто обозначены как 
«остальные страны».

Продолжает расти интерес со-
бирателей по отношению и к циф-
ровому искусству, и к невзаимоза-
меняемым токенам (NFT). Доклад 
напоминает, что одна из самых гром-
ких продаж 2021 года — несмотря на 
распространенное представление 
об аукционных домах и их покупа-
телях как о по преимуществу кон-
сервативной среде — была связана 

именно с миром блокчейна: цифро-
вой коллаж Бимпла (Майка Винкель-
манна) «Ежедневно: первые 5000 
дней» был продан на Christie’s за 
$69,3 млн как NFT. 

В целом рынок, как рапорту-
ет исследование, настроен опти-
мистично: так, 62% дилеров выка-
зали уверенность, что в 2022 году 
дела сложатся еще лучше. Это не-
сколько расходится с тем фактом, 
что в действительности не на всех 
фронтах традиционного арт-рынка 
положение действительно верну-
лось к сколько-нибудь благополуч-
ным показателям. Например, в том, 
что касается международных сало-
нов и арт-ярмарок, ситуация явно не 
выправилась: за 2021 год состоялось 
в привычном «очном» виде 240 яр-
марок, в 2019-м же их было на треть 
больше (387). Более трех десятков 
ярмарок при этом закрылись в пан-
демическое время насовсем, так что 
рассчитывать на их возвращение 
к жизни не приходится.

И уж совсем не мог давно готовив-
шийся доклад принять во внимание 
международную обстановку послед-
него месяца, влияние которой на ло-
кальные рынки искусства и мировой 
арт-рынок крайне серьезно. Общий 
объем убытков, очевидно, будет про-
анализирован в докладе следующего 
года, а пока международный дирек-
тор Art Basel Марк Шпиглер в пред-
исловии к отчету только напомнил 
читателю о «ценностях глобального 
художественного сообщества — че-
ловечность, пацифизм, свобода са-
мовыражения, взаимопонимание 
культур и диалог», которые ставятся 
под удар происходящими на Украи-
не событиями. 

Василий Лепских

ЦИФРЫ АРТ-РЫНОК

Арт-рынку закрыли больничный
Продажи искусства в мире по итогам 2021 года вышли на доковидный уровень
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.

деловые новости — с10

Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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Один из самых ожидаемых боксер-
ских поединков года между Алек-
сандром Усиком и Энтони Джошуа, 
в котором на кону будут стоять при-
надлежащие украинскому супертяжу 
титулы Международной федерации 
бокса (IBF), Всемирной боксерской 
организации (WBO) и Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), по 
всей видимости, будет перенесен из 
Лондона в Саудовскую Аравию. Са-
удовские инвесторы готовы запла-
тить за то, чтобы матч состоялся на 
их территории, $120 млн. В качест-
ве наиболее вероятной даты про-
ведения боя называется 25 июня. 
Напомним, что победитель матча 
Усик—Джошуа должен встретить-
ся с сильнейшим в паре Тайсон Фью-
ри—Диллиан Уайт, в противостоянии 
которых на кону будет титул Всемир-
ного боксерского совета (WBC). То 
есть еще до конца года в супертяже-
лом весе может появиться первый за 
два с лишним десятка лет абсолют-
ный чемпион.

яд саудовских инвесторов готов запла-
тить $120 млн за то, чтобы матч-реванш, 
в котором британец Энтони Джошуа по-
пытается вернуть отнятые у него осенью 
прошлого года Александром Усиком по-
яса IBF, WBO и WBA, состоялся на терри-
тории Саудовской Аравии. Как сообща-
ет Daily Mail, стороны провели решаю-
щий раунд переговоров в воскресенье 
в Джидде, где в минувший уикенд прохо-
дил этап чемпионата мира «Формулы-1». 
Наиболее вероятная дата проведения 
поединка — 25 июня. Пока не ясно, как 
будут распределены доходы от боя меж-
ду бойцами, но учитывая, что действу-
ющий чемпион — Усик, именно он дол-
жен получить большую часть денег. За 
первый бой против Джошуа Усик полу-
чил около £5 млн, и это был самый круп-
ный гонорар в его карьере. Рекорд, похо-
же, будет побит с огромным запасом.

Напомним, что первоначальные пла-
ны предполагали, что Усик и Джошуа 
встретятся в Лондоне — или на стадионе 

«Тоттенхема», или на Wembley. Однако 
более чем щедрое предложение саудов-
ских инвесторов практически не оста-
вило шансов британской столице. Отме-
тим, что саудовцы уже не в первый раз 
перехватывают большие бои за боль-
шие же деньги. Тот же Джошуа уже драл-
ся в Эр-Рияде. В 2019 году саудовские ин-
весторы заплатили $80 млн за то, чтобы 
матч-реванш между Джошуа и Энди Ру-
исом состоялся именно у них. Примеча-
тельно, что Джошуа тогда был в такой же 
ситуации, как сейчас. В первом бою Руи-

су он проиграл и лишился трех чемпион-
ских поясов, а в повторном победил и ти-
тулы себе вернул. 

Интересно, что еще на прошлой не-
деле не было уверенности в том, что бой 
Усик—Джошуа вообще состоится. По-
сле начала специальной военной опера-
ции на Украине Усик прервал подготовку 
к матчу, прибыл в Киев и записался в мест-
ную территориальную оборону. Чтобы 
покинуть территорию страны, Усику по-
требовалось получить специальное разре-
шение. Примечательно, что в отряд терри-
ториальной обороны записался и другой 
известный украинской боксер, Василий 
Ломаченко. Пока он остается на Украине, 
а его бой с абсолютным чемпионом мира 
в легком весе (до 61,2 кг) Джорджем Кам-
бососом под угрозой срыва.

В противостоянии Усика и Джошуа на 
кону будут стоять не только три чемпион-
ских пояса, но и шанс побороться за зва-

ние абсолютного чемпиона мира. Такого 
в супертяжелом весе не было два с лиш-
ним десятка лет, со времен Леннокса 
Льюиса. Победитель боя Усик—Джошуа 
выходит на сильнейшего в паре Тайсон 
Фьюри—Диллиан Уайт. Их бой, на кону 
в котором будет стоять принадлежащий 
Фьюри титул WBC, должен состояться 23 
апреля в Лондоне. Есть, правда, риск, что 
Фьюри в случае своей победы уклонит-
ся от встречи с победителем боя Усик—
Джошуа. Сам он в начале марта заявил, 
что его поединок с Уайтом будет послед-
ним в его карьере. «Ухожу на пенсию,— 
заявил британец.— У меня $150 млн на 
счету, я здоров, молод, собираюсь купить 
огромную яхту». Впрочем, Фьюри давно 
приучил публику к своим громким заяв-
лениям. Так что, вполне возможно, ког-
да дойдет до дела, он может отложить вы-
ход на пенсию.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру Усику предложили 
повышенные боевые
Матч-реванш между украинским супертяжем и британцем Энтони Джошуа 
перенесен из Лондона в Саудовскую Аравию

Биатлон стал первым видом спорта, в котором под 
санкции в связи с военной операцией России на Укра-
ине попали не только спортсмены и команды, но и от-
вечающая за его развитие структура. Международный 
союз биатлонистов (IBU) приостановил членство в ор-
ганизации Союза биатлонистов России (СБР), сослав-
шись на нарушение им «гуманитарных обязательств». 
Практические последствия этого решения для СБР, 
и так в течение нескольких лет находящегося под санк-
циями, наложенными на фоне допингового кризиса, 
будут, скорее всего, незначительными. Однако Олим-
пийский комитет России (ОКР) посчитал его «опасным 
прецедентом».

еждународный союз биатлонистов сообщил о ре-
шении, единогласно принятом его исполкомом. Оно заклю-
чается в приостановке членства в IBU Союза биатлонистов 
России, а также Белорусской федерации биатлона. Это свое-
го рода дополнительная санкция. Вскоре после начала спе-
циальной военной операции на Украине IBU, как и подав-
ляющее большинство других спортивных организаций, 
запретил российским спортсменам и командам участвовать 
в международных соревнованиях под своей эгидой. Новое 
наказание, уже для структуры, отвечающей за чрезвычайно 
популярный в России вид спорта, объясняется нарушени-
ем «гуманитарных обязательств», наносящих ущерб биат-
лону. IBU полагает, что оно «подрывает его усилия по про-
движению конституционных принципов и целей». Кроме 
того, в заявлении, посвященном вердикту исполкома, под-
черкивается, что приостановка членства СБР и белорусской 
федерации позволяет соблюсти принцип справедливости, 
поскольку действия стран, которые они представляют, при-
вели к фактической «заморозке» деятельности федерации, 
курирующей украинский биатлон.

Вопрос относительно статуса СБР должен быть рассмо-
трен повторно на сентябрьском Конгрессе IBU. Впрочем, ме-
ждународная федерация оставила за собой право пересмо-
треть его на каком-либо заседании исполкома и раньше, 
если «ситуация изменится».

Президент СБР Виктор Майгуров, комментируя случив-
шееся, подтвердил, что структура уже подала иск в Спор-
тивный арбитражный суд (CAS) на решение IBU. При этом 
он признался, что не увидел в нем «конкретики». «Что они 
приостановили? Деятельность нашей федерации? Они это 
сделать не могут. Мы как работали, так и работаем»,— рас-
сказал господин Майгуров, подчеркнув, что в конституции 
международной федерации нет ссылок на «гуманитарные 
причины». Виктор Майгуров также отметил, что, несмотря 
на санкции, «остается на связи» с руководителями IBU: «Кон-
такт будет поддерживаться, они от нас не открещиваются».

Источник „Ъ“ в СБР тоже не понимает, какими могут быть 
«практические последствия приостановки членства»: «Ско-
рее всего, не будет никаких». Он указал на то, что такая мера, 
например, запрещает представителям организации балло-
тироваться на ключевые посты в IBU. Однако этого они в лю-
бом случае не смогли бы сделать, поскольку с 2017 года СБР 
и так находится под санкциями, наложенными на фоне до-
пингового кризиса. Тогда из-за зафиксированных многочи-
сленных допинговых нарушений и на основании данных 
из доклада независимого эксперта Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) Ричарда Макларена СБР был пони-
жен в статусе до «временного члена». Из-за этого Россия ли-
шилась возможности выдвигать кандидатов в руководящие 
органы организации и претендовать на проведение между-
народных стартов. Правда, собеседник „Ъ“ отметил, что при-
остановка членства, если она не будет снята в ближайшее 
время, теоретически может послужить поводом для более 
суровых, чем обычно, санкций уже на сентябрьском Кон-
грессе: «В этом случае нас могут „забанить“ и на два года».

Между тем в Олимпийском комитете России к реше-
нию IBU отнеслись очень серьезно. Президент ОКР Стани-
слав Поздняков, назвав его «политизированным» и «не осно-
ванном ни на одном правовом документе», написал в своем 
Telegram-канале, что оно «создает опасный прецедент для 
всех остальных общероссийских спортивных федераций».

Правота господина Позднякова, кажется, не может вызы-
вать сомнений. Например, сразу после того, как IBU анонси-
ровал приостановку членства СБР, глава Федерации санного 
спорта России (ФССР) Наталия Гарт заявила «РИА Новости», 
что и ФССР «грозит аналогичная ситуация»: «Нас могут 
исключить». «Ситуация пока критическая, но мы надеемся, 
что все сможет разрешиться»,— добавила госпожа Гарт.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

К российскому 
биатлону 
применили метод 
исключения
Членство СБР в IBU 
приостановлено

Самым занимательным итогом се-
рии Гран-при Международной шах-
матной федерации (FIDE) стал 
успех американского гроссмейсте-
ра Хикару Накамуры. Выход в полу-
финал третьего, заключительного 
этапа серии сделал его обладате-
лем путевки в кандидатский турнир, 
в котором летом определится пре-
тендент на титул чемпиона мира. 
В Гран-при Накамура, не игравший 
в «живые» шахматы около двух лет, 
сосредоточившись на успешной ка-
рьере интернет-стримера, и даже 
пропавший из рейтинга FIDE, очу-
тился только благодаря wild card 
от президента федерации Аркадия 
Дворковича.

лавный итог серии Гран-при стал из-
вестен уже после завершения группо-
вого раунда ее заключительного этапа, 
проходящего в Берлине. На кону в серии 
стояли две путевки в кандидатский тур-
нир — важнейшее соревнование года, 
которое откроется в июне в Мадриде. 
В нем будут участвовать восемь гросс-
мейстеров, которые будут бороться за 
статус претендента на титул чемпиона 
мира, то есть за право сыграть в очеред-
ном матче против его обладателя нор-
вежца Магнуса Карлсена.

Победа на предыдущем состязании 
в рамках Гран-при — в Белграде — пра-
ктически гарантировала одну из путе-
вок венгру Рихарду Раппорту, набрав-
шему 20 очков. Лишить ее Раппорта, 
исчерпавшего в Сербии квоту из двух 
состязаний в рамках серии, могло толь-
ко какое-то фантастически неудачное 
стечение обстоятельств, но все сложи-
лось для него как надо. А вторую путев-
ку обеспечил себе выходом в полуфинал 
американец Хикару Накамура. Даже сре-
завшись в play-off, Накамура, выиграв-
ший первый этап серии (он тоже прохо-
дил в Берлине), наберет 20 очков. При 
этом все, кто мог бы в случае успеха опе-
редить его и Раппорта хотя бы по допол-
нительным показателям при равенстве 
очков — француз Максим Вашье-Лаграв, 
голландец Аниш Гири, представляющие 
США Леньер Домингес и Левон Аро-
нян,— до play-off в немецкой столице 
добраться не смогли.

Попадание Хикару Накамуры в кан-
дидатский турнир — чрезвычайно не-
ординарное событие. Американец, 
которому уже 34 года,— опытный и ти-
тулованный гроссмейстер. У него бле-
стящий послужной список, в котором 
есть победы в супертурнирах и на Все-
мирной шахматной олимпиаде. А его 
рейтинг в середине прошлого десятиле-
тия однажды преодолел отметку 2800, 
которая в истории шахмат покорялась 
лишь игрокам исключительного уров-
ня. Но все дело в том, что Накамура очу-
тился в списке участников Гран-при со-
вершенно случайно.

Еще до пандемии коронавируса Хика-
ру Накамура увлекся интернет-стримин-
гом — в основном на платформе Twitch. 
В конце концов он фактически прев-
ратился в его основную деятельность, 
и в этой сфере американцу нет равных. 
У его каналов в Twitch и YouTube уже бо-
лее миллиона подписчиков, а каждый 
стрим Накамуры собирает десятки ты-
сяч просмотров. Пожалуй, более попу-

лярной фигуры в мире интернет-шахмат 
просто не существует. Даже Магнус Кар-
лсен вряд ли может считаться конкурен-
том Накамуры.

После объявления пандемии Хика-
ру Накамура продолжал играть с элит-
ными соперниками, но опять же только 
в онлайн-формате с ускоренным контр-
олем времени. За доску он не вернул-
ся даже в 2021 году, когда ограничения 
смягчили и «живые» шахматы верну-
лись в календарь.

Проблема заключалась в том, что он-
лайн-партии, к тому же в рапид и блиц, 
не учитываются при определении 
официального рейтинга шахматиста. 
А в FIDE существует правило, что, если 
формально игрок два года не садился 
за доску, чтобы сыграть «классическую» 
партию в официальном соревновании, 
он просто исчезает из классификации. 
Исключен из нее в прошлом году был 
и Накамура.

Его спасло то обстоятельство, что 
при формировании списка участников 
Гран-при были предусмотрены две wild 
card для тех, кто не пробился в него по 
спортивному принципу. Одну выдавал 
организатор серии — компания World 
Chess (она остановила свой выбор на 
россиянине Данииле Дубове), другая 
была так называемой президентской, 
то есть от главы FIDE. Этот пост занимает 

Аркадий Дворкович. Тот, объясняя, по-
чему отдал предпочтение Хикару Нака-
муре, сделал как раз акцент на его «попу-
лярности у болельщиков».

Дубов в серии ничем не отличился, 
дважды споткнувшись на групповом 
этапе. А Накамура в ней играл так, слов-
но никуда надолго не уходил из офлай-
на. Особенно настрадался от него Ле-
вон Аронян. Четвертый номер рейтинга 
FIDE выглядел фаворитом серии. Но на 
первом ее этапе Накамура обыграл Аро-
няна в полуфинале, а на втором опере-
дил на групповом этапе, заставив в по-
следней партии — против российского 
гроссмейстера Григория Опарина — ри-
сковать, чтобы сохранить перспективы 
на полуфинал. Риск не оправдался, и зна-
менитый армянский шахматист, поме-
нявший недавно гражданство на амери-
канское, потерпел поражение, упав аж 
на третье место в квартете.

Таким образом, на данный момент 
известны уже семь обладателей путе-
вок в кандидатский турнир. Ими вме-
сте с Раппортом и Накамурой стали 
россиянин Ян Непомнящий, проиграв-
ший Магнусу Карлсену в прошлогод-
нем титульном поединке в Дубае, поляк 
Ян-Кшиштоф Дуда, американец Фаби-
ано Каруана, француз Алиреза Фируд-
жа и азербайджанец Теймур Раджабов. 
Единственная вакансия возникла из-за 
того, что FIDE дисквалифицировала еще 
одного отечественного гроссмейстера — 
Сергея Карякина — в связи с его выска-
зываниями в поддержку специальной 
военной операции России на Украине.

По регламенту вместо него в Мадри-
де должен выступить шахматист, имею-
щий наивысший рейтинг в мае. Таким 
образом, основным претендентом на эту 
путевку является китаец Дин Лижэнь, 
располагающийся на третьем — после 
Карлсена и Фируджи — месте в квали-
фикации. Загвоздка в том, что регламент 
требует еще, чтобы соискатель провел за 
календарный год минимум 30 «живых» 
«классических» партий в официальных 
турнирах. А у Дин Лижэня, почти не по-
кидавшего родину в связи с коронави-
русными ограничениями, таких партий 
существенный — примерно два десят-
ка — недобор. Впрочем, судя по всему, 
он может восполнить его игрой во вну-
трикитайских соревнованиях.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Хикару Накамура вернулся в офлайн
Американский гроссмейстер завоевал путевку в кандидатский турнир

Еще на прошлой неделе 
уверенности в том, что 
Александр Усик будет драться 
с Энтони Джошуа, не было: 
украинский боксер оставался 
в Киеве, где записался 
в местную территориальную 
оборону  
ФОТО ANDREW COULDRIDGE / REUTERS
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ФСБР создает профессиональную  
борцовскую лигу
Федерация спортивной борьбы России (ФСБР) приняла ре-
шение о создании профессиональной борцовской лиги 
Poddubny Wrestling League. Об этом сообщает пресс-служ-
ба ФСБР.

Первый турнир пройдет в Москве с 19 по 20 мая, в нем 
примут участие лучшие борцы России и Белоруссии, а так-
же представители других стран. Ожидаемое количество 
стран-участниц — более десяти. Объединенный мир борьбы 
(UWW) 2 марта объявил об отстранении российских спор-
тсменов от участия в международных соревнованиях из-за 
ситуации вокруг Украины.

«Создание профессиональной борцовской лиги обсужда-
ется очень давно, ведь спортивная борьба — яркий вид спор-
та, востребованный для зрителя, и он нуждается в подобных 
соревнованиях. В условиях санкционных ограничений мы 
форсировали создание лиги, ведь старты для наших спор-
тсменов очень важны. Убежден, что первое мероприятие 
Poddubny Wrestling League вызовет неподдельный интерес 
у спортсменов и болельщиков по всему миру»,— сказал пре-
зидент ФСБР Михаил Мамиашвили.

Соревнования пройдут по олимпийским стилям спор-
тивной борьбы: вольной, греко-римской, женской борьбе, 
а также по грэпплингу и панкратиону. Предварительная 
часть соревнований, а также схватки за третье место прой-
дут 19 мая в футбольном манеже ЦСКА. Финальные поедин-
ки состоятся на одном ковре 20 мая в 12-тысячном зале мно-
гофункционального спортивного комплекса «ВТБ Арена». 
Предусмотрен рекордный призовой фонд, сумма которого 
не указывается. ТАСС

ТУРНИРЫ
Хикару Накамура не играл 
в «живые» шахматы около 
двух лет, но это не помешало 
ему успешно сыграть в серии 
Гран-при и гарантировать 
себе участие в кандидатском 
турнире  ФОТО FOTO OLIMPIK / 

NURPHOTO / GETTY IMAGES
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